
СИТУАЦИЯ Верховный суд РФ 
поддержал омских 
предпринимателей

Земля раздора

Наталья Граф, «Российская газета», Омск

ВЫСШАЯ инстанция отменила спорные пункты поста-
новления региональных властей, благодаря которому 
местный бизнес погряз в миллионных долгах.

— После полутора лет парламентских дискуссий и су-
дебных прений справедливость восторжествовала, — зая-
вил представитель омских предпринимателей, юрист 
Александр Дмитренко. — Верховный суд обратил внима-
ние на две вещи. 

Во-первых, омские чиновники применили правило, 
существующее для федеральных земель, к государствен-
ным и муниципальным землям.  Во-вторых, они сделали 
неправильное экономическое обоснование.

Скандальное постановление 108-П, принятое прави-
тельством Омской области в мае 2015 года, существенно 
изменило порядок определения размера арендной платы 
за земельные участки под объектами недвижимости. Для 
расчета стала применяться рыночная стоимость участ-
ка, умноженная на выраженную в процентах ставку ре-
финансирования Центробанка. 

Результаты оценки повергли омское бизнес-сообщест-
во в шок. Суммы платежей возросли в десятки, а 
то и в сотни раз. В некоторых случаях цена арен-
ды превысила выкупную стоимость участка.

ПРАВО КС РФ запретил 
прокурорам произвольно 
возобновлять 
уголовные дела

Год 
на размышления

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

ПРОИЗВОЛЬНО возобновлять уголовное преследова-
ние граждан Конституционный суд РФ запретил, если 
дело официально было прекращено. Возвращение к уго-
ловным делам «по собственному желанию» сотрудников 
надзорного ведомства признано не соответствующим 
Конституции РФ.

В основу решения легла жалоба предпринимателя 
Максима Бондаренко, который более 10 лет пытается до-
биться компенсации за неправомерное уголовное пре-
следование. В 2000-е годы Бондаренко из успешного 
предпринимателя в одночасье превратился в фигуранта 
уголовного дела: его подозревали в мошенничестве и ле-
гализации средств, полученных преступным путем. Биз-
нес, разумеется, лопнул, но к 2009 году следователи так 
и не нашли доказательств вины своего подозреваемого. 
Бондаренко сначала оправдали, а в ходе пересмотра это-
го решения судьи и вовсе не нашли в его действиях соста-
ва преступления. Тогда бывший бизнесмен попытался 
воспользоваться своим конституционным пра-
вом на реабилитацию и возмещение вреда — и 
прокурор возобновил уголовное дело.
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Деловой завтрак Александр Плутник: Средние ипотечные ставки 
могут снизиться до девяти процентов к концу года

Лекарство — в ипотеке

Владислав Куликов

В
чера пленум Верховного 
суда России утвердил резо-
нансный документ: специ-

альное постановление детально 
прописывает, за что папу и маму 
можно лишить родительских 
прав, когда и как ребенка можно 
изъять из семьи.

Это чувствительный вопрос. 
Семья не то место, где чиновники 
должны показывать свою власть, 
карать и миловать. Однако в жиз-
ни порой возникают ситуации, 
когда ребенка действительно 
надо спасать — родной дом ему 
опасен. Как отличить экстрен-
ный случай от обычных семей-
ных проблем, до которых чинов-
нику дела нет и быть не может? 

Ответы даются в постановле-
нии. Верховный суд защищает не-

имущие семьи от претензий ор-
ганов опеки. Бывает, что любя-
щий отец мало зарабатывает. 
Нельзя создавать такой семье 
проблему на ровном месте толь-
ко потому, что с бедными и зако-
нопослушными чиновникам про-
ще справиться.

Постановление объясняет, 
что считать жестоким обращени-

ем с детьми, злоупотреблением 
родительскими правами и про-
чее. Как рассказал вчера предсе-
датель судебного состава Судеб-
ной коллегии Верховного суда 
России по гражданским делам 
Александр Кликушин, в поста-
новлении даются такие формули-
ровки, которые исключают рас-
ширительное толкование.

В исключительных случаях, 
когда ребенку угрожает опа-
сность, закон разрешает чинов-
никам немедленно забрать ре-
бенка из семьи. Первоначально 
предполагалось дать органам 
опеки возможность действовать 
немедленно даже без официаль-
ного решения. 

Однако, по мнению некото-
рых экспертов, этот пункт от-
крывал возможности для произ-
вола. Как сообщил Александр 
Кликушин, в окончательном ва-
рианте постановления четко ука-
зано: органы опеки, пришедшие 
забирать ребенка, должны иметь 
на руках официальный акт.

«Судам необходимо иметь в 
виду, что предусмотренная ста-
тьей 77 Семейного кодекса РФ 
мера по защите прав ребенка но-
сит чрезвычайный характер, 

применение которой возможно в 
исключительных случаях, не тер-
пящих отлагательств в связи с уг-
розой жизни или здоровью ре-
бенка, и только на основании со-
ответствующего акта органа ис-
полнительной власти субъекта 
Российской Федерации либо гла-
вы муниципального образова-
ния», говорится в постановле-
нии.

Родители вправе обжаловать 
такое решение. Тогда суд должен 
досконально изучить, имелись 
ли основания для применения та-
кой исключительной меры. В 
частности,  надлежит исследо-
вать акты обследования условий 
жизни родителей и ребенка, за-
слушать показания свидетелей, 
объяснения представи-
телей органов опеки и 
попечительства. 

Ирина Жандарова

Р
екордное снижение ипо-
течных ставок в 2017 
году уже позволило ре-
шить квартирный во-
прос 700 тысячам семей. 

До конца года мы можем увидеть 
еще более доступные проценты по 
ипотечным предложениям банков. 

Такие условия позволили рос-
сиянам купить не просто кварти-
ры, а действительно качествен-
ное жилье. Для того чтобы в ком-
фортных для проживания райо-
нах городов такого жилья стано-
вилось больше, Агентство ипо-
течного жилищного кредитова-
ния (АИЖК) изменило подход к 
предоставлению федеральных 
земельных участков под жилищ-
ное строительство. Об этом и 
многом другом рассказал на «Де-

ловом завтраке» в «Российской 
газете» генеральный директор 
АИЖК Александр Плутник.

Александр Альбертович, за год 
заметно снизились ставки по 
ипотеке. Стоит до конца года 
ждать дальнейшего снижения?
АЛЕКСАНДР ПЛУТНИК: Мы видим, как 
улучшается макроэкономиче-

ская ситуация в стране и как бан-
ки привлекают качественных, 
надежных заемщиков. Будет ли 
снижение до конца года? Мы ожи-
даем, что будет. Сейчас на первич-
ном рынке по итогам сентября 
средняя ставка 9,88 процента, на 
вторичном — 10,14 процента. Рас-
тет выдача новых кредитов, кото-
рые люди получают уже по ставке 

меньше 10 процентов. Рассчиты-
ваем, что кредиты будут выда-
ваться по ставке от 9 процентов. 
Наиболее существенное сниже-
ние уже произошло. И это один из 
главных итогов текущего года. 

Напомню, что до конца 2016 
года еще действовала правитель-
ственная программа субсидиро-
вания ипотечных ставок на пер-
вичном рынке жилья, и рыноч-
ные ставки были больше 12 про-
центов. Правительство субсиди-
ровало их до 12 процентов, чтобы 
повысить  доступность ипотеки. 

Вы назвали ставку кредитования 
9—10 процентов. Но когда обра-
щаешься в банк, то процент по-
лучается выше. Как вы оценивае-
те такую политику банков? 
АЛЕКСАНДР ПЛУТНИК: У крупнейших 
банков ставки абсолютно реаль-

ные. Но мы, действительно, заме-
чали, что некоторые банки пыта-
ются взять с клиентов комиссию, 
дополнительные платежи при 
выдаче ипотечного кредита.  

На прошлой неделе Комитет 
Госдумы по финансовому рынку 
рекомендовал к принятию про-
ект Федерального закона, кото-
рый предусматривает указание 
на первой странице договора всех 
платежей и всех сумм в абсолют-
ном выражении, которые челове-
ку придется заплатить, оформляя 
ипотечный кредит.  Мы рассчиты-
ваем, что этот закон вступит в 
силу с начала следующего года. У 
людей появится больше 
информации об услови-
ях договора.

ПРАВО Верховный суд России специальным постановлением запретил чиновникам 
произвольно забирать детей у родителей

Семья на замке

2
ФАС сообщи-
ла о скором 
снижении цен 
на бензин

4
Водителям 
можно пользо-
ваться видеока-
мерами при раз-
говоре с автоин-
спекторами

5
Минтранс 
намерен штра-
фовать «зайцев» 
на платных 
трассах

6
В Москве 
задержаны 
69 участников 
запрещенной 
экстремистской 
организации

7
Эксперты 
Общественной 
палаты считают 
необходимым 
включить 
гомеопатию 
в профобразо-
вание врачей

ОБЩЕСТВО

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Ставки по ипотеке уже не «смотрят 
свысока», они снижаются и скоро 
будут стартовать от 9 процентов.

Михаил Эскиндаров: 
Как усовершенствовать 
систему мониторинга 
банков 
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Акцент

 Нельзя забрать ребенка 
из семьи только на том 
основании, что родители 
мало зарабатывают

Акцент

 Некоторые банки пытаются 
взять с клиентов комиссию, 
но это может прекратиться 
уже со следующего года
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Австралийский доллар  45,4012
Азербайджанский манат  35,1020
Армянский драм**  12,2061
Белорусский рубль  29,7910
Болгарский лев  35,6477
Бразильский реал  18,1804

Венгерский форинт**  22,3722
Вон Республики Корея*  53,3166
Гонконгский доллар*  76,4064
Датская крона*  93,7108
Доллар США  59,6207
Евро  69,6787

Индийская рупия**  90,9962
Казахстанский тенге**  17,9213
Канадский доллар  46,7723
Киргизский сом**  85,5022
Китайский юань**  89,7470
Молдавский лей*  33,7794

Новый туркменский манат  17,0345
Норвежская крона*  73,0440
Польский злотый  16,4684
Румынский лей  14,9974
СДР  83,6818
Сингапурский доллар  43,7455

Таджикский сомони*  67,7292
Турецкая лира  15,3618
Узбекский сум****  73,8860
Украинская гривна*  22,4856
Фунт стерлингов  78,1866
Чешская крона*  27,3045

Шведская крона*  71,1473
Швейцарский франк  59,8601
Южноафриканский рэнд*  41,2007
Японская иена**  52,3471

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.11.17

Госдума может сегодня Госдума может сегодня 
в третьем чтении в третьем чтении 
принять поправки принять поправки 
о СМИ-иноагентах о СМИ-иноагентах 
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Лекарство — 
в ипотеке

АЛЕКСАНДР ПЛУТНИК: Цены на жилье сейчас не рас-
тут. Поэтому откладывать покупку жилья в 
ипотеку не надо, надо улучшать жилищные ус-

ловия, если такая возможность есть. Тем самым вы фик-
сируете цену квартиры, а если ставки снизятся, можно 
рефинансировать кредит.  

Есть тревожные данные о том, что предложение недви-
жимости в целом ряде регионов на 30—40 процентов пре-
вышают реальный спрос. Низкие ставки побуждают лю-
дей брать кредиты, это стимулирует дальнейшее строи-
тельство. Или есть желание побудить людей раскупить 
то, что есть?
АЛЕКСАНДР ПЛУТНИК: Наша основная задача — стимулировать 
развитие жилищного сектора в целом, как в части спро-
са, так и в части предложения.  

Мы действительно видим, что в некоторых регионах 
есть объекты, которые продаются медленно. Но скорее 
это связано не с тем, что там отсутствует платежеспособ-
ный спрос, а с тем, 
что эти проекты 
были построены по 
старым технологи-
ям: они лишены ком-
фортной городской 
среды, отсутствует 
благоустройство. 

Сегодня ставки 
снизились, люди мо-
гут позволить себе 
приобрести жилье, 
которое стоит чуть 
дороже за метр, но 
находится в комфор-
тной, насыщенной, разнообразной городской среде. 
Люди уже не готовы покупать жилье, от которого до сади-
ков, школ, магазинов придется добираться транспортом. 
За счет снижения ставки людям стало доступнее дейст-
вительно качественное жилье.

Мы сейчас изменили свою работу таким образом, 
чтобы такого жилья становилось больше. АИЖК занима-
ется предоставлением земельных участков под жилищ-
ное строительство. И сегодня мы представляем все боль-
ше земельных участков не около городов, а непосредст-
венно в городах, внутри сложившейся застройки, чтобы 
люди могли покупать не просто квадратные метры, а ка-
чественное жилье с комфортной городской средой.

СНГ Сегодня открываются 
Дни культуры Армении в России

Новые армяне
Александра Белуза, Ереван

Д
ни культуры Армении, на-
чиная с 15 ноября, пройдут 
почти во всех крупных го-

родах России. В церемонии от-
крытия примут участие прези-
денты двух стран Владимир Пу-
тин и Серж Саргсян, который 
приезжает в Москву. Армения не 
только сохраняет свои нацио-
нальные традиции, но и развива-
ет современную культуру воспи-
тания и образования нового по-
коления, в чем убедился обозре-
ватель «РГ», побывав в Ереване и 
Дилижане.

У Армении есть чему поучить-
ся в гуманитарной сфере. В тече-
ние последних лет здесь реализу-
ется нескольких крупных проек-
тов в сфере образования, цель их 
простая — воспитывать умных де-
тей. Один из таких проектов — 
школа «Айб» в Ереване, где ребят 
учат мыслить широко и свободно. 
Под это заточена и архитектура — 
в здании школы много открытых 
пространств. Даже кухня в школь-
ной столовой открытая — детям 
все интересно, так пусть они ви-
дят процесс приготовления пищи 
от начала до конца.

«Здесь нет ни одного государ-
ственного цента. Все, что вы види-
те, построено на деньги благотво-
рителей. В основном это армяне 
из разных концов мира — из Рос-
сии, Европы, Америки, Армении. 
Все, кому не все равно, что будет 
со следующим поколением, а зна-
чит и со страной», — говорит ди-
ректор школы «Айб» Арам Пахча-
нян. Обучение в такой школе сто-
ит порядка 6 тысяч долларов в год. 
Но есть стипендиальный фонд, и 
80% детей получают поддержку.

Здесь разработали новую мо-

дель обучения — Араратский бака-
лавриат, который сначала был 
официально признан в Армении в 
качестве альтернативной школь-
ной программы, а затем и эквива-
лентным лучшим международ-
ным программам (английской 
Cambridge A Levels и американ-
ской Advanced Placement). Вы-
пускной сертификат и оценки без 
дополнительных экзаменов при-
знаются как в Армении, так и за 
рубежом. «Просто сдав экзамены 
в Армении на армянском языке, 
ребята могут поступать в лучшие 
университеты мира — в США, Анг-
лии, Германии, Нидерландах, 
Франции, Сингапуре», — поясняет 
Арам Пахчанян. 

Почти все предметы препода-
ются по-другому, чем в обычной 
общеобразовательной школе. 
«Возьмем  историю, — говорит он. 
— Цель традиционной государст-
венной программы — заставить 
ребенка выучить набор историче-
ских фактов. Наша цель — научить 
ребенка мыслить исторически, 
понимать, как история развива-
лась, и делать из этого выводы». 
Экзаменационная система тоже 
перестроена: основа не на тестах, 
а на проверке глубоких знаний. 
«На экзаменах по естественно-на-
учным предметам нужно в лабо-
ратории поставить эксперимент 
и получить результат. А для этого 

требуется глубокое знание пред-
мета», — приводит пример Арам 
Пахчанян.

Теперь Араратский бакалаври-
ат хотят распространить на всю 
страну в рамках Национальной 
программы отличия в образова-
нии. На первом этапе выбрано 23 
школы, а к 2023 году новую мо-
дель обучения планируется вне-
дрить во всех школах Армении. 

Еще один уникальный проект 
— центр креативных технологий 
«Тумо», входящий в систему 
внешкольного образования. Ре-
бят от 12 до 18 лет обучают ани-
мации, веб-дизайну, разработке 
игр, кинопроизводству. Моло-
дежь осваивает 2D-графику, 3D-
моделирование, программирова-
ние, робототехнику, учится созда-
вать сайты и компьютерные игры. 
Все по желанию и бесплатно. Про-
водить мастер-классы в «Тумо» 
приезжают специалисты из 
Google, Disney и других лидеров 
индустрии. По сути Армения раз-
вивает культуру приобщения мо-
лодежи к профессиям будущего, 
которые будут связаны именно с 
IT. Сейчас армяне открывают пер-
вый зарубежный центр «Тумо» в 
Бейруте. «Есть идея открыть та-
кой же центр в Москве. Ведем пе-
реговоры с российскими коллега-
ми», — сообщил замдиректора 
«Тумо» Арам Гюмишян. 

БАНКИ

Кредиторы 
банкротов не 
будут годами 
ждать деньги

ПРОДАТЬ 
БЫСТРО

Игорь Зубков

АГЕНТСТВО по страхованию 
вкладов (АСВ) хочет сократить 
средний срок ликвидации бан-
ков с четырех до одного-полуто-
ра лет и увеличить выручку от 
реализации их имущества, зая-
вил гендиректор агентства 
Юрий Исаев на конференции 
Банка России.

Сейчас в процессе ликвида-
ции находятся 324 банка. Всего 
АСВ подало иски по взысканию 
на четыре триллиона рублей, из 
них суды удовлетворили иски 
на 2,5 триллиона. Но, как сооб-
щил Исаев, поступления в кон-
курсную массу составили всего 
46 миллиардов рублей. При 
этом надо иметь в виду, что АСВ 
обязано судиться за кредит 
даже в том случае, если он оче-
видно «схемный» и не может 
быть возвращен, а качество ак-
тивов банков-банкротов край-
не низкое.

АСВ должно получить воз-
можность арестовывать активы 
банка на ранних стадиях, сразу 
после «входа» в банк, само на-
значение временной админи-
страции АСВ также должно про-
ходить быстрее (сейчас — после 
двух-трех месяцев после отзыва 
лицензии). Поправки об этом об-
суждаются, рассказал Юрий 
Исаев. Он также предложил 
ускорить процесс взыскания, 
дав возможность АСВ заявлять 
свои требования в суд по аресту 
имущества, выдавая контрга-
рантии, по которым агентство 
будет обязано возместить ответ-
чику упущенную выгоду, если 
проиграет суд.

Ключевой частью реформы 
ликвидации кредитных учре-
ждений станет изменение меха-
низма реализации имущества. 
Сейчас его продажа происходит 
после ряда сложных процедур, 
через 2—2,5 года после решения 
о банкротстве, за этот срок его 
стоимость резко падает.

Чтобы продавать быстрее и 
дороже, АСВ предлагает отка-
заться от согласования всех 
процедур с комитетом кредито-
ров, выделив в отдельную груп-
пу «беспроблемное» имущест-
во, не требующее судебных раз-
бирательств (кредиты, банко-
маты, автомобили и так далее). 
АСВ предполагает создать пло-
щадки для его экспозициониро-
вания и проводить торги по пра-
вилам голландского аукциона, а 
не пытаться продавать по ба-
лансовой (как правило, завы-
шенной) стоимости, пояснил 
Юрий Исаев.

Он подчеркнул, что по «про-
блемным» активам все реше-
ния должны будут по-прежнему 
приниматься с комитетом кре-
диторов. В частности, это каса-
ется дилеммы, пытаться или 
нет арестовать имущество бе-
глых банкиров за границей (а 
это требует от кредиторов се-
рьезных затрат на юристов) 
либо ограничиться максималь-
но быстрой ликвидацией банка, 
пусть и с небольшим процентом 
возмещения. «Я полагаю, что 90 
процентов кредиторов будут 
заинтересованы в том, чтобы 
провести ликвидацию бы-
стрее», — отметил Исаев.

Президент Владимир Путин поставил задачи энергетикам

Не гасите свет

Татьяна Замахина

П
резидент России Вла-
димир Путин потре-
бовал от энергетиков 
не возлагать на по-
требителей затраты 

на обновление генераций. Об 
этом глава государства заявил на 
совещании с главами компаний и 
представителями кабмина в офи-
се компании «Россети».

До совещания президенту 
продемонстрировали инноваци-
онные разработки для электросе-
тевого комплекса. В частности, 
показали не имеющий аналогов в 
мире аппарат «Канатоходец», ко-
торый умеет перемещаться по 
проводам и искать обрывы. Заме-
чая препятствие, робот поднима-
ется в воздух и перелетает его. 
Применение робота позволит 
снизить время диагностики ЛЭП 
более чем в 10 раз. В перспективе 
аппарат, созданный на Урале, 
сможет также ликвидировать об-
рывы. Кроме того, Путину проде-
монстрировали солнечный акку-
мулятор, КПД которого заметно 
опережает аналоги. Еще один эк-
спонат — система дистанционно-
го проблема электроприборами. 
Особенно пригодится тем, кто 

часто беспокоится на тему невы-
ключенного утюга. Но самое 
главное — можно управлять на-
грузками всех бытовых прибо-
ров. В результате потребитель до 
30% снизит свои затраты на 
электроэнергию. Правда, цена 
«умной» системы пока «кусает-
ся» — 20 тыс. рублей.

Глава «Россетей» Павел Ли-
винский показал президенту но-
вейшую систему восстановления 
энергоснабжения после аварий. 
«Как подготовились к морозам?» 
— спросил Путин. «Организовали 
работу штабов. Сейчас у нас на-
ходятся на дежурстве 50 тысяч 
работников, готовых круглосу-
точно к ликвидации аварийных 
последствий», — заверил глава 
компании. 

После осмотра выставки рос-
сийский лидер дал команду на 
ввод в эксплуатацию подстанций 
для чемпионата мира по футбо-

лу-2018. По команде президента 
дежурные операторы синхронно 
нажали на пусковые кнопки в 
виде футбольных мячей. Усовер-
шенствованные подстанции в 
Москве, Самаре и Калининграде 
после спортивного мероприятия 
будут работать на благо населе-
ния. Они дадут энергию новым 
жилым районам этих городов.

На совещании Путин отметил 
успехи энергетиков. Благодаря 
вводу в строй новых установок 
снизилась аварийность, отметил 
президент. Кроме того, «исполь-
зование передовых технологий 
позволяет обеспечить и более 
строгие экологические стандар-
ты». А снятие административ-
ных барьеров позволило замет-
но сократить сроки подключе-
ния к технологическим сетям. 
«Приятно отметить, что в обнов-
ленном международном рейтин-
ге Всемирного банка по параме-

тру подключения к системе 
электроснабжения наша страна 
заняла десятое место, то есть мы 
среди лидеров», — подчеркнул 
российский лидер. Он напом-
нил, что в 2012 году РФ по этому 
рейтингу занимала 183-е место 
из 190 стран. 

Путин призвал энергетиков 
продолжать работу в том же духе. 
По его словам, созданный задел в 
виде новых мощностей позволит 
реализовать масштабные про-
граммы модернизации тепловой 
энергетики России. Однако по-
требители электроэнергии не 
должны оплачивать капитальные 
затраты на модернизацию, по-
ставил задачу президент. «Инве-
стиции в обновление генерации 
должны привести к снижению 
операционных расходов, а следо-
вательно — хочу это особо под-
черкнуть, — капитальные затра-
ты не должны ложиться на плечи 
потребителей — бизнес, граждан, 
социальные и государственные 
учреждения», — заявил глава го-
сударства.

Он потребовал «вписаться в 
действующий порядок установ-
ления энерготарифов».

Министр энергетики Алек-
сандр Новак заверил, что новая 

программа модернизации не 
поднимет цену на электроэнер-
гию выше инфляции. Он пояснил, 
что и сейчас рост цены на элек-
троэнергию устойчиво ниже дан-
ного показателя. Сравнение с 
другими странами выигрывает 
Россия — цена на данный вид ре-
сурса в нашей стране одна из са-
мых низких в мире. «В два раза 
ниже для промышленности и в 
три раза — для населения», — ска-
зал министр. И впредь такая тен-
денция сохранится.

Что касается программы мо-
дернизации, то она будет мас-
штабной. Ведь средний возраст 
энергетического оборудования — 
34 года. И до 2035 года надо заме-
нить 60 процентов генерации. 
Энергетики твердо намерены 
сделать без дополнительной на-
грузки на потребителей. В 2020—
2030 годах в отрасли высвобо-
ждается около 1,5 трлн рублей 
(завершатся крупные програм-
мы) — их и предстоит вложить в 
модернизацию, пояснил Новак. 

Глава государства в ходе посеще-
ния офиса компании «Российские 
сети».

Акцент

 До 2035 года надо заменить 
60 процентов генерации

Акцент

 Армения развивает культуру 
приобщения молодежи 
к профессиям будущего

Агентство страхова-
ния вкладов 
будет быстрее 
продавать активы 
банков-банкротов 
и увеличит выручку 
от реализации 
их имущества

Александр Плутник: Откладывать покупку жилья в ипотеку 
не надо, тем более что цены на него сегодня не растут.

Ставки снизились и 
люди могут купить 
жилье в комфорт-
ной, насыщенной, 
разнообразной 
городской среде
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Фото смотрите на сайте
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Защита клиентов банков 
перейдет к ЦБ 

Банк России в качестве мегарегу-
лятора финансового рынка рас-
считывает получить полномо-
чия по защите прав клиентов на 
рынке банковских услуг, сообщил 
первый заместитель председате-
ля ЦБ РФ Сергей Швецов.
Сейчас Банк России рассматри-
вает жалобы только клиентов 
некредитных финансовых орга-
низаций (брокеров, страховых 
компаний, негосударственных 
пенсионных фондов и так далее), 
защитой прав потребителей 
банковских услуг занимается Рос-
потребнадзор. 

Фото и видео с «Делового завтрака» смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1473794
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СОТРУДНИЧЕСТВО Москва и Цхинвал 
готовят новую инвестиционную 
программу 

Миллиард в силе

Кира Латухина

РОССИЯ продолжит помогать 
Южной Осетии: инвестпрограм-
ма на 2018—2019 годы будет ут-
верждена в ближайшее время, 
подготовлен спецпакет льготного 
кредитования на сумму свыше 1 
млрд рублей. Об этом заявил пре-
зидент России Владимир Путин 
журналистам после переговоров 
с лидером республики Анатолием 
Бибиловым.

«Южная Осетия — важный 
партнер и союзник России», — 
констатировал Путин. И наша 
страна многое делает, чтобы 
обеспечить безопасность респу-
блики и помочь ее социально-
экономическому развитию. Боль-
шая часть переговоров была по-
священа именно вопросам тор-
говли, инвестиций, взаимодейст-
вия в соцсфере.

Товарооборот в этом году за-
метно подрос. В январе — сентя-
бре — почти на 50 процентов по 
сравнению с тем же периодом 
прошлого года. Лидеры подробно 
обсудили ход реализации инве-
стпрограммы на 2015—2017 годы 
(Россия выделила на нее 7,6 млрд 
рублей). Речь прежде всего о ре-
конструкции и модернизации 
транспортной и социальной ин-
фраструктуры, повышении со-
цзащиты. Вчера было подписано 
соглашение, по которому гражда-
не России, проживающие в Юж-
ной Осетии, смогут пользоваться 
российской системой ОМС.

«Благодаря инвестпрограмме, 
которая направлена на развитие 
экономики, сделаны довольно-
таки серьезные шаги: это и посад-
ка яблочных садов, это и мясная 
продукция, которая производит-
ся на территории Южной Осе-

тии», — отметил Бибилов. «Конеч-
но, есть определенные проблемы, 
которые в принципе решаемы, 
никаких, я считаю, сложностей 
не будет», — уверен он. «И, конеч-
но же, с тем, что произошло в 
2008 году, это небо и земля, мож-
но сказать, по своему развитию 
Южная Осетия. Конечно, уже по-
тихонечку и забывается, чему 
наши дети буквально девять лет 
назад были подвергнуты, — заме-
тил глава республики. — Сейчас 
мы сосредоточены на развитии 
экономики, развитии социаль-
ной сферы, и я думаю, что у нас 
это получится благодаря РФ».

Бибилов заметил, что подпи-
сано около ста дополнительных 
соглашений между двумя страна-
ми, и в министерствах есть еще 
несколько документов, которые 
касаются и упрощенного получе-
ния гражданства РФ, и нахожде-
ния граждан Южной Осетии на 
территории России без ограниче-
ния срока. «Южная Осетия дела-
ет довольно-таки серьезные шаги 
для того, чтобы увеличить и соб-
ственные доходы республики», — 
сообщил он.

«Россия продолжит выделять 
ресурсы на развитие республи-
ки», — заверил Путин. Новая ин-
вестпрограмма на 2018—2019 
годы будет утверждена в ближай-
шее время. Подготовлен и специ-
альный пакет льготного кредито-
вания для населения и предприя-
тий Южной Осетии на общую 
сумму более миллиарда рублей. 
Средства выделяются в первую 
очередь на подъем АПК, поддер-
жку малого предпринимательст-
ва. Лидеры договорились теснее 
координировать шаги в противо-
действии вызовам и угрозам без-
опасности в Закавказье.

РЕСУРСЫ ФАС сообщила 
о скором снижении 
цен на бензин

Рост утекает

Александра Воздвиженская

ОПТОВЫЕ цены на бензин в России в понедельник дости-
гли очередного исторического максимума, с начала года 
прибавив 10—13 процентов стоимости, следует из данных 
биржевых торгов. Фундаментальной причиной стал рост 
мировых цен на нефть при слабом рубле, а поводом к раз-
гону котировок в опте послужила остановка работы уста-
новки каталитического крекинга на Московском НПЗ, 
считают участники рынка и Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС).

«Сейчас меняется конъюнктура внешнего рынка,  — по-
яснил замруководителя ФАС Анатолий Голомолзин. — 
Цены на нефть выросли существенным образом, пошлина 
меняется примерно с месячной задержкой. Это означает, 
что увеличенная пошлина будет применяться с середины 
месяца. Cоответствующий ограничитель по нетбэк в бли-
жайшее время начнет работать. Пределы роста цены и 
стимул для ее снижения появятся в ближайшее время».

Высокие цены на нефть (более 60 долларов в ноябре 
против 47 долларов в середине лета) и курс рубля (доллар 
сейчас стоит столько же, сколько летом,  — 59—60 рублей) 
сделали экспорт нефтепродуктов более привлекательным 
для компаний, чем поставки на внутренний рынок, что по-
тянуло вверх биржевые цены в сезон низкого спроса.

«Поводом к росту можно назвать образовавшийся глу-
бокий пятитысячный разрыв между биржевыми индекса-
ми на бензин около 45 тысяч рублей за тонну и нетбэк по-
рядка 50 тысяч рублей за тонну — это первое, «нервную 
реакцию трейдеров» на остановку комплекса каталитиче-
ского крекинга  — это второе, избыточный объем экспорта 
бензина в Казахстан — это третье, из-за чего осушился вну-
тренний рынок», — пишет ведущий аналитик компании 
«Алгоритм Топливный Интегратор» Виктор Костюков. По 
его мнению, за этими поводами кроется истинная причи-
на — «желание производителей подстегнуть цены, имея в 
виду предстоящее с нового года очередное ужесточение 
налогового бремени на нефтяную отрасль».

Начальник управления регулирования ТЭК ФАС Дмит-
рий Махонин заверил «Интерфакс», что дефицита топли-
ва в стране нет, а после беседы с компаниями регулятор 
рассчитывает, что «произойдет максимальная переори-
ентация бензинов на внутренний рынок и увеличение 
предложения на бирже».

Полный текст «Делового завтрака» читайте в ближайших 
номерах «Российской газеты»
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ИНИЦИАТИВА Госдума подготовила поправки о СМИ-иноагентах 

Зеркало для агента
Татьяна Замахина

В 
Госдуме согласовали по-
правки в законодательство 
РФ, позволяющие причи-

слять зарубежные СМИ к ино-
странным агентам. Это ответ на 
гонения против российских СМИ 
в США, подчеркивают в парла-
менте. Как только документ при-
мет Дума, Совет Федерации рас-
смотрит его на ближайшем засе-
дании, заявила спикер Совфеда 
Валентина Матвиенко. Россия не 
хочет ограничивать работу СМИ, 
подчеркнула Матвиенко, но про-
пустить грубейшее нарушение де-
мократических норм междуна-
родного права со стороны США 
«мы просто не можем, мы обяза-
ны ответить зеркально».

Госдума примет закон о СМИ-
иноагентах в качестве ответа на 
действия властей США в отноше-
нии российских СМИ RT и Sputnik. 
13 ноября они удовлетворили тре-
бования американского минюста 
о регистрации в качестве ино-
странного агента. Этот статус обя-
зывает СМИ во время эфира на 
экране помещать плашку «ино-
странный агент», а также лишает 
доступа к органам власти США.

Сразу после сообщения о реше-
нии американского минюста спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин по-
ручил подготовить зеркальный от-
вет. Вчера все фракции провели 

консультации и пришли к единому 
мнению по их содержанию. Вице-
спикер Петр Толстой передал суть 
реформы: «СМИ, зарегистриро-
ванные на территории другого го-
сударства либо получающие де-
нежные или иные средства от ино-
странных структур — госорганов 
или компаний или же от россий-
ских компаний с иностранным фи-
нансированием, могут быть при-
знаны иностранными агентами 
вне зависимости от их организа-
ционно-правовой формы». 

Перечень СМИ будет опреде-
лять Минюст России. По словам 
Толстого, законопроект не пред-
полагает автоматического при-
своения статуса иноагента всем 
зарубежным СМИ. А вот если 
масс-медиа, которое соответству-
ет критериям иноагента, откажет-
ся зарегистрироваться в этом ка-
честве, то оно потеряет возмож-
ность работать на территории 
России. «Просто надо говорить 
правду, — сказал Толстой, — если 
ты получаешь деньги иностран-

ные, то ты не можешь отказаться 
от статуса иноагента». 

Под действие закона могут по-
пасть «Радио «Свобода», CNN, 
«Голос Америки», сказал первый 
замглавы фракции «Единая Рос-
сия» в Госдуме Андрей Исаев. В 
свою очередь, глава Комитета ГД 
по информполитике Леонид Левин 
подчеркнул, что «рамочные по-
правки не означают смены отно-
шения к свободе слова и взаимо-
действия с иностранными СМИ на 
территории России». «Данный за-

конопроект — это зеркальная и от-
ветная мера действиям США в от-
ношении российских СМИ, — зая-
вил он. — Нам бы хотелось, чтобы 
как можно меньше СМИ в даль-
нейшем могли оказаться в этом 
списке». По его словам, поправку 
планируется внести 15 ноября во 
втором чтении законопроекта о 
внесудебной блокировке сайтов 
запрещенных в РФ организаций. 
Сразу же состоится третье чтение, 
и без промедления поправки будут 
отправлены в Совфед. 

Форум Дмитрий Медведев подвел итоги встреч на Филиппинах 

Азиатский формат
Владимир Кузьмин, Манила

Г
лава российского пра-
вительства завершил 
свой визит на Филиппи-
ны, где он принимал 
участие в мероприяти-

ях АСЕАН и Восточноазиатском 
саммите. На протяжении трех 
дней премьер вел переговоры с 
представителями стран Юго-
Восточной Азии, которые созда-
ют четверть валового мирового 
продукта. Под финал этого визи-
та Дмитрий Медведев пообщался 
с президентом США Дональдом 
Трампом. 

Интерес к сотрудничеству в 
этом регионе есть у всех без 
исключения государств, в том 
числе через многосторонние 
форматы. Так, Евразийский эко-
номический союз в прошлом 
году запустил зону свободной 
торговли с Вьетнамом. Это дало 
20 процентов прироста к товаро-
обороту Москвы и Ханоя. «При-
чем мы не все реализовали», — за-
метил Медведев. На переговорах 
со своим вьетнамским коллегой 
он как раз и обратил внимание на 
необходимость выполнения спе-
циального протокола по россий-
ской автомобильной промыш-
ленности. «Инструмент работа-
ет, благодаря ему активизирует-
ся товарообмен и инвестицион-
ные связи и его можно тиражиро-
вать, в том числе с участием 
стран АСЕАН», — считает Медве-
дев. В рамках этого визита тема 
зоны свободной торговли подни-
малась в ходе разговора с колле-
гой из Сингапура. «Мы договори-
лись, что ускорим эту работу, так 
как соглашение в достаточно вы-
сокой стадии готовности», — со-
общил Дмитрий Медведев. Кам-
боджа и ряд других стран АСЕАН 
тоже проявляют интерес к тако-
му сотрудничеству. «В принципе 
я не исключаю, что в какой-то мо-
мент мы выйдем и на возмож-
ность подготовки соглашения о 
такой свободной торговле между 
экономическим сообществом 
АСЕАН и Евразийским экономи-
ческим союзом, — заявил Медве-
дев, подводя итоги своей поездки 
в Манилу. — Но для этого нужно 
пройти еще достаточно большой 
путь. Будем двигаться от частно-
го к общему».

Постепенно устанавливаются 
контакты между АСЕАН и Шан-

хайской организацией сотрудни-
чества (ШОС), куда также входит 
Россия. «Здесь в формате взаимо-
действия с АСЕАН тоже сущест-
вуют проблемы, которые можно 
назвать перекрещивающимися», 
— уверен Медведев. Набор поли-
тических, экономических угроз, 
проблем в сфере безопасности 
практически один, что позволяет 
их обсуждать и вырабатывать 
единые решения. Например, вче-
ра на Восточноазиатском самми-
те говорили о безопасности в АТР, 
включая ситуацию на Корейском 

полуострове. «Ряд подходов, ко-
торые мы апробировали в ШОС, 
может быть применен и здесь и 
скоординирован с усилиями 
стран АСЕАН», — считает россий-
ский премьер.

В Маниле продолжились и 
российско-американские кон-
такты. На торжественном ужине 
по случаю юбилея АСЕАН Дмит-
рий Медведев смог побеседовать 
с президентом США Дональдом 
Трампом. Они сидели практиче-
ски рядом, обсудили, как расска-
зал сам Медведев, историю отно-

шений стран, Вторую мировую 
войну. «Общее впечатление сов-
падает с тем, что недавно сказал 
Владимир Владимирович Путин. 
Он открытый, доброжелатель-
ный человек, с которым можно 
комфортно говорить на самые 
разные темы», — рассказал Мед-
ведев о своих ощущениях. «Пло-
хо другое. Плохо то, что несмотря 
на наличие контактов, возмож-
ности обсуждать какие-то вопро-
сы, наши отношения деградиру-
ют день ото дня. Они находятся в 
самой низкой точке за последние 
десятилетия», — заявил он.

Новый закон о санкциях не со-
здает принципиально новые пра-
вила, но кодифицирует исполни-
тельные указы администрации 
США. Чтобы отменить их, потре-
буется не просто распоряжение 
Белого дома, а подтверждение 
конгресса США. «Это означает, 
что по сути происходит увекове-
чение всех этих решений», — по-
лагает глава правительства. И 
могут идти годы, меняться руко-

водители в обеих странах, а сан-
кции по-прежнему будут дейст-
вовать. Вообще для западных чи-
новников становится обычным 
делом вводить ограничения для 
России. Вот и чиновники Евросо-
юза хотят распространить дейст-
вие третьего энергопакета на 
трубопроводы, проходящие в 
нейтральных водах. Такая по-
требность возникла неожиданно, 
когда стало понятно, что «Газ-
пром» и его европейские партне-
ры близки к тому, чтобы постро-
ить газопровод «Северный по-
ток-2». Идею Брюсселя Медведев 
называл абсурдной и спорной с 
правовой точки зрения: так мож-
но распространить действие это-
го документа на любые отноше-
ния в мире. По его словам, это  
это способ давления на нашу 
страну с целью побудить нас от-
казаться от строительства вто-
рой нитки «Северного потока». 

Дмитрий Медведев перед журнали-
стами подвел итоги своего визита 
в Манилу.

Действия властей США лишают российских RT и Sputnik возможности полноценно работать в качестве СМИ.

Акцент

 Данный законопроект — 
ответная мера действиям США

Акцент

 Для западных чиновников 
становится обычным делом 
вводить ограничения 
для России

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5033

Поправки в бюджет 2018 года
В пятницу Государственная 

Дума рассмотрит во втором чте-
нии проект федерального бюд-
жета на ближайшие три года. 
Отмечу, что фракция «Единая 
Россия» подготовила целый ряд 
поправок к этому документу.

Во-первых, мы предлагаем 
довести поддержку сельского 
хозяйства до уровня 2017 года, 
дополнительно выделяя 20 млрд 
рублей каждый год. Из них 11,3 
млрд рублей должны ежегодно 
направляться на оказание по-
мощи сельхозпроизводителям в 
области растениеводства, 2 
млрд рублей — на субсидии про-
изводителям сельскохозяйст-
венной техники.

Во-вторых, необходимо уде-
лять большее внимание разви-
тию лесного хозяйства. На уста-
новление границ лесничеств и 
лесопарков в связи с принятием 
закона о лесной амнистии надо 
дополнительно выделить 1,9 
млрд рублей в 2018 году, 2 млрд 
в 2019 году, 3 млрд в 2020 году, 
на увеличение числа лесных ин-
спекторов — 1 млрд рублей еже-
годно, на авиапатрулирование 
лесов в целях своевременного 
обнаружения лесных пожаров — 
1,4 млрд рублей ежегодно.

В-третьих, мы предлагаем 
увеличить финансирование 
проекта «Формирование ком-
фортной городской среды». На-
помню, что в 2018 году на его 
реализацию заложено более 25 
млрд рублей, а в последующие 
два года — лишь по 5 млрд ру-
блей. Мы считаем, что в 2019 и 
2020 годах на благоустройство 
нужно выделить по 20 млрд ру-
блей дополнительно.

В-четвертых, необходимо по-
высить расходы на развитие си-
стемы здравоохранения. На за-
купку медицинских препаратов 
для ВИЧ-инфицированных и 
больных туберкулезом надо до-
полнительно направлять 5 млрд 
рублей ежегодно. Кроме того, 
мы предлагаем выделить в 2018 
году еще почти 1,5 млрд рублей 
на закупку препаратов для лече-
ния больных злокачественными 
новообразованиями и примерно 
столько же на расширение вак-
цинации. На подключение меди-
цинских организаций к сети Ин-
тернет нужно заложить 4,9 млрд 
рублей в 2018 году и по 5 млрд 
рублей в 2019 и 2020 годах.

В-пятых, мы уделяем особое 
внимание решению социальных 
вопросов, в частности, поддер-
жке инвалидов. Объем средств, 
выделяемых на их обеспечение 
техническими средствами реа-
билитации, должен быть дове-
ден до уровня 2017 года, то есть 
увеличен на 1,2 млрд рублей в 
2018 году и в последующие 
годы. В 2018 году планируется 
на 713 млн рублей увеличить го-
сударственную поддержку об-
щественных и иных некоммер-
ческих организаций. Таким 
образом, их финансирование 
будет на 200 млн рублей боль-
ше, чем в 2017 году.

Объем средств, выделяемых 
из бюджета Пенсионного фонда 
на оказание помощи людям 
старшего возраста, находящим-
ся в домах престарелых, в до-
мах-интернатах, одиноко про-
живающим пенсионерам, дол-
жен возрасти в два раза: до 2 
млрд рублей.

В-шестых, мы намерены про-
должать поддержку культуры и 
туризма. Об этом я подробно 
писал на страницах «Россий-
ской газеты» на прошлой неде-
ле. Добавлю только, что необхо-
дима индексация грантов пре-
зидента России в области куль-
туры и искусства и расширение 
числа грантополучателей. На 
эти цели предлагается ежегодно 
выделять более 1 млрд рублей.

В-седьмых, на развитие си-
стемы образования в 2018 году 
мы планируем дополнительно 
направить более 10 млрд ру-
блей. Из них около 4,7 млрд ру-
блей — на устранение диспро-
порции в финансировании фе-
деральных учреждений высше-
го образования разной ведомст-
венной подчиненности.

Наконец, в следующем году 
предлагается добавить 20 млрд 
рублей на частичную компенса-
цию регионам дополнительных 
расходов в связи с повышением 
оплаты труда работников бюд-
жетной сферы.

Все эти поправки будут спо-
собствовать решению наиболее 
острых социально-экономиче-
ских проблем и улучшению 
жизни граждан нашей страны.

Деловой завтрак

Алексей Константинович Пушков
Председатель Временной комиссии Совета Федерации 
по информационной политике и взаимодействию 
со средствами массовой информации
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РЕЗОНАНС

ЧТО ПОЗВОЛЕНО BBC, 
НЕ ПОЗВОЛЕНО RT
В понедельник в американское бюро телеканала RT поддержать российских 

журналистов пришел посол РФ в Вашингтоне Анатолий Антонов, который 

произнес культовую фразу: «Своих не бросаем!» Высокопоставленный рос-

сийский дипломат назвал свободу прессы одним из незыблемых прав гра-

ждан, как в США, так и в России, и назвал действия американских властей «не-

дружественным шагом». В своих комментариях эксперты говорят о бросаю-

щейся в глаза «двойственности» стандартов, которыми руководствовалось 

американское министерство юстиции. Ведь нельзя не отметить, что другие из-

вестные на весь мир иностранные вещатели, которые работают на террито-

рии США, отнюдь не зарегистрированы в качестве иностранного агента. В ка-

честве примера можно привести британскую корпорацию BBC, китайскую 

CCTV, французский телеканал France-24, немецкую радиостанцию Deutsche 

Welle. И это отнюдь не коммерческие корпорации, а массмедиа, которые, аб-

солютно так же как и RT, финансируются из правительствами своих стран. 

Поддержали RT и известные в США журналисты. Лауреат Пулитцеровской 

премии Крис Хеджес прямо заявил, что Вашингтон нанес «один из самых ужа-

сающих ударов по свободе прессы». «Атака на RT America не имеет ничего об-

щего с распространением российской пропаганды. Это обусловлено решени-

ем RT America предоставить платформу критикам американского капитализ-

ма и империализма, которые считают, что нынешняя политическая система 

больше не может называться демократией», — заключил обозреватель.

На этом фоне противоречивой выглядит позиция североамериканского от-

деления Комитета по защите журналистов (КЗЖ), где, будто бы, сыграли в 

«доброго» и «злого» полицейского. Так, координатор организации Александ-

ра Эллербек назвала требование минюста США «плохой идеей». Одновре-

менно с этим свое заявление озвучила координатор программ КЗЖ в Европе 

и Центральной Азии Нина Огнянова. Она с ходу поспешила предостеречь 

российские власти от ответных «зеркальных» мер, которые заранее назвала 

«карательными». Получается, что чиновница от журналистики требует от 

российской стороны подставлять левую щеку, когда бьют по правой? Однако 

Россия уже дала понять, что не оставит унизительные действия Вашингтона 

без ответа. В Москве прекрасно понимают, что со слабыми в мировой поли-

тике не церемонятся.

Подготовил Максим Макарычев

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе
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СОТРУДНИЧЕСТВО В столице
Австрии начались 
Дни Москвы

Бизнес 
и венский вальс

Сергей Жуков

В ВЕНЕ вчера стартовали Дни Москвы. Как и положено 
самому мелодичному городу Европы, начали с большого 
музыкального концерта. Сегодня программу продолжат 
основные мероприятия — деловые встречи и экономиче-
ский форум.

Власти и бизнесмены двух столиц обсудят развитие го-
родской инфраструктуры, реновацию общественных про-
странств и вопросы экологии. В этот же день бургомистр 
Вены Михаэль Хойпль встретится в ратуше с министром 
правительства Москвы, руководителем департамента 
внешнеэкономических и международных связей Сергеем 
Череминым. На повестке дня — перспективы двусторонне-
го сотрудничества. 

Австрия, как известно, подарила миру целую плеяду 
выдающихся композиторов. Улицы, магазины, рестораны 
в стране носят их имена. Только с Бетховеном в Вене, кото-
рый хоть и не родился здесь, но жил и творил долгое время, 
связаны свыше 30 мест и адресов. 

К «музыкальным» можно отнести и Венскую ратушу, 
которая ежегодно принимает около 800 мероприятий: 
карнавалы, фестивали, балы. Мелодии, словно превью к 
Дням Москвы, звучали здесь и вчера. В парадном зале 
большой концерт для местной публики дали два россий-
ских коллектива. Первую часть открыл камерный оркестр 
имени Шнитке. Музыканты и солисты — лауреаты между-
народных конкурсов — исполнили бессмертные произве-
дения Баха, Глинки, Рахманинова, Чайковского, Шнитке... 
Следом эстафету перехватили участники группы «Ква-
тро». Четыре вокалиста — два тенора, баритон и бас — спели 
мировые хиты, русские романсы.

Перепели на новый лад классику и шлягеры советской 
эстрады. А за несколько часов до концерта представители 
московский делегации побывали на площади Шварцен-
бергплац. Там они вспомнили отдавших жизни в боях за 
Вену в годы Второй мировой войны и возложили венок и 
цветы к памятнику Советскому Солдату. Его открыли в ав-
густе 1945 года в память о 17 тысячах погибших на этой 
земле советских воинах. 

ПРАВО КС РФ изучает
порядок начисления
северных коэффициентов

Надбавки 
спрятались

Мария Голубкова, «Российская газета», Санкт-Петербург

КОНСТИТУЦИОННЫЙ суд Российской Федерации 
приступил к изучению порядка расчета МРОТ для работ-
ников Крайнего Севера. С просьбой об этом обратились 
жительницы сразу трех регионов страны — из Республи-
ки Карелия, Иркутской области и Алтайского края.

Валентина Григорьева и Ирина Кураш из Карелии, 
Ольга Дейдей из Иркутской области и Наталья Капурина 
из Алтайского края — все работницы сферы образования, 
зарплату получают согласно нагрузке и штатному рас-
писанию. Однако при расчете региональных МРОТ мест-
ные власти сразу заложили в них районный коэффици-
ент и процентную надбавку за стаж работы в особых кли-
матических условиях. Заявительницы со всеми «север-
ными» получают ничуть не больше, чем их коллеги, ска-
жем, в центральной части России.

 Женщины пытались оспорить этот порядок через суд, 
но Фемида встала на сторону чиновников: работники не 
получают на руки меньше МРОТ — значит, все законно. 

— Суд первой инстанции пришел к выводу о том, что с 
учетом установленного истцу оклада, районного коэф-
фициента и надбав-
ки за стаж работы в 
районах Крайнего 
Севера, начислен-
ная заработная пла-
та за фактически от-
работанное время 
превысила установ-
ленный федераль-
ным законом МРОТ, 
— сказано, в частно-
сти, в жалобе Вален-
тины Григорьевой. 

Теперь КС прове-
рит ситуацию с точ-
ки зрения статьи 37 Конституции РФ: «Каждый имеет 
право на вознаграждение за труд без какой бы то ни было 
дискриминации и не ниже установленного федеральным 
законом минимального размера оплаты труда». 

Как пояснила представитель Генеральной прокурату-
ры РФ в КС Татьяна Васильева, спорная ситуация возни-
кла после решения Верховного суда РФ, вынесенного в 
сентябре 2016 года.

— Тогда Судебная коллегия по гражданским делам ВС 
РФ отменила решения первой и апелляционной инстан-
ций о признании права работников Крайнего Севера на 
получение заработной платы не ниже минимального 
размера оплаты труда с начислением на нее районного 
коэффициента, — рассказала она. — И после этого работо-
датели начали перерассчитывать зарплаты и включать 
надбавки в МРОТ. В декабре 2016 года Генеральный про-
курор РФ внес представление в ВС РФ против такого ре-
шения судебной коллегии, но оно пока не рассмотрено.

Как полагает полномочный представитель Государст-
венной Думы в КС РФ Татьяна Касаева, «МРОТ — это со-
вокупность всех выплат, оклада и надбавок». Однако по 
мнению представителя Совета Федерации Екатерины 
Егоровой, «районный коэффициент и процентные над-
бавки должны прибавляться к заработной плате работ-
ника, а она не может быть установлена ниже МРОТ». 

— С социально-экономической точки зрения, компен-
сационные и стимулирующие выплаты не должны вклю-
чаться в МРОТ, — сказано и в экспертном заключении за 
подписью ректора Академии труда и социальных отно-
шений Нины Кузьминой. — Если допустить включение 
компенсационных выплат в состав МРОТ, это будет озна-
чать возможность для работодателя не производить ком-
пенсационные выплаты либо осуществлять положенные 
работнику по закону выплаты в меньшем размере. Воз-
никнет ситуация, при которой работники, занятые про-
стым трудом, но работающие в различных условиях тру-
да и имеющие по ТК РФ право на различные доплаты (в 
том числе по районному коэффициенту и за стаж) будут 
получать одинаковую зарплату в размере МРОТ.

Выслушав доводы сторон, судьи удалились для приня-
тия решения в закрытом режиме. О дате его провозгла-
шения объявят дополнительно.

Заявительницы со 
всеми «северными» 
получают не боль-
ше, чем их коллеги, 
скажем, в централь-
ной части России
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ПРЯМЫЕ СВЯЗИ На форуме в Челябинске определены новые векторы российско-казахстанского 
сотрудничества

По обе стороны границы
Михаил Пинкус, Челябинск 

В 
Челябинске завершил рабо-
ту XIV Форум межрегио-
нального сотрудничества 

России и Казахстана, который в 
этом году был  посвящен разви-
тию человеческого капитала. Для 
обсуждения этой глобальной за-
дачи на Южном Урале собрались 
более полутора тысяч человек — 
руководители министерств и ве-
домств обеих стран, губернато-
ры 15 приграничных регионов, 
представители науки и деловых 
кругов. В форуме приняли учас-
тие президенты России Влади-
мир Путин и Казахстана Нурсул-
тан Назарбаев.

К встрече на высшем уровне 
Челябинск готовился несколько 
месяцев. Власти провели де-
тальную инспекцию всех «го-
стевых» маршрутов, завершили 
масштабную работу по благоу-
стройству набережных, подго-
товили площадки для проведе-
ния форума в Южно-Уральском 
государственном университете 
и на двух инновационных про-
изводствах. В городе, несмотря 
на капризную уральскую пого-
ду, даже помыли общественный 
транспорт. Однако программа 
форума оказалась настолько 
насыщенной, что времени на 
знакомство с Челябинском у го-
стей практически не осталось. 
Зато в ходе совместного обсу-
ждения удалось достичь гора-
здо более важной цели — посмо-
треть, как развивается ближай-
ший сосед, и взглянуть на себя 
его глазами.

В сопредельном государстве 
сегодня завершается националь-
ная реформа всей образователь-
ной сферы, начатая открытием 20 
интеллектуальных школ, в кото-
рых на протяжении последних де-
сяти лет «обкатывались» новые 
учебные программы. Они акцен-
тированы на развитие творческо-
го и критического мышления, а 
также способности детей адапти-
роваться к новым условиям. Это 
связано с взятым на вооружение 
принципом интернационально-
сти образования — развитию у де-
тей способностей к обучению в 
любой стране мира, в том числе и 
в России.

По словам министра образова-
ния Казахстана Ерлана Сагадиева, 
для этого в республике введено об-
учение с пяти-шести лет. Изуче-
ние русского языка теперь начи-
нается уже с 1-го класса. А к 2019 
году преподавание некоторых 
естественно-научных дисциплин 
переведут на английский, чтобы 
ко времени поступления в вузы 
дети свободно владели тремя язы-
ками.

Еще одна новация — развитие 
предпринимательских навыков. В 
Павлодарском госуниверситете 
студентам первого и второго кур-
сов в обязательном порядке пре-
подаются бизнес-дисциплины. В 
результате 5—7 процентов выпуск-
ников, по словам ректора Гаухар 
Ахметовой, сразу после получе-
ния дипломов открывают свое 
дело. В Алматы Менеджмент Уни-
верситете пошли еще дальше и 
вместе с представителями дело-
вых кругов «распаковали» все 
академические программы, оста-
вив в них только то, что необходи-
мо для бизнеса. Кроме того, ушли 
от классической модели «препо-
даватель — студент», сделав упор 
на развитии практических навы-
ков под руководством бизнес-тре-
неров.

В России отказываться от ака-
демической модели образования 
не собираются. По мнению ректо-
ра МГУ Виктора Садовничего, от-
вечая на вызовы времени, страна 
должна не только сохранить фун-
даментальную научную школу, но 
и повысить уровень естественно-
научного, математического и ин-
женерного образования.

Для этого при российских ву-
зах решено создавать собствен-
ные «кремниевые долины». Как 
сообщила министр образования 
РФ Ольга Васильева, уже принято 
решение об организации в этом 
году в стране 30 центров иннова-
ционного технологического раз-
вития. К 2019 году их число выра-
стет до 50.

— Еще одно важнейшее направ-
ление — развитие дистанционного 
обучения, — рассказала, выступая 
на форуме, Ольга Васильева. — В 
рамках программы «Современ-
ная образовательная среда» веду-
щие вузы страны разработают 3,5 
тысячи онлайн-курсов, на кото-
рых будут обучаться не менее ше-
сти миллионов человек. Кроме 
того, к 2020 году Россия планиру-
ет увеличить квоты на обучение 
иностранных студентов с 273 до 
750 тысяч.

Аналогичный образователь-
ный хаб планируют создать и в 
Астане, где сегодня очень заинте-
ресованы в сотрудничестве с рос-

сийскими вузами в сфере кибер-
безопасности, сельского хозяйст-
ва, биотехнологий, ядерной физи-
ки и космоса. Кроме того, соседи 
предложили открыть у себя фили-
алы ведущих российских вузов. 
Особенно в южной части страны, 
где их работа поддержит уровень 
знания русского языка. А, кроме 

того, позволит казахам, прожива-
ющим в России, при желании по-
лучать образование на историче-
ской родине.

В качестве успешного примера 
межрегионального вузовского со-
трудничества губернатор Челя-
бинской области Борис Дубров-
ский назвал деятельность Челя-
бинского государственного уни-
верситета, открывшего свой фи-
лиал в Костанайской области Ка-
захстана еще в 2000 году. На сегод-
ня в нем прошли обучение более 
четырех тысяч студентов. Причем 
уровень трудоустройства выпуск-
ников составил 100 процентов. 
Чему способствовало освоение 

учебных программ, соответству-
ющих стандартам обеих стран.

— Между нашими территория-
ми созданы прочные горизон-
тальные связи, — пояснил Борис 
Дубровский. — У нас во многом 
схожие условия в экономике, в 
сфере науки и культуры, здраво-
охранении. Наши образователь-
ные программы востребованы по 
обе стороны границы. При этом 
мы хорошо понимаем важность 
взаимодополняемых компетен-
ций и стремимся к постоянному 
обмену опытом и лучшими пра-
ктиками.

По оценке Минэкономразви-
тия России, сегодня именно в при-
граничном межрегиональном со-
трудничестве заложен огромный 
потенциал для дальнейшего ин-
теграционного строительства. 
Оно должно стать встречным дви-
жением договоренностям стран-
соседей, достигнутым на государ-
ственном уровне, и площадкой 
для обкатки новых форм взаимо-
действия. 

— На приграничных террито-
риях всегда происходил наиболее 
интенсивный обмен, — отметил в 
деловой части форума первый за-
меститель председателя Комите-
та Совета Федерации по федера-
тивному устройству, региональ-
ной политике, местному самоу-
правлению и делам Севера Сте-
пан Киричук. — На его долю при-

ходится почти 70 процентов това-
рооборота между Россией и Ка-
захстаном. В этом году мы приня-
ли Закон «Об основах пригранич-
ного сотрудничества», в котором 
заложены основные направления 
развития этого двустороннего 
процесса.

Несмотря на границы между 
Россией и Казахстаном, сохрани-
лась некая общность территорий 
с еще не утраченными связями. 
Именно этим и предложила вос-
пользоваться российская сторо-
на для решения насущных про-
блем.

К примеру, жители пригра-
ничных регионов предложили 
оборудовать трехполосное дви-
жение на КПП, чтобы сократить 
оч ер е д и  п р и  п р охо ж д е н и и 
контроля — нашли партнеров по 
другую сторону границы, гото-
вых разделить с ними часть рас-
ходов, вышли с предложением 
на федеральный уровень и полу-
чили недостающее финансиро-
вание. Эта практика, кстати, хо-
рошо зарекомендовала себя на 
приграничных территориях с 
ЕЭС, позволив решить целый 
комплекс инфраструктурных, 
экологических, социальных и 
экономических проблем. В том 
числе способствовала развитию 
въездного туризма.

Еще один аспект межгосудар-
ственного сотрудничества — фор-
мирование «бесшовного» про-
странства в области развития 
цифровых технологий. Имеется в 
виду, что любой гражданин, пе-
ресекающий границы России и 
Казахстана, не должен испыты-
вать проблем с использованием 
цифровых сервисов. Обе страны 
двигаются в этом направлении 
параллельно. В июле правитель-
ством РФ утверждена программа 
«Цифровая экономика», разра-
ботанная по указанию президен-
та. До конца года аналогичная 
программа «Цифровой Казахс-
тан» будет принята у соседей. 
Направляются ресурсы на созда-
ние необходимой инфраструкту-
ры, устранение цифрового нера-
венства между населением мега-
полисов и небольших населен-
ных пунктов. К примеру, в Челя-
бинской области в рамках трех-
стороннего соглашения с Мин-

комсвязи России и Ростелеко-
мом доступ к сети Интернет по-
лучили уже более 34 тысяч жите-
лей сел с населением 250—500 
человек. И в ближайшее время их 
число вырастет до 90 тысяч.

В плане профессионального 
обучения IT-специалистов в Ка-
захстане делают ставку на талан-
тливую молодежь и проводят 
конкурсный отбор претендентов 
на стажировки в ведущих компа-
ниях республики. По словам ру-
ководителя школы программи-
стов «Метод» Дагара Давлетова, 
в этом году из восьми тысяч 
школьников и студентов была 
отобрана «золотая сотня» — это 
молодые люди, способные ре-
шать реальные задачи в реаль-
ном секторе экономики и уже су-
мевшие «монетизировать» полу-
ченные навыки на сумму в четы-
ре миллиона тенге. Также многие 
11-классники после окончания 
стажировки продолжили работу 
в «удаленном доступе».

Что касается России, у нас де-
лается акцент на государствен-
ный заказ по IT-специальностям 
для высших учебных заведений. 
С 2014 года он вырос на 70 про-
центов — с 25 до 43 тысяч бюджет-
ных мест, а на специальность «ин-
формационная безопасность» в 
связи с веянием времени — еще на 
15 процентов в этом году. Огром-
ное значение придается созда-
нию IT-парков и кластеров.

— У нас эта проблема решается 
путем формирования шести 
агломераций с IT-парками во-
круг крупных городов для того, 
чтобы подтянуть отстающие тер-
ритории, — рассказал вице-губер-
натор Челябинской области Рус-
лан Гаттаров. — Развитие агломе-
рационных процессов должно 
ускорить строительство высоко-
скоростной магистрали «Челя-
бинск — Екатеринбург», которая 
сократит время в пути между 
двумя индустриальными центра-
ми до одного часа. Особое значе-
ние в борьбе за человеческий ка-
питал и качество жизни придает-
ся улучшению экологии. На феде-
ральном уровне уже обсуждают-
ся инициативы южноуральцев о 
передаче полномочий контроля 
за состоянием атмосферного воз-
духа непосредственно регионам.  

СПРАВКА «РГ»
Всего за время работы форума подписано более ста соглашений о меж-
региональном сотрудничестве России и Казахстана. Стороны догово-
рились о проведении совместных международных гуманитарного и IT-
форумов в следующем году, создании единой базы данных научных разра-
боток, обмене студентами и преподавателями, совместной подготов-
ке кадров по наиболее востребованным специальностям в экономике за-
втрашнего дня.

Акцент

 На долю приграничных 
территорий приходится почти 
70 процентов товарооборота 
между Россией и Казахстаном

Новый облик Челябинска прези-
дентам показали на специальном 
макете.
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Дороги Начальник ГИБДД России сообщил, что водителям можно пользоваться 
видеокамерами при разговоре с автоинспекторами

ГАИ разрешила снимать
Владимир Баршев 

В 
административном ре-
гламенте по работе 
ДПС нет положений, 
позволяющих сотруд-
никам ГИБДД запре-

щать видеосъемку. Это прямо 
указано в ответе начальника 
Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения МВД России Михаила 
Черникова на депутатский за-
прос (есть в распоряжении ре-
дакции «РГ»). 

Напомним, что 20 октября 
этого года вступил в силу новый 
регламент по работе дорожно-па-
трульной службы, утвержден-
ный приказом 664 МВД. Одним 
из главных и самых обсуждаемых 
моментов документа стало то, 
что из него ушла фраза о том, что 
инспектор не может препятство-
вать водителю в произведении 
фото-, видео- или звуковой запи-
си, кроме оговоренных законом 
случаев. В результате, защитни-
ки прав автомобилистов воспри-
няли это, как запрет на такую 
съемку. К сожалению, точно так-
же восприняли это и некоторые 
сотрудники ГИБДД, которые ста-
ли запрещать снимать общение с 
ними. Кроме того, некоторые из 
них начали даже угрожать при-
влечением к ответственности по 
статье 19.3 Кодекса об админи-
стративных правонарушениях за 
неповиновение законному рас-
поряжению сотрудника полиции. 
А эта статья предусматривает не 
только штраф от 500 до одной ты-
сячи рублей, но и администра-
тивный арест до 15 суток. 

Кстати, уже был прецедент, 
когда водителя, снимавшего на 
видео общение с сотрудником 
ГИБДД, осудили по уголовной 

статье за распространение сведе-
ний, порочащих честь и достоин-
ство. Это громкое дело было в Ка-

луге. Водитель сам провоцировал 
сотрудников ГИБДД. После чего 
смонтировал и опубликовал ма-

териал на популярном видеохо-
стинге. После этого, сотрудники 
ГИБДД предъявили свои записи с 
носимых видеорегистраторов по 
этому событию. Следственный 
комитет их изучил и нашел со-
став преступления в действиях 
блогера. Однако откровенно хам-
ское поведение некоторых води-
телей — еще не повод запрещать 
всем поголовно снимать обще-
ние с инспектором. Ведь такая 
съемка может стать единствен-
ным аргументом для водителя в 
суде в случае спорной ситуации.  
По этой причине председатель 

Комитета Госдумы по труду, со-
циальной политике и делам вете-
ранов Ярослав Нилов направил 
запрос начальнику ГУ ОБДД МВД 
России Михаилу Черникову. 

Ответ Михаила Черникова 
должен порадовать водителей. В 
нем поясняется, что норма, обя-
зывающая сотрудника полиции 
не препятствовать использова-
нию фото-, видео- и звукозаписы-
вающей аппаратуры участника-
ми движения, исключена из ре-

гламента, «поскольку данный во-
прос в достаточной степени уре-
гулирован действующим законо-
дательством». «Право граждан 
свободно искать, получать, пере-
давать производить и распро-
странять информацию любым 
законным способом, закреплено 
в статье 29 Конституции РФ», — 
напоминает начальник Госавто-
инспекции. Также он напомина-
ет, что «обязанности сотрудника 
полиции по соблюдению прав и 
законных интересов участников 
дорожного движения, а также 
разъяснению причин и основа-
ний ограничения их прав и сво-
бод закреплены в подпункте 7.2 и 
пункте 45 административного 
регламента. Положений, позво-
ляющих сотруднику полиции за-
прещать участнику дорожного 
движения использование фото-, 
видео- и звукозаписывающей ап-
паратуры без наличия предусмо-
тренных законодательством РФ 
оснований в административном 
регламенте не содержится», — 
подчеркнул Михаил Черников.

То есть запретить съемку во-
дителю инспектор может. Но 
только, если такая съемка нару-
шает закон. Например, закон о 
гостайне, или о чрезвычайном 
положении, или о военном поло-
жении. При этом он обязан объя-
снить водителю, на основании 
чего запрещается съемка. 

Запретить снимать общение с 
инспектором на основании за-
щиты собственной частной жиз-
ни инспектор не может. Если он 
находится на службе — он не част-
ное лицо. А статья 8 закона о по-
лиции говорит о том, что деятель-
ность полиции является откры-
той для общества в той мере, в ка-
кой это не противоречит требо-
ваниям законодательства РФ.

Общение с ГИБДД снимать разре-
шается. Запись часто единственное 
доказательство для водителя.

Акцент

 Запретить съемку инспектор 
может только в том случае, 
если она нарушает, например, 
закон о гостайне
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ООО «Газпром добыча Уренгой»
ОПОВЕЩАЕТ О ПРОВЕДЕНИИ

ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ
с гражданами и общественными организациями о возможности реали-
зации проектов: «Дообустройство Песцовой площади Уренгойского 
НГКМ. УКПГ-16», «Эксплуатационные газовые скважины УКПГ-16 
Песцовой площади Уренгойского НГКМ», «Наблюдательные скважи-
ны УКПГ-16 Песцовой площади Уренгойского НГКМ».

Проектная документация размещена в общественной приемной 
по адресу:  РФ, ЯНАО, г. Надым, ул. Зверева, д. 3, каб. 4, отдел природ-
но-сырьевых ресурсов и охраны окружающей среды Администрации 
муниципального образования Надымского района, телефон:  
8 (3499)544-169.

Уполномоченное лицо по организации обсуждений: в г. Новый 
Уренгой, 8(3494)94-83-75 — Упоров Илья Александрович.

Адрес проведения обсуждений: РФ, ЯНАО, г. Надым, ул. Топчева, 
стр. 1/2, МАУ «Бизнес-инкубатор».

Дата проведения общественных обсуждений: 19 декабря 2017 г. в 
10.00 (время местное).

ОПОВЕЩАЕТ О ПРОВЕДЕНИИ
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

с гражданами и общественными организациями о возможности реа-
лизации проекта: «ДКС (2-я очередь) на УКПГ-2В Уренгойского 
НГКМ».

Проектная документация размещена в общественной приемной 
по адресу:  РФ, ЯНАО, п. Уренгой, 3-й микрорайон, д. 21А, каб. 126, 
Администрации муниципального образования п. Уренгой, телефон: 
8(34934)9-33-03, доб. 22.

Уполномоченное лицо по организации обсуждений: в г. Новый 
Уренгой, 8(3494)94-83-75 — Упоров Илья Александрович.

Адрес проведения обсуждений: РФ, ЯНАО, п. Уренгой, 3-й микро-
район, стр. 20А, КСК «Уренгоец».

Дата проведения общественных обсуждений: 21 декабря 2017 г. в 
15.00 (время местное).

ОПОВЕЩАЕТ О ПРОВЕДЕНИИ
ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ

с гражданами и общественными организациями о возможности реа-
лизации проекта: «Обустройство четвертого участка ачимовских от-
ложений Уренгойского НГКМ».

Проектная документация размещена в общественной приемной 
по адресу:  РФ, ЯНАО, п. Уренгой, 3-й микрорайон, д. 21А, каб. 126, 
Администрации муниципального образования п. Уренгой, телефон: 
8(34934)9-33-03, доб. 22.

Уполномоченное лицо по организации обсуждений: в г. Новый 
Уренгой, 8(3494)94-83-75 — Упоров Илья Александрович.

Адрес проведения обсуждений: РФ, ЯНАО, п. Уренгой, 3-й микро-
район, стр. 20А, КСК «Уренгоец».

Дата проведения общественных обсуждений: 26 декабря 2017 г. в 
15.00 (время местное).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ  
ОБЩЕСТВЕННЫХ СЛУШАНИЙ

АО «Тюменнефтегаз» проводит общественные обсуждения 
объекта с гражданами и общественными организациями (объе-
динениями).

Название намечаемой деятельности: «Обустройство кустовых 
площадок Русского месторождения и коридоров коммуникаций к ним. 
3-я очередь. Кустовые площадки №81, 119».

Цель намечаемой деятельности: обустройство кустовых площа-
док Русского месторождения и коридоров коммуникаций к ним.

Месторасположение намечаемой деятельности: Российская 
Федерация, Тазовский район, Тюменская область, в пределах Русского 
месторождения.

Наименование и адрес Заказчика: АО «Тюменнефтегаз»,  625000, 
Российская Федерация, Тюменская область, город Тюмень, улица Ле-
нина, дом 67.

Наименование и адрес представителя Заказчика: ООО «Тю-
менский нефтяной научный центр», 625048, Российская Федерация, 
Тюменская область, город Тюмень, ул. Максима Горького, дом 42, 
tnnc@rosneft.ru.

Форма общественного обсуждения: общественные слушания.
Органы, ответственные за организацию общественных об-

суждений: 
Департамент имущественных и земельных отношений Админи-

страции Тазовского района, Тюменская область, ЯНАО, п. Тазовский, 
ул. Почтовая, 17,  тел: (34940) 2-42-69.

Форма предоставления замечаний и предложений: в устной 
и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубли-
кования настоящего извещения.

Дата и время проведения общественных слушаний: 19 декабря 
2017 года в 15.30.

Место проведения общественных обсуждений: Тюменская об-
ласть, ЯНАО, Тазовский район, п. Тазовский, Районный центр нацио-
нальных культур, ул. Ленина, д. 30.

Месторасположение общественных приемных и журналов 
замечаний: 

— Здание Центральной районной библиотеки, Тюменская область, 
ЯНАО, п. Тазовский, ул. Ленина, д. 28. 

— МКУ «Центр по обеспечению жизнедеятельности коренных ма-
лочисленных народов Севера Тазовского района», Тюменская область, 
ЯНАО, п. Тазовский, ул. Пушкина, д. 29, каб. №5, тел: (34940) 2-10-63.

— Административное здание МО, село Антипаюта, Тюменская об-
ласть, ЯНАО, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, тел: 
(34940) 6-41-19. 

— Административное здание МБУ, «Сельский дом культуры «На-
ходка», Тюменская область, ЯНАО, Тазовский район, с. Находка, ул. 
Подгорная, д.2, тел: (34940) 65-1-05. 

— Административное здание администрации МО, село Газ-Сале, 
Тюменская область, ЯНАО, Тазовский район, с. Газ-Сале, ул. Калинина, 
д.1, тел: (34940) 2-33-40. 

Также в выездных общественных приемных на межселенных терри-
ториях Тазовской, Находкинской и Антипаютинской тундр.

Материалы по проектируемому объекту доступны также:
ООО «Тюменский нефтяной научный центр», 625048, Российская 

Федерация, Тюменская область, город Тюмень, ул. Оржоникидзе, д.5, 
тел: (3452) 55-90-90, доб. 6089, 6699.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об 
утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ОАО «Томскнефть» ВНК 
информирует общественность о проведении общественных обсужде-
ний намечаемой деятельности по объектам:

— «Проектная документация № 783 на строительство поисково-
оценочной скважины № 30 Восточно-Таловой площади Поньжевого 
лицензионного участка № 51 в Томской области»;

— «Проектная документация № 787 на строительство поисково-
оценочной скважины № 31 Западно-Игольской площади»;

— «Проектная документация № 786 на строительство поисково-
оценочной скважины № 19 Моисеевского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: строительство скважин с про-
ектными решениями по захоронению бурового шлама в шламовом 
амбаре.

Месторасположение намечаемой деятельности: Томская об-
ласть, Каргасокский район.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
ОАО «Томскнефть» ВНК, 636780, РФ, Томская обл., г. Стрежевой, 
ул. Буровиков, д. 23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: с 20 ноября по 19 декабря 2017 года.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Заявитель или его представитель.

Форма проведения общественного обсуждения: обсуждения.
Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воз-

действия на окружающую среду можно по адресу:
— ОАО «Томскнефть» ВНК: 636780, Томская область, г. Стреже-

вой, ул. Буровиков, д. 23.
— ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, ул. Говорова 19б, 

5-й этаж.
— Администрация Каргасокского района: 636700, Томская об-

ласть, с. Каргасок, ул. Пушкина, д. 31, каб.13 (с 09.00 до 13.00 и с 
14.00 до 17.15).

Общественные обсуждения состоятся: 20 декабря 2017 года в 
14.00 в зале заседаний администрации Каргасокского района по адре-
су: Томская обл., с. Каргасок, ул. Пушкина, 31.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения по адресу: ОАО «Томск-
НИПИнефть», г. Томск, ул. Говорова, 19б, 5-й этаж, тел. 701-194 
(3537).

Ответственные организаторы:
От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИнефть» 

— главный специалист департамента строительства скважин Поминова 
Евгения Олеговна, тел.: 8(3822) 701-194 (3537).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДОРОГИ Проезд по автотрассе 
можно будет оплатить 
без остановки

Платим free flow 

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС предложил наде-
лить Ространснадзор полномо-
чиями штрафовать «зайцев» на 
платных трассах.

Уведомление о разработке 
документа опубликовано на 
портале нормативных правовых 
актов. Как пояснили «Россий-
ской газете» в минтрансе, по-
правки в законодательство гото-
вятся в связи с подготовкой к за-
пуску на Центральной кольце-
вой автодороге (ЦКАД) безба-
рьерной системы взимания пла-
ты за проезд — free flow. 

Практически вся эта трасса 
будет платной, кроме одного 
участка, который пройдет по 
Малому бетонному кольцу, от 
Звенигорода до Наро-Фоминска. 
Остальные четыре участка бу-
дут платными, их запуск наме-
чен на конец 2018 года. К этому 
времени в ведомстве рассчиты-
вают, что новые поправки в за-
конодательство начнут рабо-
тать.

ЦКАД будет оснащена совре-
менной автоматической систе-
мой управления дорожным дви-
жением, элементом которой мо-
жет стать и система взимания 
платы free flow. 

Она позволяет автомобили-
сту, у которого в машине есть 
транспондер, расплачиваться на 
ходу за проезд. С его счета будут 
сниматься деньги в автоматиче-
ском режиме. На самой трассе 

не будет никаких рамок. Это по-
зволит избежать скопления ма-
шин на пунктах оплаты. Бескон-
тактная система оплаты в Рос-
сии тестировалась еще весной 
прошлого года. Но там все же по-
ставили пункты оплаты, так как 
законодательной основы под но-
вую систему в России пока нет. 
Аналогичный законопроект уже 
разрабатывался три года назад, 
но так и затерялся в кабинетах.

Теперь минтранс предложил 
новую версию, которая должна 
устроить законодателей. Полно-
мочием контролировать оплату 
предлагается наделить Ростран-
снадзор, отметили в минтрансе. 
Правда, не уточнили, каким бу-
дет размер штрафа за бесплат-
ный проезд. Ранее в «Автодоре» 
говорили о пяти тысячах ру-
блей.

ТЕХНОЛОГИИ

Как развивается 
российская IT-отрасль 
в условиях санкций

Новый 
национальный 
продукт

Игорь Дашков 

РОССИЙСКИЙ IT-рынок готовится сделать новый важ-
ный шаг. Одна из компаний холдинга «Национальная 
компьютерная корпорация» (НКК) уже на пороге выпу-
ска в жизнь российской ERP-системы для управления 
финансово-хозяйственной деятельностью крупных 
предприятий. О том, что это такое и что дает ее внедре-
ние в технологический процесс, хорошо знают уже мно-
гие отечественные компании и банки. До сих пор круп-
ные российские предприятия были вынуждены пользо-
ваться преимущественно зарубежными системами, име-
ющими необходимый функционал. Сейчас наступает но-
вый этап — российский холдинг готов вступить с систе-
мой «Ма-3» в прямую конкуренцию на этом высокотех-
нологичном рынке.

Впрочем, подобные решения характерны для НКК. 
Без малого 28 лет назад на отечественном рынке появил-
ся «Аквариус», ставший впоследствии ядром НКК, — пер-
вая в стране негосударственная IT-компания, которая 
построила собственный завод по выпуску компьютер-
ной техники. Причем заработало это производство в го-
роде Шуя Ивановской области сразу с соблюдением луч-
ших на тот момент мировых практик и стандартов, полу-
чив в далеком 1998 году сертификат качества, соответст-
вующий международному стандарту ISO-9001. 

С тех пор и по нынешний день холдинг НКК и входя-
щая в него компания «Аквариус» продолжают динамич-
но развиваться. Сей-
час это один из флаг-
манов российской 
IT-индустрии — до-
статочно сказать, 
что в холдинге рабо-
тает более 200 сер-
висных центров по 
поддержке феде-
ральных и регио-
нальных проектов 
во всех федеральных 
округах. В планах — 
открыть центр раз-
работки в Иннопо-
лисе, благо власти 
Татарстана активно 
занимаются разви-
тием инноваций в 
республике. Пере-
чень основных за-
казчиков и партнеров НКК впечатляет не меньше: их со-
тни — от крупнейших государственных ведомств до ком-
мерческих компаний практически любого масштаба. 

Проекты для министерства образования, здравоох-
ранения, сельского хозяйства, оборонно-промышлен-
ного комплекса, региональных органов власти — везде 
используются компетенции НКК. Все мы помним, что 
было с нашей почтой еще несколько лет назад и что ста-
ло сейчас, после того как она занялась автоматизацией, 
в которой участвовал и холдинг НКК. 

Также среди клиентов есть и крупнейшие коммерче-
ские компании, строящие свои центры обработки дан-
ных, например, всем известные холдинги Яндекс и Mail.
ru. Разумеется, есть в перечне клиентов и небольшие ор-
ганизации, например, обычные районные поликлини-
ки, которым компании холдинга помогают выстроить 
собственную IT-инженерию. 

Стратегия развития НКК позволяет обработать по-
желания даже самого маленького заказчика в самых 
разных регионах страны. Выбор компании-партнера для 
IТ-проектов можно сравнить с выбором врача. Учитыва-
ется и предыдущий опыт общения с ним, и отзывы дру-
гих пациентов, и общий опыт врача. И при этом мало кто 
опирается только на вопрос стоимости визита к врачу. 

Интересно, что еще с самого первого дня НКК был 
взят курс на …импортозамещение, когда и термина это-
го в словарном обиходе не было. Руководство и сотруд-
ники холдинга всегда и последовательно отстаивали ин-
тересы российского производства, доказывая, в том чи-
сле и собственным примером, что наши компьютеры не 
хуже зарубежных. Производство на заводе в Шуе посто-
янно растет, при этом качество соответствует всем ми-
ровым стандартам, что подтверждается также и количе-
ством ОЕМ-контрактов у завода.

Сотрудничество налажено как с лидерами мирового 
рынка — HPE, Fujitsu, DellEMC, так и с молодыми иннова-
ционными компаниями, такими как YADRO. Не так дав-
но Сбербанк (тоже клиент НКК) провел интересное мас-
штабное мероприятие — Sberbank In-Memory Compuing 
Day, в котором приняли участие лидеры компаний ми-
рового уровня: IBM, Boeing, Intel, SAP, Mail.RU Group, 
EPAM и другие. Это уникальный форум для популяриза-
ции инновационных разработок и лучших практик ис-
пользования технологий распределенных вычислений в 
памяти, искусственного интеллекта и машинного об-
учения, а также интернета вещей. 

«Аквариус» стал единственным российским произ-
водителем среди участников — лидеров мировой IT-ин-
дустрии. На выставке его сотрудники представили сво-
им коллегам и партнерам сразу несколько технических 
решений. Это новые, но уже вызвавшие интерес продук-
ты: серверная стойка общемирового стандарта ОСР для 
построения ЦОДов, система для проведения территори-
ально распределенных онлайн-совещаний, которая 
обеспечивает не только аудиовизуальную коммуника-
цию всех его участников, но также позволяет делиться 
актуальной информацией с любых носителей и девайсов 
(ноутбуков, мобильных телефонов) на всех участников 
совещания, серверы для высокопроизводительных вы-
числений In-Memory Grid, моноблоки и сверхкомпак-
тные компьютеры размером с флэшку.

Стоит заметить, это еще не все новинки, над которы-
ми сейчас работают инженеры холдинга. Многое, как 
это зачастую происходит в крупных корпорациях, 
умышленно широко не рекламируется, в том числе по 
соображениям экономической безопасности и защиты 
коммерческой тайны. 

Сейчас одна из задач «Национальной компьютерной 
корпорации» — разработка компонентов для цифрови-
зации экономики, создание и внедрение российских IT-
решений, способных помочь российским компаниям 
выйти на новый уровень. 

Судя по всему, НКК это удается. Не зря в оценках ее 
достижений все чаще появляются превосходные степе-
ни, а число наград, сертификатов и лицензий все время 
увеличивается. И среди заказчиков становится все боль-
ше государственных структур, для которых важны не 
только технические характеристики оборудования, но и 
отсутствие «недекларированных возможностей», что 
можно обеспечить только в условиях российского про-
изводства. 

Законопроект Владельцев электромобилей хотят 
освободить от налога

Искра пошла
Евгений Гайва 

П
равительство пред-
ложило освободить 
владельцев электро-
мобилей от уплаты 
транспортного нало-

га с 1 января 2018 года на 5 лет. 
Накануне в Госдуму внесли по-
правки в Налоговый кодекс. Де-
путаты решили поработать над 
документом, уточнив некоторые 
его позиции. 

Во-первых, членам Комитета 
Госдумы по бюджету и налогам 
не понравилось, что от транспор-
тного налога могут быть освобо-
ждены не только покупатели оте-
чественных электромобилей, но 
и престижных довольно дорогих 
импортных моделей. «Я так по-
нимаю, что Tesla роскошью пере-
стает быть? У нас же транспор-
тный налог по лошадиным силам, 
а в электромобилях этого нет. 
Tesla освобождается от транспор-
тного налога?» — цитировал Анд-
рея Макарова «Интерфакс». 

Во-вторых, транспортный 
налог относится к региональ-
ным налогам. А это значит, что 
только на федеральном уровне 
налог меняться не должен и 
компенсироваться не может. 

Так что пока неизвестно, как 
сложится судьба законопроекта 
в Государственной Думе. По 
крайней мере, Андрей Макаров 
вчера заявил, что пока его коми-
тет документ отклонил. Но у за-
конопроекта еще впереди слу-
шания на пленарном заседании 
в Госдуме, но когда они будут на-
значены, неизвестно.

Между тем идею поддержать 
покупателей электромобилей 
одобряют в Федерации автовла-
дельцев России и предлагают 
разделять два пути решения за-
дачи внедрения экологичного 
транспорта. 

«Сначала нужно заинтересо-
вать потребителей, а им нет раз-
ницы, отечественный ли это ав-
томобиль или дорогой зарубеж-
ный. Далее нужно заинтересо-
вать производителей внутри 
страны», — говорит президент фе-
дерации Сергей Канаев. Стиму-
лировать юридических лиц отме-
ной транспортного налога будет 

сложно, для них он и так неболь-
шой, добавляет эксперт в разго-
воре с «Российской газетой». 

Но именно поддержка пасса-
жирских кампаний, покупате-
лей электробусов была бы осо-
бенно действенной для разви-
тия этого сегмента машино-
строения. Электробусы изна-
чально дороже стоят, чем авто-
мобили с двигателями внутрен-
него сгорания, а в эксплуатации 
обходятся дешевле. Пассажир-
ским компаниям эксплуатиро-
вать электротранспорт выгод-
нее, чем автобусы на бензине. 

Однако в любом случае в 
России нужно решить еще один 
важный вопрос — создание ин-
фраструктуры для электромо-
билей. Пока на всю нашу боль-
шую страну насчитывается все-
го-то не более сотни электроза-
рядных станций, отмечают в 
Федерации автовладельцев Рос-
сии. 

Впрочем, и самих моделей 
электробусов, которые вышли 
бы в серийное производство, у 
нас пока нет. Созданный легко-
вой «е-мобиль» также не пошел 
в массовое производство. 

Впрочем, некоторые подвиж-
ки есть. Уже существуют три се-
рьезные опытные модели для 
пассажирских перевозок, раз-
работанные компаниями «КА-
МАЗ», «ЛиАЗ» и «Волгабас». В 
течение года они могут быть до-
ведены до серийного вида, счи-
тают эксперты. Также иностран-
ные заводы устанавливают свои 
площадки в России. Что касает-
ся инфраструктуры, то здесь 
также есть позитивные измене-
ния. Например, приняты новые 
требования для автозаправоч-
ных станций. 

Вводимые в эксплуатацию 
новые АЗС должны комплекто-
ваться терминалами для элек-
трозарядки, отметили в Федера-
ции автовладельцев России.

Пока на всю Россию существует 
не более сотни заправок для элек-
тромобилей.

Акцент

 Чтобы россияне покупали 
электромобили, одних льгот 
по налогу мало, надо еще 
создать сеть заправок

Читайте также: Когда 
ведущие страны полностью 
перейдут на электромобили
rg.ru/art/1467663

Документ читайте на сайте
rg.ru/art/1473757

Водителей-«зайцев» 
на российских плат-
ных автомагистра-
лях будут ловить 
и выписывать им 
штрафы 

В холдинге работает 
более 200 серви-
сных центров 
по поддержке 
федеральных и 
региональных 
проектов во всех 
федеральных 
округах
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Извещение
о проведении общественных обсуждений

АО «Самотлорнефтегаз» и ООО «РН-
КрасноярскНИПИнефть» извещают о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту:  
«Обустройство Лодочного месторождения. Куст водозабор-
ных скважин. Шламовый амбар».

Цель намечаемой деятельности: строительство объекта 
для обезвреживания и размещения отходов, образующихся в 
результате бурения водозаборных скважин на кустовой пло-
щадке.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Красноярский край, Туруханский район, Ло-
дочное месторождение.

Наименование и адрес заявителя или его представи-
теля: АО «Самотлорнефтегаз», юридический и почтовый 
адрес: 628606, РФ, Тюменская область, Ханты-Мансийский  
автономный округ — Югра, г. Нижневартовск, ул. Лени-
на, д.4, тел.: (3466) 62-20-24 , факс: (3466) 62-21-99, e-mail: 
nvsnginfo@rosneft.ru.

ООО «РН-КрасноярскНИПИнефть», юридический и по-
чтовый адрес: 660022, РФ, г. Красноярск, ул. Партизана Же-
лезняка, дом 24В. Тел.: (391) 200-88-30, факс: (391) 200-88-
31, e-mail: sekr@kr-nipineft.ru.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: 18.11.2017 — 18.12.2017.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: администрация Туруханского района совместно с 
заявителем или его представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: обще-
ственные слушания.

Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Общественные обсуждения состоятся 18 декабря 2017 

года в 11.00 по адресу: Красноярский край, с. Туруханск, 
ул. Геологическая, дом 1, помещение муниципального ка-
зенного учреждения культуры «Туруханская межпоселен-
ческая централизованная информационно-библиотечная 
система».

Ознакомиться с материалами проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду можно по адресу: Красноярский 
край, с. Туруханск, ул. Геологическая, дом 1, помещение му-
ниципального казенного учреждения культуры «Турухан-
ская межпоселенческая централизованная информационно-
библиотечная система», в рабочие дни с 10.00 до 17.00.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения по адресу: 
663230, Красноярский край, с. Туруханск, ул. Геологиче-
ская, дом 1, тел./факс: (39190) 4-48-07, МКУК «Турухан-
ская межпоселенческая централизованная информационно-
библиотечная система».

Ответственные организаторы:
От ООО «РН-
КрасноярскНИПИ-
нефть»

ГИП по проекту обустройства 
Лодочного месторождения 
департамента проектирования 
обустройства — Иванов Константин 
Яковлевич, тел.: (391) 200-88-30, доб. 
2523, начальник отдела экспертизы и 
нормоконтроля проектов — Бурыкин 
Владислав Владимирович, тел.: (391) 
200-88-30, доб. 2516.

От администрации 
 Туруханского района 

Инженер-землеустроитель управле-
ния по земельным, имущественным 
отношениям, архитектуре и градо-
строительству — Томашкевич Оксана 
Васильевна, тел.: (39190) 4-44-97.

От АО «Самотлор-
нефтегаз»

Представитель — Широков Сергей  
Викторович, тел.: (391) 263-82-51.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

А КАК У НИХ?

В Израиле пассажир, сидящий в автомобиле, может даже и не заметить, что уже 

едет по платной дороге. Пункты взимания платы отсутствуют. Водителя, конеч-

но, предупреждают табло или электронные метки. Автомобили идентифициру-

ются по номерным знакам, а счета к оплате отсылаются по почте. 

Оптическая система распознает и фотографирует номерные знаки автомоби-

лей, въезжающих на шоссе и выезжающих с него, и рассчитывает сумму к опла-

те исходя из пройденного пути. За проезд участков, связывающих одно платное 

шоссе с другим, плата не взимается. 

Для водителей предусмотрены различные виды абонементов (например, для 

инвалидов, таксистов) и клиентских программ, при покупке которых предусмо-

трены скидки. Так, обычный клиент, хозяин машины, получает почтой счет к 

оплате проезда. Так называемый «единоразовый клиент», уведомивший опера-

тора платного шоссе о своей поездке заранее или в течение 12 часов после по-

ездки, может получить счет на адрес, отличный от адреса хозяина автомобиля. 

Постоянные клиенты, присоединившиеся к системе «Паскаль», могут устано-

вить в машине идентификационный маячок, который связан с системой оплаты. 

Этот способ дает клиенту 40-процентную скидку. 

Подготовил Захар Гельман

Александр Фадеев

Г
оскорпорация «Роскосмос» 
создана летом 2015 года. 
Ясно, что, играя на совре-

менном глобальном мировом 
рынке, нашему космосу остро 
нужны серьезные и масштабные 
изменения. И при безусловной 
необходимости государственно-
го финансирования эти систем-
ные изменения невозможны без 
привлечения частного капитала. 
Рыночная экономика, основан-
ная на конкуренции, давно дока-
зала свою эффективность, и кос-
мические державы во многих 
проектах расширяют государс-
твенно-частное партнерство. 
В продолжение плотного конс-
труктивного диалога с бизнес-
сообществом, в середине дека-
бря Роскосмос проводит круп-
ную конференцию с «говоря-
щим» названием «Космос как 
бизнес» — для придания российс-
кой космической отрасли нового 
импульса. 

На конференции руководство 
Роскосмоса и крупнейших пред-
приятий госкорпорации расска-
жет экспертам, крупному бизне-
су, представителям федеральных 
и региональных властей об акту-
альных направлениях коммерци-
ализации космической деятель-
ности и представит конкретные 
проекты, которые могут быть по-
лезны уже сегодня.  

Космическая отрасль один 
из ключевых драйверов разви-
тия страны. И Роскосмос предла-
гает сотрудничество в традици-
онных отраслях экономики и но-
вые прикладные сервисы, кото-
рые уже играют роль в решении 
задач народного хозяйства. Бла-
годаря разработкам космичес-
кой техники, экспериментам 
на Международной космической 
станции (МКС), научным, робо-
то- и медицинским проектам по-
являются уникальные возмож-
ности, реализация которых дела-
ет более комфортной и безопас-
ной жизнь людей на Земле. При-
чем важно, что не в отдаленной 
перспективе, а здесь и сейчас. 

Космос — это новые техно-
логии, научные исследования, 
обороноспособность, это, на-
конец, философия и искусство, 

это — мечта. Конечно, нам здесь 
есть чем гордиться — мы были 
первыми. Но многие десятиле-
тия и отрасль, все ее разработ-
ки и в целом деятельность «кос-
мических» предприятий были 
очень закрытыми, что не толь-
ко обеспечивало нераспростра-
нение важной технической ин-
формации, но и имело обратную 
«теневую» сторону. Работа ста-
новилась все более непрозрач-
ной, это приводило к огромным 
нарушениям, и не только финан-
совым, а также к несоблюдению 
части технических регламентов, 
разрушению технологических 
циклов.

Роскосмосу уже многое уда-
лось изменить в космической 
деятельности России. Госкор-
порация смогла не только при-
влечь внимание к отрасли, но и 
разработала конкретные пути 
решения многих вопросов. Про-
блемы начали решаться — в ре-
зультате преобразований повы-
шается престиж работы на «кос-
мических» предприятиях, ре-
жиссеры снимают фильмы, ко-
торые смотрят миллионы лю-
дей, открываются выставки. 
Тема космоса в целом становит-
ся модной, космос стал трен-
дом. Растет количество желаю-
щих «пойти в космонавты», раз-
вивается космический туризм 
на Земле — поездки на космод-
ромы, присутствие на запусках 
ракет-носителей и космических 
кораблей.

Госкорпорация открыта к но-
вым проектам с частным бизне-
сом. Производственное плечо 
в отрасли одно из самых длинных 
в промышленности — от проекта 
до изготовления изделия прохо-
дит несколько лет. Но крупный 
бизнес заинтересован в работе 
на перспективу. Компетенции 

ключевых предприятий Роскос-
моса признаны во всем мире, 
Россия — полноправный участ-
ник крупных международных 
проектов, в некоторых сферах 
монополист (например, в достав-
ке космонавтов и астронавтов 
всего мира на МКС). И сотрудни-
чество в форме государственно-
частного партнерства в косми-
ческой сфере вполне реально. Ге-
неральный директор Роскосмоса 
Игорь Комаров говорит, что уже 
работает несколько совместных 
предприятий компаний госкор-
порации с российскими и инос-
транными партнерами, и это не-
обходимо развивать. 

Россия идет вперед, мы — часть 
общего меняющегося мира, и у 
нас формируется национальное 
инновационное сообщество, рас-
ширяется профильное предпри-
нимательство, активизирует-
ся венчурное инвестирование. 
Развиваются технологии, зна-
чит, появляются и новые рынки 
сервисов, и ниши по работе с ко-
нечными потребителями, где 
Роскосмос тоже уже сотруднича-
ет с частными игроками, форми-
руя компании космических сер-
висов — геоинформационных, 
связных и навигационных услуг, 
потребителями которых явля-
ются топливно-энергетический 
и транспортный комплекс, госу-
дарственное управление и безо-
пасность, сельское и лесное хо-
зяйство, кадастр и др.

На мировом рынке откры-
ваются новые сегменты — сов-
ременные онлайновые, облач-
ные и распределенные техноло-
гии — у них высокий потенциал 
роста в кратко- и среднесрочной 
перспективе, и есть интересные 
для России бизнес-ниши. Синер-
гия государственных интересов 
и коммерческой деятельности, 

традиционные и нетрадицион-
ные форматы взаимодействия 
могут здесь дать серьезный эф-
фект. Поэтому на конференции 
Роскосмоса будут обсуждаться, 
в частности, логика, модели и на-
правления выхода на современ-
ные коммерческие рынки кос-
мических услуг.

Частно-государственное пар-
тнерство в космосе требует со-
вершенствования нормативно-
правовой базы, которая должна 
поддерживать инвестиции и биз-
нес, надо делать более конкрет-
ным сотрудничество с институ-
тами развития и межсекторное 
взаимодействие. И здесь уже есть 
первые кейсы, которые Роскос-
мос представит на своей конфе-
ренции «Космос как бизнес». 

Безусловно, будет и визи-
онерский взгляд в будущее, 
Роскосмос обсудит перспекти-
ву следующих 20—30 лет. Как раз 
в это время на базе космоса се-
годняшнего дня — а это научные 
цели и опорные инфраструкту-
ры для земных индустрий, пре-
жде всего связи, в ближней пер-
спективе дистанционного зон-
дирования Земли (ДЗЗ) и иных 
сервисов для земной промыш-
ленности, транспорта, энергети-
ки — будет формироваться при-
нципиально новая космическая 
миссия. Появятся именно кос-
мические бизнесы, а не дополне-
ние земных. Наиболее длинные 
циклы финансирования техно-
логического развития уже под-
держивают эту сферу, но пол-
ной картины «космических ин-
дустрий» пока нет. Здесь важны 
приоритеты инвесторов и руко-
водителей крупных исследова-
тельских программ, промыш-
ленность, работающая в космо-
се, новые отрасли, а также тех-
нологические заделы и принци-
пиальные наработки, которые 
нужны будущим космическим 
бизнесам. Крупнейшие косми-
ческие державы уже начинают 
создавать окололунную станцию 
и затем посещаемую «лунную 
деревню». Изучение Луны — это 
первый шаг к будущим полетам 
в дальний космос, в том числе к 
Марсу. Конечно, и эти темы най-
дут свое отражение на конферен-
ции Роскосмоса.

СОБЫТИЕ Роскосмос проводит крупную конференцию
с «говорящим» названием «Космос как бизнес»

Космический бизнес-план

16+

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акцент

 Госкорпорация открыта  
к новым проектам  
с частным бизнесом



6 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 ноября 2017
среда №258 (7424)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Год 
на размышления

Процесс реабилитации, с требованием которо-
го невиновный дошел уже до Верховного суда 
РФ, был прекращен, в выплате 1,1 миллиона ру-

блей материального вреда бывшему предпринимателю 
отказано. Полмиллиона рублей, израсходованные на ад-
воката, ему тоже не вернули.

По мнению Максима Бондаренко и его адвокатов, та-
кое произвольное возобновление уголовного преследо-
вания в любой момент по желанию прокурора нарушает 
целый ряд положений Основного Закона страны. Кроме 
того, такая практика не позволяет воспользоваться пра-
вом на возмещение «вреда, причиненного незаконными 
действиями или бездействием органов государственной 
власти или их должностных лиц», гарантированного 
Конституцией.

По мнению пред-
ставителей органов 
власти, принявших и 
подписавших оспа-
риваемый норма-
тивный акт, в деле 
Максима Бондарен-
ко проблема — не в 
несовершенстве за-
конодательства, в 
перекосах право-
применительной 
практики. Однако 
КС с ними не согла-
сился. Положения статьи 214 УПК РФ признаны не соот-
ветствующими Конституции РФ в той мере, в какой они 
позволяют прокурору «в течение неопределенного сро-
ка отменять вынесенное по реабилитирующим основа-
ниям постановление о прекращении уголовного дела, 
без предоставления лицу, в отношении которого оно вы-
несено, эффективных гарантий защиты от незаконного 
возобновления преследования».

Федеральному законодателю надлежит урегулиро-
вать эту ситуацию. А до тех пор действуют правила пере-
ходного периода, определенные КС РФ.

— Действует порядок, при котором по истечении одно-
го года с момента прекращения дела дальнейшее его вос-
становление возможно только по постановлению судьи, 
— пояснил судья-докладчик Николай Мельников. — До 
года действуют общие правила, которые предусмотрены 
УК РФ, после года — только через суд.

Судья отметил, что этот срок не является пресека-
тельным, иначе станет невозможно привлекать к ответ-
ственности лиц, особенно виновных в тяжких престу-
плениях, по вновь открывшимся обстоятельствам. Поэ-
тому возобновление уголовного дела возможно в тече-
ние всего срока давности, предусмотренного для того 
или иного вида преступлений, но только с санкции суда. 
КС указал, что в случае прекращения уголовного пресле-
дования «в любом случае прокурор, который надзирал 
за расследованием, обязан принести извинения, если 
вышестоящий прокурор своим приказом не определил 
иной порядок». Бондаренко за 10 лет мытарств и после-
дующие 10 лет попыток реабилитации извинения прине-
сены так и не были. Теперь его дело пересмотрят.
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ЭНЦИКЛОПЕДИЯ Спецназ России:
от казаков Ивана Грозного 
до «Вымпела» и «Альфы»

Огненное пекло

Максим Макарычев 

К СТОЛЕТИЮ создания отечест-
венных органов государствен-
ной безопасности, которое будет 
отмечаться в декабре, в свет 
вышла, бесспорно, заслуживаю-
щая пристального внимания 
книга. «Спецназ России. Исто-
рия и современность», авторов 
Валерия Мурина, полковника 
погранвойск КГБ СССР в отстав-
ке, и Владимира Суродина, пол-
ковника в отставке Службы 
внешней разведки, заслуженных 
чекистов, орденоносцев, имею-
щих непререкаемый авторитет в 
силовых структурах. 

Держу в руках этот труд — 
красочно иллюстрированный 
альбом, напечатанный на пре-
красной бумаге и изобилующий 
мощным фоторядом. Это на сто 
процентов великолепное пода-
рочное издание. По содержанию 
— не просто сборник статей об 
истории отечественного спецна-
за, начиная от рассказа о сторо-
жевых казаках Ивана Грозного и 
заканчивая повествованием о 
ратных подвигах первых бойцов 
легендарных «Вымпела» и «Аль-
фы», о нынешних ребятах, на-
следниках их боевой славы. При-
хожу к выводу: а ведь это самая 
настоящая энциклопедия, рас-
сказывающая о защитниках на-
шей Родины со времен богатыр-
ских застав Древней Руси до бо-
гатырей современных, неистово 
трудящихся во благо державы в 
элитных подразделениях рос-
сийских силовых структур. 

Книга показывает, что супер-
менами не рождаются: элитны-
ми спецназовцами становятся в 
результате тяжелейшей, много-
летней изнурительной подготов-
ки, когда от бойца требуются не 
только запредельные физиче-
ские ресурсы, но и храбрость, 
мужество, железная хватка, бла-
городство. После прочтения это-
го уникального труда, делаешь 
вывод, что в героев и победите-

лей эти люди превратились, 
имея сильный внутренний стер-
жень, неистребимую веру в пра-
ведность своего дела — служения 
Отчизне. Во многом благодаря 
этому наш спецназ, бросаемый в 
«огненное» пекло схваток с са-
мыми яростными противника-
ми, задействованный порой в 
смертельных схватках, как пра-
вило, выходил победителем. Да, 
порой теряя преданных друзей, 
но еще больше сплачиваясь. Они 
стали не просто товарищами, 
сражаясь плечом к плечу. А бое-

выми братьями. Особенно захва-
тывающе читается глава о «Вым-
пеле», которая раскрывает высо-
чайший уровень подготовки оте-
чественного спецназовца. «Спе-
циалисты считают, что подготов-
ка в Группе «Вымпел» была ин-
тенсивнее и профессиональнее, 
чем в американском спецназе 
или любом другом. Иностранные 
методики, наставления, ин-
струкции добывались агентур-
ным путем и внимательно изуча-
лись. Все самое ценное тут же 
бралось на вооружение, — пишут 
авторы. — Оперативная, тактико-
специальная, минно-взрывная, 
радио- и шифровальная — гото-
вили спецназовца, готового в 
любую минуту выполнить при-
каз Родины. Для сотрудника 
«Вымпела» по определению не 
могло быть задач невыполни-
мых». В книге много теплых слов 
о тех, кто приумножал славные 
традиции российского спецназа. 
Этих имен — десятки. А послесло-
вие написал Герой России, пол-
ковник СВР в отставке Алексей 
Николаевич Ботян, о котором в 
книге есть отдельная глава. 

Книга Валерия Мурина и Владимира Суродина является настоящей энци-
клопедией отечественного спецназа.

Перед нашими бой-
цами не было невы-
полнимых задач

За долгие годы 
извинения предпри-
нимателю так и не 
были принесены. Но 
теперь его дело под-
лежит пересмотру
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Извещение  
о результатах повторного аукциона 

по продаже находящегося  в федеральной 
собственности земельного участка  

для иного строительства 
Акционерное общество «Агентство ипотечного жилищного кредитова-

ния» (далее —  АО «АИЖК») сообщает о результатах повторного аукциона 
по продаже находящегося  в федеральной собственности земельного участ-
ка площадью 8 000 кв. метров, расположенного по адресу: г. Москва,  
ул. Героев Панфиловцев, вл. 20, корп. 1 (кадастровый номер 
77:08:0003001:9938), для иного строительства (далее соответственно — 
аукцион, Участок), проведенного в соответствии с решением Правления 
АО «АИЖК» (протокол  от 27.04.2017 № 6/13).

Сведения об Участке
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Героев Панфиловцев, вл. 20, 

корп. 1.
Кадастровый номер: 77:08:0003001:9938.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: участки размещения жилищно-

коммунальных объектов: объекты размещения помещений и технических 
устройств многоэтажных и подземных гаражей, стоянок (1.2.3).

Площадь Участка: 8 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Россий-

ской Федерации: запись в Едином государственном реестре недвижимости 
(далее — ЕГРН) от 10.04.2015  № 77-77/012-77/012/009/2015-967/1.

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выписке 
из ЕГРН от 01.03.2017 № 77/100/013/2017-305: земельный участок пере-
дан АО «АИЖК» для совершения юридических и иных действий, в том 
числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом № 161-ФЗ (запись в ЕГРН от 13.09.2016   
№ 77-77/012-77/012/009/2015-969/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения о его 
частях  и обременениях, указаны в выписке из ЕГРН от 01.03.2017 
№ 77/100/013/2017-305, выданной филиалом ФГБУ «ФКП Росреестра» 
по Москве.

Информация о разрешенном использовании земельного участка, тре-
бованиях к назначению, параметрам и размещению объекта капитально-
го строительства на земельном участке указана в градостроительном пла-
не земельного участка № RU77-193000-009191 (далее — ГПЗУ), утверж-
денном приказом Комитета по архитектуре и градостроительству  
города Москвы от 24.07.2013 № 1439.

Организатор повторного аукциона — АО «АИЖК».
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие в повтор-

ном аукционе  от 14.11.2017 № ПА371-15/2017/1 на основании подпункта 
1 пункта 9 раздела III документации о повторном аукционе повторный аук-
цион признан несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи 
заявок не подано ни одной заявки на участие в повторном аукционе.

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за октябрь 2017 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Октябрь 2017 г. 56,36

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Ознакомиться с проектом технической документации на агрохими-
кат Почвогрунт «Многофункциональный», марки А и Б, заказчик  
ПАО «Сафьян», для выявления общественного мнения можно будет по 
адресу: 601390, Россия, д. Вяткино Судогодского района Владимирс-
кой области, ул. Прянишникова, д. 2, к. 401, ФГБНУ ВНИИОУ, каб. 401, 
в период с 21.11.2017 по 21.12.2017 г. в рабочее время с 9.00 до 18.00. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик ООО «Армет» (адрес: 672000, г. Чита, ул. Бабушкина, 
д. 52, пом. 22, тел. 8-3022-35-11-30, факс 8-3022-32-28-55, e-mail: 
ooo.armet@inbox.ru) в целях информирования общественности и 
учета мнения населения проводит общественные обсуждения (в 
форме общественных слушаний) проектной документации по объ-
екту — «Рудник Арчикой», включая материалы по оценке воздей-
ствия на окружающую среду.

Местоположение объекта: Забайкальский край, Чернышев-
ский район в 10 км от ст. Аксеново-Зилово.

 Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний (в форме слушаний): администрация городского поселения 
«Аксеново-Зиловское».

Начало общественных обсуждений назначено:
— в 13 часов 21 декабря 2017 г. в здании администрации город-

ского поселения «Аксеново-Зиловское», Октябрьская улица, 9.
Проектные материалы доступны для рассмотрения и подготов-

ки замечаний и предложений с 20 ноября 2017 года по 21 декабря 
2017 года в рабочее время по адресу:

— в администрации городского поселения «Аксеново-
Зиловское», Октябрьская улица, 9.

Принятие от граждан и общественных организаций письмен-
ных замечаний и предложений обеспечивается до 22 января 2018 
года по электронной почте: tav@irgiredmet.ru.  

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Спецслужбы В Москве задержали 69 участников 
запрещенной экстремистской организации

Не спрятались

Иван Егоров 

Ф
СБ России совмест-
но с МВД пресекли в 
Москве и Москов-
ской области дея-
тельность междуна-

родной экстремистской органи-
зации и задержали 69 ее участни-
ков.

— В результате проведенных 
14 ноября 2017 год  мероприя-
тий на территории Московского 
региона пресечена противо-
правная деятельность глубоко 
законспирированной структуры 
международной экстремист-
ской организации «Таблиги 
Джамаат», запрещенной в Рос-
сийской Федерации, — сообщили 
корреспонденту «РГ» в Центре 
общественных связей ФСБ.

По данным спецслужбы, ру-
ководили этой экстремистской 
ячейкой выходцы из Централь-
но-Азиатского региона. 

— В ее деятельность вовлека-
лись в том числе граждане Рос-
сийской Федерации. Членами 
«Таблиги Джамаат» применя-
лись меры конспирации и проти-
водействия правоохранитель-
ным органам, — подчеркнули в 
ЦОС ФСБ.

Как отметили в ФСБ, во вре-
мя проведенных совместно с 
полицией мероприятий были 
задержаны 69 участников экс-
тремистского объединения, в 
том числе его руководители. Во 
время обысков изъяты экстре-
мистская литература, средства 
связи, а также электронные но-
сители информации с отчета-
ми о противоправной деятель-
ности.

Судя по кадрам оперативно-

го видео, предоставленного 
ЦОС ФСБ, можно понять, что 
задержания проходили в обыч-
ных московских квартирах, в 
частности в районе Кунцево, в 
которых проживали сразу де-
сятки гостей столицы. Из мебе-
ли только матрасы на полу и 
книжные полки с большим ко-

личеством книг на религиоз-
ную тематику. Кроме мужчин, 
подозреваемых в участии в экс-
тремистской организации, на 
подпольных квартирах были за-
держаны и женщины.

По информации правоохра-
нителей, пятеро организаторов 
в арендованной в Москве квар-

тире, занимались пропагандой 
радикального ислама, а именно 
идеологии джихадистов вахха-
битского салафитского толка. В 
том числе пропагандировали 
возврат к модели поведения, 
принятой в раннем исламе.

Деятельность «Таблиги Джа-
маат» в России была запрещена 
в 2009 году. Верховный суд РФ 
постановил, что деятельность 
религиозного объединения на-
правлена на «нарушение терри-
ториальной целостности РФ и 
дискриминацию граждан Рос-
сии по религиозному признаку, 
а также оказание поддержки 
международным террористиче-
ским организациям».

Уголовное дело возбуждено 
Кунцевским МРСО СУ по ЗАО 
ГСУ СК России по Москве.

Чтобы проникнуть в квартиру, где обосновались члены запрещенной в России «Таблиги Джамаат», правоохранителям пришлось выламывать дверь.

Акцент

 Во время обысков изъяты 
экстремистская литература, 
средства связи, электронные 
носители информации

Десятки мужчин, а с ними и женщины проживали в небольшой арендованной квартире и здесь же постигали 
основы конспирации и «философию» экстремистского движения.
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Ирина Невинная

Г
омеопатия — одно из 
направлений традици-
онной медицины, име-
ющих полное право 
применяться для про-

филактики и лечения различ-
ных заболеваний в комплексе с 
методами доказательной меди-
цины. К такому выводу пришли 
участники «круглого стола» 
«Методы традиционной меди-
цины в современном здравоох-
ранении», посвященного про-
блемам гомеопатии. Мероприя-
тие состоялось сегодня в Обще-
ственной палате. Большинство 
участников пришли к выводу, 
что гомеопатию, как и другие 
методы традиционной медици-
ны, необходимо активно из-
учать и преподавать студентам 
медицинских вузов.

Дискуссия о роли и месте го-
меопатии в отечественном здра-
воохранении обострилась в на-
чале нынешнего года, когда был 
опубликован известный мемо-
рандум Комиссии РАН по борь-
бе с лженаукой и фальсифика-
цией научных исследований. 
Комиссия рекомендовала мин-
здраву отказаться от гомеопа-
тии в государственной медици-
не, а также добросовестно ин-
формировать пациентов об 
этом способе лечения, не преу-
величивая его возможности. 
Речь шла в том числе и о коррек-
тной маркировке гомеопатиче-
ских лекарств — как препаратов, 
не содержащих действующего 
вещества и не имеющих клини-
ческой эффективности.

«Сегодня, когда прошло не-
сколько месяцев и страсти, раз-
горевшиеся после опубликова-
ния меморандума, в основном 
улеглись, самое время вернуться 
к теме и спокойно обсудить воз-
можности гомеопатии и ее при-
менения», — заявил директор Фе-
дерального НКЦ оториноларин-
гологии — хирургии головы и 
шеи, главный внештатный ото-
риноларинголог Министерства 
здравоохранения РФ, член-кор-
респондент РАН, профессор Ни-
колай Дайхес. По его словам, 
многие врачи успешно применя-
ют гомеопатию наряду с метода-
ми «классической» медицины, а 
скандальная ситуация вокруг 
этого направления «раздута» 
вплоть до того, что соблюдением 
законодательства в этой области 
заинтересовалась Генеральная 
прокуратура.

Коллегу поддержал еще один 
представитель РАН, академик, 
профессор, член той самой Ко-
миссии по лженауке Сергей Ко-
лесников. По его словам, появле-
ние меморандума было в какой-
то степени некорректным: важ-
ный документ подписывался без 
очного обсуждения и голосова-
ния, между тем среди порядка 60 
подписантов отношение к меди-
цине имеют только несколько 
человек. «Но главное даже не это, 
— отметил Сергей Колесников. — 
Некорректно делать однознач-
ные выводы, ссылаясь на отсут-
ствие достоверных научных дан-
ных, когда исследования в этой 
области продолжаются». 

«Имеющиеся на рынке гомео-
патические препараты прошли 
все необходимые процедуры, 
они зарегистрированы и разре-
шены к применению», — отмети-
ла завкафедрой фармакогнозии 

Первого медуниверситета имени 
И.М. Сеченова, член-корреспон-
дент РАН, профессор (и опять-та-
ки член Комиссии по борьбе с 
лженаукой РАН) Ирина Самыли-
на. По ее словам, во многих меди-
цинских вузах будущие врачи 
знакомятся с применением го-
меопатических лекарств наряду 
с такими методами лечения, как 
фитотерапия. Но уровень подго-
товки, считают профессор и 
многие ее коллеги, необходимо 
усилить.

Практикующий врач-гомео-
пат Мария Томкевич рассказала 
о позиции ВОЗ, которая призна-
ет и поддерживает развитие го-
меопатии. «Как направление ме-
дицины гомеопатия признана в 
80 странах, — сообщила Томке-
вич. — Статус разный: в некото-
рых государствах ее применение 
включено в систему обязатель-
ного (государственного) меди-
цинского страхования, в других 
— лечение происходит за счет па-
циентов или входит в частную 

страховку». По словам Томке-
вич, упреки в том, что метод ис-
пользуется без достаточной кли-
нической базы, необоснованны. 
«Опубликованы результаты бо-
лее 100 масштабных исследова-
ний по применению гомеопатии 
при лечении различных патоло-
гий, включая даже такие опа-
сные, плохо поддающиеся лече-
нию инфекционные заболева-
ния, как ВИЧ, туберкулез, лихо-
радка Денге, а также тяжелое ау-
тоиммунное заболевание — рев-
матоидный артрит. 

Дискуссия в Общественной 
палате не шла «в одни ворота». 
От имени комиссии по лженауке 
выступил ее ученый секретарь, 
доктор физико-математических 
наук Ростислав Полищук. А 
представлявший российское со-
общество сторонников доказа-
тельной (классической) меди-
цины доктор-невролог Павел 
Бранд отметил, что никто не 
призывает к полному запрету 
гомеопатии, поскольку у нее не-
мало сторонников среди паци-
ентов, но применение этого ме-
тода необходимо регулировать. 
В качестве примера эксперт 
привел Индию, где гомеопатия 
наряду с аюрведой выделена в 
отдельное направление, кото-
рым, в отличие от остального 
здравоохранения, занимается 
отдельное министерство.

Впрочем, другие эксперты 
считают, что, наоборот, эффек-
тивность лечения повышается, 
если комбинировать гомеопати-
ческие методы с другими. «Нуж-
но расширять компетенции при 
подготовке врачей, учить их го-
меопатии и во время обучения в 
вузах, и в процессе дальнейшего 
непрерывного образования», — 
считает известный педиатр и не-
онатолог, профессор, декан Мо-
сковского факультета Россий-
ского государственного меди-
цинского университета Лидия 
Ильенко. Она, как и многие ее 
коллеги, говорила о том, что 
каждый пациент уникален и не-
возможно всех лечить одинако-
во, строго придерживаясь ин-
струкций и стандартов. Приме-
нение комбинированных мето-
дов подготовленными, компе-
тентными врачами намного по-
вышает эффективность лечения, 
отметила Ильенко.

ПРАВО

Верховный суд
защитит
жилье граждан
от аферистов

ДОМ 
БЕЗ ОБМАНА

Владислав Куликов

ВЕРХОВНЫЙ суд России гото-
вит детальные пояснения, что 
считать уголовным обманом. В 
некоторых случаях признать мо-
шенниками могут даже тех дель-
цов, кто при сделке умолчал о 
важных деталях.

Вчера пленум Верховного 
суда России обсудил проект по-
становления «О судебной пра-
ктике по делам о мошенничест-
ве, присвоении и растрате». На-
помним, сейчас в Уголовном ко-
дексе есть несколько статей, на-
казывающих за мошенничество 
в разных сферах. Документ про-
ясняет, когда какую статью при-
менять, что считать мошенниче-
ством, например, в предприни-
мательской сфере, вообще — ка-
кой обман уголовно наказуем.

Мошенничеством может ока-
заться не только прямая ложь, но 
и «тактичное» умолчание о важ-
ных деталях. Если продавец 
скрыл нечто существенное о ка-
честве и стоимости товара, ка-
ких-то юридических фактах (что 
вещь ему не принадлежит или 
она в залоге и т.п.), своих полно-
мочиях (он не тот, за кого себя 
выдает), все это может стать до-
казательством вины.

Еще один важный момент: за-
кон особо защищает жилье гра-
ждан. Если в результате аферы 
кто-то лишился квадратных ме-
тров, мошенников надо судить 
строже. В статье 159 УК «Мошен-
ничество» есть специальный 
пункт, наказывающий за мошен-
ничество, совершенное органи-
зованной группой либо в особо 
крупном размере или повлекшее 
лишение права гражданина на 
жилое помещение. В таком слу-
чае виновным предусмотрен 
срок до 10 лет лишения свободы 
со штрафом до миллиона рублей.

Как поясняет Верховный суд, 
применять данную норму надо 
независимо от того, являлось ли 
данное жилое помещение у по-
терпевшего единственным, жил 
ли он там постоянно. Раз кто-то 
увел на сторону квадратные ме-
тры, он должен проходить по 
строгой статье. Под жилым по-
мещением в данном случае надо 
понимать не только дом или це-
лую квартиру, но часть дома или 
квартиры, те же комнаты в ком-
муналках. Форма собственности 
— частная или муниципальная 
квартира — тоже не важна. Если 
человек имел право пользования 
таким жильем, а в результате 
действия мошенников потерял 
его, аферистов надо судить.

«В предмет доказывания по 
уголовному делу не входит про-
верка соответствия помещения 
санитарным, техническим и 
иным нормам, а также пригодно-
сти помещения для прожива-
ния», говорится в проекте. Ины-
ми словами, подсудимые не смо-
гут отговориться тем, что, мол, 
дом был слишком ветхим, жить 
там невозможно и т.п. 

Как пояснила на пленуме су-
дья-докладчик Татьяна Хомиц-
кая, в постановлении пленум 
вновь подчеркнул, что для ква-
лификации действия как мошен-
ничество должен присутство-
вать прямой умысел на хищение, 
возникший до получения чужого 
имущества.

Подробно разбирается в про-
екте и как наказывать за цифро-
вые мошенничества. Сегодня 
многие отвыкают от бумажных 
денег, везде пользуются картами, 
а этим пользуются воры и мо-
шенники. Как говорится в проек-
те, если некто украл карту и снял 
деньги из банкомата, это не мо-
шенничество, а кража. Даже если 
преступник обманом выведал у 
жертвы пароли и пин-коды, он 
все равно вор, а не мошенник. 

Также по статье «Кража» надо 
привлекать тех, кто тайно либо 
путем обмана воспользовался 
телефоном потерпевшего, под-
ключенным к услуге «мобиль-
ный банк», авторизовался в си-
стеме интернет-платежей под 
данными другого лица и тому по-
добное. Наверное, простому че-
ловеку не так важно, по какой 
именно статье в таком случае на-
кажут злоумышленника. Глав-
ное, что лезть в чужие мобиль-
ные банки — это преступление.

Если некто обманом 
залез в мобильный 
банк другого 
и забрал деньги, то 
будет осужден, как 
за обычную кражу

Семья на замке

Как поясняет Верховный суд, тяжелое матери-
альное положение семьи само по себе не явля-
ется достаточным основанием для отобрания 

детей у родителей, если родители добросовестно испол-
няют свои обязанности. Под непосредственной угрозой 
жизни или здоровью ребенка, которая дает основания 
принять решение об отобрании ребенка, следует пони-
мать «угрозу, с очевидностью свидетельствующую о ре-
альной возможности наступления негативных последст-
вий в виде смерти, причинения вреда физическому или 
психическому здоровью ребенка вследствие поведения 
(действий или бездействия) родителей (одного из них)». 
Такие последствия могут быть вызваны, в частности, от-
сутствием ухода за ребенком, отвечающего физиологи-
ческим потребностям ребенка в соответствии с его воз-
растом и состоянием здоровья. 
«Характер и степень опасности должен определяться в 
каждом конкретном случае с учетом возраста, состоя-
ния здоровья ребенка, а также иных обстоятельств», го-
ворится в постановлении. Как только уполномоченный 
начальник подпишет акт об отобрании ребенка, об этом 
надо немедленно уведомить прокурора. И в течении 
семи дней необходимо обратиться в суд с иском о лише-
нии родительских прав. В других случаях сначала ста-
вится вопрос о лишении родительских прав, а потом уже 
ребенку ищут новое место. Если родители вовлекают де-
тей в секты или пы-
таются сделать сво-
их чад террориста-
ми, это веские осно-
вания лишить таких 
отцов или матерей 
родительских прав. 

Бывало, что роди-
тели-террористы 
брали детей на те-
ракты. И погибали 
всей семьей. Если се-
мья не просто небла-
гополучна, а опасна 
— родители приуча-
ют ребенка к алкоголю, затягивают в секты, запрещают 
лечиться или учиться, — то органы опеки вправе потребо-
вать лишения таких родителей родительских прав. 

Злоупотребление родительскими правами — как раз 
одно из оснований лишения родительских прав. В поста-
новлении говорится, что под злоупотреблением роди-
тельскими правами следует понимать использование 
этих прав в ущерб интересам детей, например создание 
препятствий к получению ими общего образования, во-
влечение в занятие азартными играми, склонение к бро-
дяжничеству, попрошайничеству, воровству, проститу-
ции, употреблению алкогольной и спиртосодержащей 
продукции, наркотических средств.

«Особое внимание привлекает пункт, касающийся 
лишения родительских прав за «вовлечение в деятель-
ность общественного или религиозного объединения 
либо иной организации, в отношении которых имеется 
вступившее в законную силу решение суда о ликвидации 
или запрете деятельности, — говорит адвокат Виктория 
Данильченко. — Таким образом, лишиться родительских 
прав могут те, кто являются участниками таких объеди-
нений и религиозных организаций». 

Еще одно разъяснение ВС: жестокое обращение с 
детьми может выражаться в осуществлении родителями 
физического или психического насилия над ними, в по-
кушении на их половую неприкосновенность.

Родителей могут 
лишить родитель-
ских прав за вовле-
чение детей в секты 
или экстремистские 
организации

1

Земля раздора
— К примеру, аренда 
земли под кинотеатром 
«Первомайский», кото-

рый находится у нас в концессии, 
выросла в 57 раз, — сетует пред-
приниматель Вячеслав Васильев. 
— Между тем это полуразрушен-
ное здание не приносит прибыли 
— мы занимаемся его реконструк-
цией. Вместе с тем и отказаться 
от исполнения обязательств кон-
цессионер не вправе. 

Спустя полтора года после 
принятия постановления мэрия 
«задним числом» разослала  
предпринимателям квитанции  с 
миллионными долгами. Департа-
мент имущества администрации 
подал к арендаторам более двух-
сот судебных исков. 

— Понятно, что город «изно-
сился»,  денег хронически не хва-
тает, необходимо  искать пути по-
полнения бюджета, — говорит 
бизнесмен Валерий Кокорин. — 
Однако бездумные действия вла-
стей, наоборот, привели к тому, 
что сумма недоимки по арен-
дным платежам возросла до 1,6 
миллиарда рублей. Предприятия 
оказались на грани банкротства. 
По данным Контрольно-счетной 
палаты за 2016 год, в Омске на 
8316 стало меньше организаций 

малого и среднего бизнеса, коли-
чество предпринимателей сокра-
тилось на 7445 человек. Оборот 
розничной торговли снизился на 
23 процента — такое было только 
в Великую Отечественную войну. 
При  этом чиновники не стесня-
лись практически ежемесячно 
выписывать себе огромные пре-
мии. Ряд предприятий свернули 
бизнес и перенесли его в сосед-
ние Новосибирскую и Тюмен-
скую области. В частности, «За-
вод сборного железобетона № 6» 
строит теперь на севере.

По словам члена совета Союза 
строителей региона Виктора Вдо-
вина, постановление серьезно 
ударило по строительному рын-
ку. В прошлом году в Омске стро-
ители сдали 700 тысяч квадрат-
ных метров жилья. В этом году 
объемы  скатились до 400 тысяч 
квадратных метров. 

— Платежи за аренду стали для 
компаний непосильным бреме-
нем, — говорит Виктор Вдовин. — В 
частности, одна из крупнейших 
организаций  региона «Стройбе-
тон» уже заявила о намерении 
отказаться от комплексного ос-
воения микрорайона Амурский с 
1 января 2018 года. Десять лет 
назад они заключили с мэрией 

договор, заплатили за аренду 
участка 250 миллионов рублей 
сразу и дальше оплачивали по 4,5 
миллиона рублей в год. При этом 
они взяли на себя обязательства 
построить всю инженерную ин-
фраструктуру для этого микро-
района: газопровод, газовую ко-
тельную, канализационную на-
сосную станцию, водопровод, на-
порные сети канализации, протя-
нуть ЛЭП. В освоение Амурского 
«Стройбетон» вложил уже более 
650 миллионов рублей. Однако 
на днях руководство компании 
получило уведомление о том, что 
теперь арендная плата для них 
возросла до 150 миллионов ру-
блей в год. О комплексном разви-
тии микрорайона теперь не мо-
жет идти и речи.

В сложной ситуации оказа-
лись в том числе и муниципаль-
ные предприятия. К примеру, 
если раньше городская гостини-
ца «Иртыш» должна была выпла-
чивать 230 тысяч рублей в месяц, 
то теперь платеж для МУПа  уве-
личился до 1 миллиона 300 тысяч 
рублей. В результате только за 
первый квартал этого года убыт-
ки гостиницы превысили 5 мил-
лионов рублей. 

Предприниматели обрати-
лись в омский горсовет с прось-
бой увеличить рассрочку по дан-
ным платежам до 8 лет — это мог-
ло бы смягчить ситуацию. Одна-
ко споры о ее целесообразности 
народные избранники продолжа-
ют и по сей день. Весной группа 
бизнесменов попыталась оспо-

рить ключевые пункты разори-
тельного постановления в Ом-
ском областном суде, но потерпе-
ла поражение. Областное прави-
тельство и горадминистрация не 
смогли доказать Верховному 
суду  законность документа.

— Резолютивная часть реше-
ния такова: апелляционную жа-
лобу истцов удовлетворить в пол-
ном объеме, решение Омского 
областного суда отменить, требо-
вания заявителей удовлетво-
рить, — констатирует Александр 
Дмитренко.

В настоящее время бизнесме-
ны и чиновники с нетерпением 
ждут мотивировочную часть ре-
шения. Но предприниматели не 
собираются ставить точку.

— Мы намерены добиться того, 
чтобы наши многомиллионные 
долги были аннулированы, — го-
ворит заместитель генерального 
директора компании «Грин-
Лайт»,  владеющей заводом 
пластмасс,  Юрий Хименко. — В 
прошлом году мы нашли инве-
сторов, собиравшихся вложить в 
модернизацию завода полмилли-
арда рублей на первом этапе. Но 
они передумали, узнав, что долг  
«задним числом» составляет 100 
миллионов рублей.

1
Акцент

 В настоящее время бизнесме-
ны и чиновники с нетерпени-
ем ждут мотивировочную 
часть решения

Общественная палата Эксперты заявили о необходимости включения 
гомеопатии в программу профессионального образования врачей

Лечиться без запретов

Имеющиеся на рынке гомеопатиче-
ские препараты зарегистрированы 
и разрешены к применению.

Акцент

 Страсти, разгоревшиеся 
после опубликования мемо-
рандума, в основном 
улеглись, самое время 
вернуться к теме и спокойно 
обсудить возможности 
гомеопатии и ее применения

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Приоритетные проекты Минобрнауки России:  
итоги 2017 года»
15 ноября (среда) в 10.00 состоится  пресс-конференция министра 
образования и науки РФ Ольги Васильевой, посвященная подведе-
нию промежуточных итогов реализации приоритетных проектов: 
«Рабочие кадры для передовых технологий», «Вузы как центры про-
странства создания инноваций», «Современная цифровая образо-
вательная среда в Российской Федерации», «Создание современной 
образовательной среды для школьников», «Доступное дополни-
тельное образование для детей», «Развитие экспортного потенциа-
ла российской системы образования».
Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99 ИЛИ Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 
АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д. 24,  СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.

СЛЕДСТВИЕ Судом заочно 
арестован второй брат 
Тельмана Исмаилова — 
Вагиф

Под арестом 
и в бегах

Наталья Козлова

СЕРЬЕЗНЫЕ проблемы с законом, похоже, начались у 
трех братьев Исмаиловых. Басманный суд Москвы заоч-
но арестовал родного брата бывшего владельца Черки-
зовского рынка Тельмана Исмаилова — Вагифа. 

Первый брат Рафик арестован судом и находится в 
следственном изоляторе. Второй Тельман также аресто-
ван на прошлой неделе, но заочно. Теперь очередь дошла 
до третьего. Это единственный представитель семьи, ко-
торый не занимался бизнесом, а служил в правоохрани-
тельных органах. 

Следствие уверено, что бывший офицер Главного 
управления уголовного розыска МВД Вагиф Исмаилов 
обеспечивал прикрытие семейному клану по линии си-
ловых структур. Сейчас он объявлен в международный 
розыск, хотя на службе не появлялся без малого целый 
год: успел исчезнуть из поля зрения оперативников  осе-
нью 2016 года, когда  задержали его брата Рафика. Ваги-
фу Исмаилову заочно предъявлены обвинения по двум 
статьям Уголовного кодекса  России: 222-й — «Незакон-
ные приобретение, передача, сбыт, хранение, перевозка 
или ношение оружия, его основных частей, боеприпа-
сов» и 105-й — «Убийство».

В последнее время появилась официально не подтвер-
жденная информация, что  Вагиф находится в Турции у 
своего брата Тельмана, заочно арестованного  по обвине-
нию в организации двух убийств. Сейчас Тельман офи-
циально на территории нашей страны признан банкро-
том. В начале этой осени  по 12 адресам Исмаилова в Рос-
сии прошли обыски. Но спусковым механизмом полно-
ценного уголовного преследования стало  убийство двух 
столичных предпринимателей.  В мае 2016 года в Мо-
сковской области на обочине загородного шоссе в джипе 
были  обнаружены тела владельца нескольких торговых 
комплексов Владимира Савкина и учредителя «Любли-
но-Моторс» Юрия Брилева. Один по предположениям 
сыщиков погиб из-за финансового конфликта после про-
дажи совместного предприятия, а второй, неудобный 
свидетель, стал случайной жертвой. 
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Многие врачи успешно применяют гомеопатию наряду с методами 
классической медицины.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ В Москве ответили на обвинения британского
премьера в адрес России

Просто Мэй
Владислав Воробьев

П
ремьер Великобритании 
Тереза Мэй передала Рос-
сии «простое послание». В 

нем она обвинила Москву пра-
ктически во всех грехах Запада. 
Осталось, пожалуй, еще в «брек-
зите» назначить россиян винова-
тыми и тогда точно будет полный 
«набор». А простым Мэй назвала 
свое послание, видимо, потому, 
что сложными проблемами ее 
страна давно перестала зани-
маться. Вот и заскучал Лондон на 
обочине большой политики.

На банкетах гости обычно об-
мениваются шутками, пьют шам-
панское, хвастаются очарова-
тельными спутницами, демон-
стрируют наряды. Но только не 
Мэй. На банкете лорд-мэра лон-
донского Сити она выступила с 
крайне эмоциональной речью. 
Собравшимся глава британского 
правительства старалась втолко-
вать, кто же на самое деле во всем 
виноват. Учитывая русофобскую 
истерию Запада последних лет, 
не трудно было догадаться, о ком 
шла в выступлении Мэй речь.

«У меня есть очень простое 
послание России, — заявила бри-
танский премьер. — Я знаю, что 
вы делаете. И вы не преуспеете в 
этом. Потому что вы недооцени-
ваете устойчивость наших демо-
кратий, несокрушимую привле-
кательность свободных и откры-
тых обществ, приверженность 
западных государств к союзам, 
которые соединяют нас».

Что же именно «знает» Мэй? 
Россия, продолжила премьер, 
«нарушала национальное воз-
душное пространство несколь-
ких европейских стран и прово-
дила целенаправленную кампа-
нию кибершпионажа и раскола», 
что включало в себя «вмешатель-

ство в выборы и хакерскую атаку 
на министерство обороны Дании 
и бундестаг». Помимо этого, Мо-
сква, по ее словам, тиражирует 
фейковые новости, чтобы «посе-
ять раздор на Западе». И, нако-
нец, «главное» — именно Россия, 
уверена Мэй, является угрозой 
для международного порядка. 

О каком порядке вообще гово-
рит премьер Великобритании? 
Том самом, который последние 
лет так, как минимум, тридцать 
всячески пытается разрушить 
Вашингтон при «союзнической» 
поддержке со стороны Лондона и 
других евростолиц? Разве не 
США признались, что под вы-
мышленным предлогом напали 
на суверенный Ирак? Разве не на-
товские самолеты утюжили Ли-
вию? Разве не «друзья Сирии» 
(во главе с госсекретарем США и 
главами МИД большинства евро-
пейских стран) публично рассу-
ждали о смене режима в Дамаске 
путем военного вмешательства? 

Не они же до сих пор снабжают 
«сирийских повстанцев» оружи-
ем, боеприпасами и мешками де-
нег? Кто поддержал свержение 
законно избранного президента 
при помощи майдана на Украи-
не? Россия? Нет. Запад. Примеров 
можно приводить практически 
до бесконечности. Вспомним 
хотя бы Косово.

Так кто на самом деле являет-
ся врагом международного по-
рядка? Уж точно не Россия, кото-
рая использует каждый саммит, 
форум или переговоры, чтобы 
поговорить о необходимости 
вернуться к подзабытой Западом 
практике соблюдения междуна-
родного права.

«Международная система по-
рядка», «играть по правилам» — 
она бы еще сказала «по поняти-
ям». Почему-то про международ-
ное право она ничего не сказала, 

хотя понятно, почему», — про-
комментировал вице-премьер 
РФ Дмитрий Рогозин обвинения 
Мэй в адрес Москвы.

«Любимая тема западных по-
литиков: обеспокоенность Рос-
сии прямыми военными угроза-
ми в свой адрес выдавать за ее не-
приятие [западных] ценностей. 
Мы вовсе не недооцениваем 
устойчивость западных демокра-
тий, согласно горделивому посы-
лу Мэй, а попросту не питаем ил-
люзий по поводу абсолютно неде-
мократичного поведения Запада 
на международной арене, — напи-
сал глава Комитета Совета Феде-
рации по международным делам 
Константин Косачев в «Фейсбу-
ке». — В обычной жизни за клевету 
и оговоры принято отвечать, но в 
современной дипломатии дейст-
вует презумпция Russians did it 
(Русские сделали это. — «РГ»). За-
чем предъявлять факты и доказа-
тельства, если речь идет о рус-
ских?» И добавил: «Заставить За-
пад вести себя на международной 
арене в демократическом, а не в 
авторитарном ключе — желание 
не только России, но всего мира. И 
с этим придется считаться».

«Международную систему 
правил надо спасать не от Рос-
сии, а от адептов интервенций, 
госпереворотов и смены режи-
мов. Вот эти «правила» Россия не 
примет, — продолжил заочную 
полемику с Мэй сенатор Алексей 
Пушков. — Миропорядок, кото-
рый угоден Мэй, с захватом Ира-
ка, войной в Ливии, появлением 
ИГ (запрещенная в РФ террори-
стическая организация. — «РГ») и 
терроризма в Европе, себя из-
жил. Атакой на Россию его не спа-
сти... Пусть Мэй вспомнит ложь 
Блэра об Ираке, постоянную 
ложь своих СМИ о Сирии и Укра-
ине. Вот они откуда, fake news».

СКАНДАЛ

На Украине
срывают 
и жгут
венгерские
флаги

КИЕВ ОПЯТЬ 
НИЧЕГО 
НЕ ЗАМЕТИЛ 

Петр Лихоманов

НЕ УСПЕЛ официальный Киев 
перевести дух после обвального и 
неожиданного, с украинской точ-
ки зрения, ухудшения отношений 
с Варшавой, как местные нацио-
налисты вновь подбросили дров в 
костер межнациональной вра-
жды. В районном центре Берегово 
Закарпатской области, своего 
рода столице украинских вен-
гров, несколько десятков активи-
стов партии «Свобода» и родст-
венных радикальных группиро-
вок прошлись маршем в честь 
79-летия образования так назы-
ваемой «Карпатской сечи» — на-
ционалистической организации, 
прообраза бандеровских банд. По 
пути участники этого немногочи-
сленного шествия попытались со-
рвать венгерские флаги с админи-
стративных зданий, включая кон-
сульство Венгрии, и сжечь их. Бу-
дапешт уже потребовал уголовно-
го наказания для инициаторов 
провокации, однако вряд ли это 
требование услышат в Киеве.

Городская полиция, как это 
уже принято на Украине, самоу-
странилась. Она не мешала «ак-
тивистам» заниматься разжига-
нием ненависти по националь-
ному признаку, что весьма воз-
мутило губернатора Закарпатья 
Геннадия Москаля, в последнее 
время критикующего государст-
венную политику попуститель-
ства в отношении радикалов.

«Ответственно заявляю, что 
политические силы, которые 
устроили эту провокацию, не 
имеют никакой, ни малейшей 
поддержки на Закарпатье, что по-
казали результаты местных выбо-
ров в октябре 2015 года. Именно 
поэтому большинство участни-
ков «файер-шоу» было привезено 
в Берегово из соседних областей, 
прежде всего Львовской», — зая-
вил Москаль, попутно недвусмы-
сленно указав на источник льви-
ной доли всех украинских про-
блем.

В свою очередь глава внешне-
политического ведомства Венг-
рии Петер Сийярто вызвал посла 
Украины и через него посовето-
вал киевским властям впредь 
сдерживать националистические 
проявления. При этом он заявил, 
что «подобные инциденты не мо-
гут происходить в хорошо фун-
кционирующей и европейской 
стране». «Преступники должны 
быть задержаны и привлечены к 
судебной ответственности как 
можно скорее», — цитируют свое-
го министра венгерские СМИ. 
МИД Украины, а равно любые 
официальные лица предпочли не 
комментировать инцидент в Бе-
регово.

Пропустили они мимо ушей и 
недавнее выступление премьера 
Венгрии Виктора Орбана на 
встрече с зарубежными венгра-
ми, большая часть которого была 
посвящена Украине. «Мне стоит 
высказаться по поводу наших от-
ношений с Украиной. Это исто-
рия, которую я считаю тяжелой и 
печальной. Я был одним из тех — а 
порой даже ведущим игроком — 
кто успешно продвигал предо-
ставление Украине безвизового 
режима с ЕС. Но для нас все это 
вылилось в печальную историю. 
Это субъективный термин, но у 
нас есть основания его использо-
вать. Ведь после достижения всех 
этих результатов мы получили за-
верения, что венгерская община в 
Украине ни при каких обстоя-
тельствах не может быть лишена 
своих прав, украинцы никогда не 
будут снижать тот уровень прав 
меньшинств, который уже до-
стигнут в Украине в соответствии 
с правилами ЕС. Но, в конце кон-
цов, произошло именно это — за 
один день», — цитирует Орбана 
издание «Украинская правда». 
Орбан также заявил, что его «не 
волнуют» заявления Украины в 
обоснование курса на урезание 
прав национальных меньшинств, 
и предупредил, что в Будапеште 
следят за еще тремя законопроек-
тами, внесенными националиста-
ми в парламент .

КУЛЬТУРА

В Минске
отменили
концерт
певицы
Джамалы

ЗРИТЕЛЬ 
НЕ ПРИШЕЛ

Дмитрий Умпирович, Минск

ПОБЕДИТЕЛЬНИЦА Еврови-
дения-2016 украинская певица 
Джамала должна была выступить 
перед минчанами. Не сложилось. 
Ровно за неделю до концерта его 
организатор дал отбой. «Уважае-
мые зрители! Концерт отме-
нен…» — гласило распространен-
ное объявление. 

Далее — скупая информация о 
том, где можно сдать билеты. 
Причины? Отнюдь не политиче-
ские, как многие поспешили ре-
шить сгоряча («Евровидение» 
Джамала выиграла с песней 
«1944», посвященной депорта-
ции крымских татар). Просто 
слишком уж слабым оказался ин-
терес к творчеству певицы. И это 
несмотря на относительную де-
шевизну билетов — за них при-
шлось бы выложить не более 
1600 российских рублей. 

В своих объяснениях органи-
заторы концерта лаконичны: де-
скать, нам, конечно, жаль, но 
если бы выступление все-таки со-
стоялось, минский «Prime Hall» 
оказался бы пустым — поклонни-
ки выкупили всего около сотни 
билетов. Сама же певица сей при-
скорбный для нее факт не про-
комментировала. 

В Интернете, к слову, ходит и 
такая версия: несмотря на статус 
победительницы «Евровиде-
ния», Джамала за полтора года 
так и осталась в массовом созна-
нии исполнительницей одной пе-
сни: ни одного хита у нее так и не 
появилось.  

Не «секретно» Трамп-младший опубликовал переписку с WikiLeaks

Сколько утекло 
фальшивок
Игорь Дунаевский

С
ын президента США 
Д о н а л ь д  Т р а м п -
младший в понедель-
ник разместил в сво-
ем «Твиттере» всю 

переписку с представителями 
организации WikiLeaks во вре-
мя американской предвыбор-
ной кампании в 2016 году. Его 
записи стали ответом на публи-
кацию в либеральном журнале 
The Atlantic, в которой вырван-
ные из контекста фрагменты пе-
реписки в очередной раз пыта-
лись использовать для доказа-
тельства сговора между кампа-
нией Трампа и WikiLeaks. «Вот 
в с я  ц е п о ч к а  с о о б щ е н и й  с 
WikiLeaks (включая три моих 
огромных ответа),  которую 
один из комитетов конгресса из-
бирательно «слил». Какая иро-
ния!» — написал Трамп-млад-
ший, сопроводив запись файла-
ми, на которых запечатлена его 
переписка в «Твиттере» с офи-
циальным аккаунтом организа-
ции.

После инаугурации Дональда 
Трампа в левые СМИ хлынул 
мощный поток дискредитирую-
щих Трампа утечек, не раз ока-
зывавшихся фальшивками, за 
которыми стояли некие аноним-
ные источники в администра-
ции. В число таких изданий вхо-
дит и либеральный журнал The 
Atlantic, главный редактор кото-
рого Джеффри Голдберг был од-
ним из наиболее близких жур-
налистов к Бараку Обаме и сим-
патизировал внешнеполитиче-
ским взглядам Хиллари Клин-
тон. Публикация в The Atlantic — 
типичный эпизод в этом проти-
востоянии. Адвокаты Трампа-
младшего на условиях конфи-
денциальности передали его пе-
реписку с WikiLeaks в комитет 
конгресса США, где ведется 
одно из расследований о припи-
сываемом команде Трампа сго-
воре с Россией и WikiLeaks. Но 
некий анонимный источник из 
комитета в нарушение служеб-
ных инструкций слил эту пере-
писку корреспонденту журнала, 
чтобы дать очередную подпитку 
страшилкам о «российском вли-
янии». Трамп-младший не стал 
давать никаких пространных 
комментариев или оправды-
ваться, а просто выложил в сво-
ем «Твиттере» всю переписку с 
WikiLeaks дабы каждый мог са-
мостоятельно сделать вывод о 
том, сговаривался он с органи-

зацией или нет. Кстати, ранее он 
уже поступал подобным обра-
зом — публиковал свою элек-
тронную переписку в ответ на 
публикацию, в которой команду 

Трампа пытались уличить в кон-
тактах с представителями Рос-
сии. Опубликованная сыном 
президента США переписка на-
чалась в сентябре 2016 года и 
носила в основном односторон-
ний характер. На пару десятков 
сообщений от WikiLeaks Трамп-
младший ответил лишь тремя 
короткими фразами. В первом 
с о о б щ е н и и  2 0  с е н т я б р я 
WikiLeaks просит прокоммен-
тировать запуск одного полити-

ческого комитета по дискреди-
тации Трампа. Его сын отвечает, 
что не знаком с этим, но поинте-
ресуется. Через пару недель ор-
ганизация предложила команде 

Трампа обратить внимание на 
проскочившую в СМИ публика-
цию о том, что Хиллари Клинтон 
хотела ликвидировать основате-
ля WikiLeaks Джулиана Ассанжа 
ударом беспилотников. «Мы 
уже это сделали сегодня, — отве-
тил сын Трампа. – Удивительно, 
какие вещи могут сойти ей с 
рук». Позже он поинтересовал-
ся, что стоит за одной из утечек 
WikiLeaks, но ответа не полу-
чил. 

Это фрагмент той самой переписки, которую Трамп-младший выложил в 
Twitter.

Сын Трампа ответил на обвинения СМИ публикацией полной версии своей переписки с WikiLeaks.

Мэй назвала Россию угрозой миро-
вому порядку, забыв о роли Запада 
в событиях последних лет.

Акцент

 Трампу-младшему 
от WikiLeaks несколько раз 
приходили предложения

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4799

ИГРА В СТРАТЕГИЧЕСКОЙ 
ПЕСОЧНИЦЕ
ЕВРОПА пытается приспособиться к новой междуна-
родной ситуации, когда, как выразилась полгода назад 
Ангела Меркель, Евросоюз больше не может полагаться 
на тех, на кого всегда полагался, и должен рассчитывать 
на свои силы. Имелись в виду, естественно, Соединенные 
Штаты. Сомнения стали ответом администрации До-
нальда Трампа. Несмотря на путанность проводимой им 
линии, понятно: отношения внутри НАТО он не считает 
заповедями, высеченными на скрижалях. 

В XXI веке связи двух берегов Атлантики переживали 
разные периоды вплоть до раскола по поводу войны в 
Ираке. Однако никогда они не ставились под сомнение 
системно, как нечто «устаревшее», по словам Трампа, 
или нефункциональное. Европа же за десятилетия после 
Второй мировой войны и создания НАТО просто отвыкла 
от того, что ее безопасность не «прикрыта» заокеанским 

союзником в такой 
степени, что о ней, 
по существу, не надо 
думать.

В понедельник в 
Брюсселе 23 страны 
ЕС торжественно 
подписали соглаше-
ние о Постоянном 
структурированном 
сотрудничестве 
(PESCO), оно счита-
ется важным шагом 
в направлении, о ко-
тором говорила 
Меркель. Из коопе-
рации по логистиче-
ским, медицинским, 
тыловым вопросам и 

сотрудничества в сфере производства вооружений со 
временем (нескоро), уверяют авторы идеи, может выра-
сти подобие общеевропейских подразделений. Помимо 
откровенно меркантилистского подхода Трампа к союз-
никам побудительными мотивами стали два процесса — 
украинский кризис, то есть то, что называется возрос-
шей агрессивностью России, и брекзит, перспектива ухо-
да страны, которая жестко отсекала любые даже при-
зрачные альтернативы НАТО. 

Перспективы PESCO и вообще европейский взгляд на 
военную составляющую западного сообщества обсужда-
лись в тот же день на конференции в Берлине, организо-
ванной Федеральной академией политики безопасности, 
где довелось выступать автору этих строк. Дискуссия 
оставила своеобразное впечатление. 

Во-первых, оптимистические реляции чиновников 
(НАТО, ЕС, Германия), которые, как и положено по стату-
су, воспроизводят релизы об успехах, резко контрасти-
ровали с настроениями представителей экспертного со-
общества и публики. Аудитория скорее поддерживала 
мрачный пессимизм, заложенный организаторами в 
саму повестку. Например, секция, в которой выступал я, 
жизнерадостно называлась «Западу конец?»

Во-вторых, нетипично скованно вели себя американ-
ские представители. Они стремились вселить уверен-
ность, однако делали это уклончиво, уходя от конкрети-
ки в пространные обобщения, так что было ясно: сами 
они не очень знают, что будет в скором будущем. Амери-
канские ораторы дежурно приводили цифры, свидетель-
ствующие о подавляющем преимуществе Североатлан-
тического альянса над любыми его потенциальными 
противниками по военной, экономической и политиче-
ской мощи. Становилось тем более непонятно: если все 
так великолепно, откуда сумрачное неверие в себя и па-
ника по поводу собственной уязвимости?

В-третьих, не осталось сомнений, кто является сейчас 
для НАТО «незаменимой державой» (как когда-то назва-
ла Америку Мадлен Олбрайт). Это, конечно, Россия. От-
ложим в сторону дискуссию о том, справедливы ли выд-
вигаемые против нас обвинения. Но они целостны (в на-
товской картине мира) и в общем объединяют всех 
участников альянса. 
Степень одержимо-
сти российской те-
мой, конечно, силь-
но варьируется меж-
ду, скажем, Эстони-
ей и Испанией, но 
даже те, кого россий-
ская угроза не вол-
нует, не спорят с 
тем, что вызов со 
стороны России име-
ет место. Ну и при-
мерно понятно, как 
на этот вызов отве-
чать, хотя многим и 
очень не хочется. 

На этом стройность заканчивается. Официальные 
лица перечисляют другие угрозы — терроризм, Ближний 
Восток, КНДР, рост Китая и его действия в дальневосточ-
ных морях… Мол, и это все часть портфолио НАТО. Но по 
существу ни один из пунктов к реальным натовским зада-
чам не относится. С терроризмом надо бороться другими 
методами и в другой конфигурации партнеров. На Ближ-
нем Востоке игроком являются США, у которых тоже от-
сутствует ясность по поводу целей, Европы там нет ни в 
каком качестве. Тем более лишена смысла тревога по слу-
чаю происходящего в Восточной Азии — там европейские 
союзники вообще вне игры. Вот и получается, что все воз-
вращается к истокам, к тому, ради чего НАТО создавалась 
почти 70 лет назад, — противостоянию Москве. 

Но тогда вся затея PESCO напоминает, прошу проще-
ния за незатейливый каламбур, игру в песочнице. Пото-
му что если рассчитывать не то что на полномасштаб-
ную войну, но даже на серьезное сдерживание России, то 
эту функцию могут выполнять только Соединенные 
Штаты. И зачем тогда тратить силы и ресурсы на воен-
ную интеграцию ЕС? 

Можно, правда, все-таки не сворачивать окончатель-
но в привычную колею и всерьез задуматься о главных 
угрозах XXI века и как им противостоять. Один из участ-
ников, профессор в сфере международной безопасности 
из Университета Мартина Лютера, довольно резко поин-
тересовался, а не подумать ли о том, чтобы направить 
усилия на договоренность о разумном сосуществовании 
с Россией, чем выбрасывать большие средства на заведо-
мо неработающие проекты. Вопрос, надо сказать, повис 
в воздухе. Ни гневной отповеди, ни одобрения не прозву-
чало…

Не осталось сомне-
ний, кто является 
сейчас для НАТО 
«незаменимой дер-
жавой» (как когда-то 
назвала Америку 
Мадлен Олбрайт). 
Это, конечно, Россия

Все возвращается 
к истокам, к тому, 
ради чего НАТО 
создавалась почти 
70 лет назад, — 
противостоянию 
Москве

Украинская поли-
ция не мешала 
«активистам» зани-
маться разжигани-
ем ненависти по 
национальному 
признаку

Мир без правил

Федор Лукьянов
профессор-исследователь 
НИУ «Высшая школа экономики»
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Явление Начальник Бутырской тюрьмы Сергей Телятников о том, как выйти на свободу человеком

Заключенные с верой
Владимир Емельяненко

Г
ражданин начальник Бу-
тырской тюрьмы посяг-
нул на святое: тюрьму 
заставляет жить не по 
понятиям, а по закону. 

Божьему и людскому. Вместе с 
психологами, врачами и священ-
нослужителями он вернул в 
тюрьму веру и новую-старую фи-
лософию заключения — не расче-
ловечивание, а раскаяние. На-
чальник СИЗО № 2 города Мо-
сквы или Бутырской тюрьмы, 
полковник внутренней службы 
Сергей Телятников рассказывает 
«РГ», как выйти на свободу чело-
веком.

Сергей Вениаминович, вы счита-
ете, что мышление заключенно-
го можно изменить в условиях 
заключения? 
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКО: У меня нет прямо-
го ответа. Есть досада на вопрос… 
Вот все думают: раз тюрьма, то 
все, конец, дно. А я тут восьмой 
год и с первых шагов, вместе с от-
цом Константином Кобелевым, 
священником Покровского храма 
Бутырского замка, как можем, 
восстанавливаем храм. После ре-
волюции 1917 года там была куз-
ница, медицинские кабинеты, 
склады. Даже пересыльные каме-
ры. Покровский храм построен 
строго в середине Бутырской 
тюрьмы. Тюремный замок берет 
храм в кольцо, окна камер выхо-
дят на храм. Он был построен од-
новременно с тюрьмой, 246 лет 
назад, как ее сердце. Заключен-
ные, когда шла служба, открыва-
ли двери камер, выходили, как 
тогда говорили «на коридоры». И 
могли, кто молиться, кто просто 
заглянуть внутрь себя. Я давно в 
этой системе, и вижу, что любой 

человек, который обращается к 
Богу, прежде всего, обращается 
внутрь себя. Так он может прийти 
к осознанию того, что сделал. Это 
и есть шаг к раскаянию. А кто ка-
ется, тот исправляется.

Простите за «ложку дегтя»: за-
ключенные о разрешении пойти 
на службу отзываются «хорошая 
маза». 
С Е Р Г Е Й  Т Е Л Я Т Н И К О В :  Думаете, не 
знаю? Точно так же многие ищут 
лишний повод к врачу записаться, 
к психологу или воспитателю на 
беседу. Так и в храм записываются. 
Ничего страшного. Абсолютно.

 Таким путем можно прийти к ис-
правлению или вере?
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Человек, даже 
если ему скучно, стоит же служ-
бу. Рядом с ним обязательно есть 
те, кто пришел что-то попросить, 
помолиться или подумать о сво-
ем. Атмосфера даст почувство-
вать тому, кто вышел погулять, 
что не зря вышел. Хотел прой-
тись, а может понять, что вышел 
по делу. 

У нас многоконфессиональная 
страна. Как заключенные му-
сульмане или иудеи относятся к 
тюремной православной цер-
кви? 
С Е Р Г Е Й  Т Е Л Я Т Н И К О В :  В 2011 году 
впервые в истории российских 
СИЗО и тюрем у нас открылась 
молельная комната для мусуль-
ман. Мы посчитали: в разные 
годы в Бутырке сидят по 33—35 
процентов мусульман. Я знал, 
что они молились в камерах поо-
диночке. Определяли по компасу 
на часах направление на священ-

ную Мекку… Знал, что к ним в 
руки попадала экстремистская 
литература. Теперь они сами сде-
лали правильную молельную 
комнату. Там есть место, где идет 
омовение ног, место переодева-
ния и переобувания в тапочки. С 
направлением на Мекку, все как 
положено. Вторая комната — 
класс Корана. Там стоит телеви-
зор, занятия и лекции идут через 
видео, диски. 

Знаете, что я заметил? Если 
человек обращается к Богу, ка-
кой бы религии он ни был, он со-
блюдает правила, а если наруша-
ет, то, стиснув зубы, старается 
вернуться к традициям. Он вну-
три них — как в скорлупе. И не по-
терян для общества. С ним можно 
договориться. У нас ведь жесткие 
рамки закона. Заключенный, 
простите, заключен в них. Есть 
так называемый 189-й приказ 
Минюста РФ — распорядок дня. И 
если человек не утратил связь с 
духовными законами, он по 
умолчанию понимает: есть зако-
ны природы, есть законы Божьи, 
есть законы человеческие, а есть 
законы тюрьмы. 

А иудеи и буддисты у вас молятся?
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Раввин Москвы 
сам ко мне пришел: «Почему у вас 
синагоги нет?» А у нас евреев от 
силы человек 20 бывают, но мы от-
крыли и синагогу. Буддистов еще 
меньше. Мы предложили ламе от-
крыть буддийский храм. Пока 
молчит. Мы не сдаемся. У нас пра-
вославный батюшка и имам в 
праздники вместе делают обходы 
по камерам в христианские и му-
сульманские праздники. Там при-
мерно половина мусульман, поло-
вина христиан. Я вижу: им прият-
но. Такая включенность в жизнь, 
она держит. Мы же работаем в 

стойкой агрессивной среде. Та же 
полиция или наркоконтроль, за-
держали и доставили нарушителя 
к нам. Мы с ним круглые сутки, 
кроме выездов на суд. Человек все 
свои эмоции, ясное дело, негатив-
ные — его «неправильно» задержа-
ли и допросили, судья «не так» ве-
дет дело — выливает на нас и сока-
мерников. Стресс хуже некуда — 
«жизнь закончилась». А вера, 
даже для тех, кто рядом постоял, 
она…тушит пожар. Да что там: 
удерживает от суицидов. Я сколь-
ко раз просил в психбольницу (на-
ходится во дворе тюрьмы. — «РГ») 
к потенциальному самоубийце 
пойти батюшку или имама. Я не 
принижаю роль психологов, вра-
чей, но они тоже для узника «люди 
в погонах». Обращение к ним лю-
дей веры — иное. Оно дает силы 
жить и бороться за себя. По зако-
ну. Но, чтобы это донести до чело-
века, надо стабилизировать его 
психоэмоциональное состояние. 
И знаете, что бывает? Сидельцы 
потом, со свободы, приходят к нам 
— и в храм, и в молельные комна-
ты, и в «свою» камеру. 

Но ведь «синдром возвращенца» 
был всегда. 
 СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Ностальгия по 
зоне — это другое. Она идет от не-
способности жить на свободе. Ког-
да неволя — мать родная. Когда 
«ходка» за «ходкой» расчеловечи-
вают зэка. Тут иное. Вот недавно 
был у нас писатель Николай Бло-
хин. Кстати, теперь руководитель 
Отдела по тюремному служению 
Амурской епархии РПЦ. Попро-
сился в камеру, в которой сидел в 
советское время за издание дисси-
дентской литературы. Заключен-

ные с ним разговорились. Конеч-
но, о том, что их, как и его, «непра-
вильно» посадили. «Меня, — гово-
рит Блохин, — правильно. Я нару-
шил закон. Сознательно». Пауза 
быстро переросла в такой, знаете, 
гнев. Зэк, хоть и бывший, посягнул 
на святое: он пересматривает веч-
ный постулат зоны о том, что вся-
кого сажают «неправильно», ни за 
что. Это якорь мировоззрения за-
ключенного. А сокамерник, хоть и 
бывший, думает иначе. Надо ви-
деть, как у людей меняются лица: 
от недоумения, возмущения и до 
проблесков надежды и понима-
ния, что ему, может быть, тоже 
стоит это понять. Мы, люди в пого-
нах, говорим им то же самое. Но 
когда сиделец, батюшка, имам, 
раввин... вода камень точит. 

В 2015 году ФСИН России ввела 
новую штатную единицу — пси-
холога для сотрудников ФСИН, 
поскольку среди них растет чи-
сло самоубийств и преступле-
ний. Так жестко происходит про-
фессиональное выгорание? 
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Я бы говорил о 
профессиональной деформации. 
Она есть в любой профессии. У 
врачей, например. У психиатров, 
которым сокращают рабочий 
день совсем не из гуманности. 
Другое дело, что большинство 
профессиональных деформаций 
не ведут к самоубийствам. Но не-
верно говорить, что есть тенден-
ция к росту числа самоубийств 
среди сотрудников ФСИН. Суи-
циды — это перетекающая кривая 
цифр. Криминологи фиксируют 

рост суицидов среди сотрудни-
ков ФСИН лишь на данном этапе. 
В чем причины, надо исследо-
вать. Этим заняты психологи. 

Есть хотя бы предварительные 
результаты? 
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Психолога наши 
сотрудники посещают раз в ме-
сяц в обязательном порядке. Но 
заключенному легче попасть к 
психологу, чем сотруднику, — 
н а м ,  р а б от н и ка м  с и с те м ы 
ФСИН, психологов не хватает. За-
тратное это дело. Но у государст-

ва растет понимание того, что к 
исправлению через искупление 
профессионально деформиро-
ванный сотрудник узника приве-
сти не сможет. Ко мне не раз при-
ходили психологи с предложени-
ем отстранить от службы того 
или иного сотрудника, за кото-
рым замечена склонность к наси-
лию. Беседуем, отстраняем. 
Устойчивая агрессивная среда 
порождает ответную агрессию. 
Что говорить? Есть примеры, 
когда сотрудников и за наркоти-
ки сажаем, и за насилие над за-
ключенными. 

Еще у нас порядка 25 процен-
тов служат женщины, как извест-
но, эмоционально более воспри-
имчивые, чем мужчины. Этот 
фактор надо учитывать. С ними 

занимаются индивидуальные 
психологи по отдельной про-
грамме. 

Правда, что Бутырская тюрьма 
переполнена и переполненность 
растет? 
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: У нас 2 тысячи 
341 человек содержатся в изоля-
торе при лимите 1847 мест. Мно-
го. За год проходит порядка 5—6 
тысяч человек. Тоже много. Идет 
рост, но в целом последние годы 
число лиц, содержащихся в коло-
ниях и СИЗО России, уменьшает-
ся. В 2012 году заключенных в 
тюрьмах и колониях был почти 
один миллион. В 2016 году их 
было 700 тысяч, в 2017-м — 620 
тысяч. В Бутырке, да, перелимит. 
Но проблема перелимита в тюрь-
мах и СИЗО актуальна только для 
Москвы и мегаполисов. По России 
перелимита нет. Ко мне недавно 
приезжал прокурор Кемеровской 
области, там недолимит: в изоля-
торе содержится 1100 человек, а 
лимит — 1,5 тысячи. То же в Сама-
ре, и почти везде по стране. Пере-
лимит в Москве обусловлен тем, 
что мегаполисы, включая глав-
ный, отовсюду притягивают тру-
довые ресурсы — и из регионов, из 
ближнего и дальнего зарубежья. 
Статистика показывает: москви-
чей в тюрьмах столицы не более 
35 процентов, остальные 65 про-
центов и более — приезжие. Поло-
вина из них соседи — из Таджикис-
тана, Украины, Беларуси, Узбе-
кистана, Молдовы, из всех стран 
СНГ и Балтии. И новая тенденция: 
растет число заключенных из 
стран Южной Америки. 

Рост заключенных в СИЗО свя-
зан с незадействованностью 
принудительных работ на свобо-
де вместо заключения за «мел-
кие» статьи УК? 
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Что касается не-
работающих статей УК, то три-че-
тыре года назад мы просили суды, 
чтобы они чаще давали меру пре-
сечения, не связанную с лишением 
свободы. Просьба была продикто-
вана тем, что четыре-пять лет на-
зад в СИЗО Москвы было до 40 
процентов тех, кто совершил пре-
ступления небольшой или средней 
тяжести. Сегодня до 80 процентов 
сидят за преступления тяжкие. 
В их глазах (надо отдать должное, 
не всех) даже УДО (условно-до-
срочное освобождение. — «РГ») 
или принудительные работы, как 
бы «не по чину» пацану или «за-
падло» для заключенного. 

К 20 процентам почему не при-
менять практику принудитель-
ных работ на свободе? 
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Тут есть что ана-
лизировать. В принципе эффект 
либерализации прошлых четырех 
лет сработал, и в обратную сторо-

ну тоже: выпущенные на свободу 
во время следствия часто сбегали. 
Понимаете, мышление преступ-
ников, даже мелких, таково, что 
если у них есть возможность 
скрыться, большинство из них так 
и сделают. Мышление надо менять 
параллельно с либерализацией 
нравов. Поэтому мы снова, пока 
задержанного не осудят, стараем-
ся его не отпускать. Отсюда тоже 
перелимит. Но койко-местом, что 
бы ни говорили правозащитники, 
у нас каждый обеспечен: сидят 
2341 человек, койко-мест 2530. 
Да, за счет расположения крова-
тей в два яруса. Но лучше в услови-
ях перелимита я нарушу положен-
ные четыре квадратных метра на 
заключенного, чем они будут 
спать по очереди. 

Как вы относитесь к предложе-
ниям, например, адвоката Ана-
толия Кучерены, Бутырскую 
тюрьму перевести в другое ме-
сто, а на ее месте открыть музей 
«Бутырский замок»? 
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Для этого нужно 
построить равноценный изоля-
тор. Насколько я знаю, руковод-
ство ФСИН России вышло на мэ-
рию столицы с предложением в 
«Новой Москве» построить два 
следственных изолятора. Но во-
все не ради закрытия Бутырской 
тюрьмы, а для того чтобы убрать 
в мегаполисе перелимит. 

Он пока будет: столица прио-
ритетна для приезжающих. Пра-
ктика показывает: количество за-
ключенных по Москве от 10 до 11 
тысяч годами держится стабиль-
но. Чтобы разгрузить мегаполис 
от перелимита в изоляторах, надо 
дополнительно ввести 2,5 тысячи 
мест. Они строятся. Перевод Бу-
тырки в другое место — отдельный 
вопрос. Тут государева мысль, как 
и гуманитарная, уверен, пульси-
рует в том же направлении — ис-
правление через искупление. До 
тюремных реформ Петра I каким 
было «исправление»? Пока под-
следственный не получал срок, 
знаете, как он питался? Его цепя-
ми приковывали к дубовому чур-
баку этак килограммов за 30 и вы-
пускали в город. Что выпросил 
или украл (если не забьют), то и 
съел. Как думаете, мы далеко 
ушли от системы прокаженных и 
каторжных? 

В Бутырке я должен хвалить си-
стему белых простыней и знаме-
нитый бренд «Бутырский хлеб», 
который выпекают заключен-
ные? 
СЕРГЕЙ ТЕЛЯТНИКОВ: Когда к нам на 
День открытых дверей приходят 
родители и близкие или на неделю 
молитв — правозащитники и об-
щественники, они, особенно жен-
щины, испытывают культурный 
шок. Люди настроились увидеть 
казематы, крыс и пыточные каме-
ры, а видят, я цитирую одного из 
отцов заключенного: «В армии 
нет таких условий, какие здесь у 
зэков». У нас многое из того, что 
касается пенитенциарной систе-
мы (кстати,  от  латинского 
poenitentia — раскаяние), просто 
небо и земля между тем, что чело-
век о ней себе напредставлял и 
что на самом деле. И когда всяк в 
тюрьму входящий видит, где его 
близкий находится, где спит, где и 
что ест, где работает, у него меня-
ются внутренние ощущения от 
тюрьмы. Люди начинают думать о 
ней иначе. Не как о каторге. Как о 
месте искупления, которое имеет 
право на реформирование.

По данным ФСИН России, число 
заключенных в регионах страны 
снижается (в 2012 году — 1 миллион, 
в 2016-м — 700 тысяч), а в Москве 
растет и стабильно держится от 10 и 
до 11 тысяч человек в год.   

Первым знаменитым сидельцем 
Бутырки в 1775 году стал бунтовщик 
Емельян Пугачев. 

Американский фокусник Гарри Гудини 
в 1908 году, заключив пари, за 28 минут 
смог сбежать из Бутырской тюрьмы.  

Поэт и «скандалист» Владимир 
Маяковский в одиночной камере № 103 
провел одиннадцать месяцев. 

В 1938-м Сергея Королева, будущего 
покорителя космоса, в Бутырке как 
«вредителя» пытали. 

Лауреат Нобелевской премии по физике 
Лев Ландау в тюрьму попал в 1938-м по 
доносу. 

Певица Жанна Агузарова сидела 
в Бутырской тюрьме из-за поддельного 
паспорта. 
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КЛАСCИКА

Песни
Пахмутовой 
с хором
Сретенского
монастыря

И ЗАБЫТЬ 
ПО-ПРЕЖНЕМУ 
НЕЛЬЗЯ

Татьяна Хорошилова

В КОЛОННОМ зале Дома союзов 
19 ноября пройдет концерт «Лю-
бимые песни», посвященный 
творчеству Александры Пахму-
товой и Николая Добронравова, 
с участием мужского хора мо-
сковского Сретенского мона-
стыря, чье фантастически от-
шлифованное пение покорило 
многие страны мира. 

— Эту программу из 18 песен 
мы начали готовить лет пять на-
зад, — рассказал руководитель 
хора Никон Жила. — Александра 
Пахмутова высоко оценила 
аранжировки и исполнение сво-
их творений нашим хором. И вот 
у зрителей вновь появится воз-
можность услышать произведе-
ния Александры Николаевны в 
столь необычном прочтении. В 
программу войдут сравнительно 
недавно написанные песни — 
среди них посвященная гибели 
царской семьи «Храм на крови», 
«Мать и сын», «Вера», так и все-
народно любимые  «Как молоды 
мы были», «Старый клен», «Бе-
ловежская пуща», «Белорус-
сия», «Главное, ребята, сердцем 
не стареть», «Зачарованная 
даль», «До свиданья, Москва» и 
другие. 

Эти песни настолько извест-
ны и любимы, что стало доброй 
традицией исполнять их вместе 
с публикой. Так что в очередной 
раз придется управлять сводным 
хором из зрителей и профессио-
нальных певцов. 

…Пахмутова рассказывала, 
что в 1974 году она председа-
тельствовала в жюри на всесо-
юзном конкурсе советской пе-
сни, который проводился в Мин-
ске. После конкурса первый се-
кретарь ЦК КП Белоруссии Петр 
Машеров «ласково и настойчи-
во» уговорил Пахмутову и Доб-
ронравова поехать в Беловеж-
скую пущу, где они никогда не 
были.

После экскурсии директор 
заповедника Степан Кочанов-
ский прочитал свои стихи, по-
священные Беловежской пуще, 
предложив Пахмутовой поло-
жить на них музыку, однако 
Александра Николаевна вежли-
во объяснила, что пишет музыку 
только к стихам своего мужа. 
Тогда Степан Болеславович в 
шутку сказал, что не отпустит 
Добронравова, пока тот не напи-
шет стихи о Беловежье. Поэт че-
рез два дня сочинил пять строф 
стихотворения — мелодия была 
написана полгода спустя в Мо-
скве.

В 1975 году была создана зна-
менитая «Беловежская пуща», 
ставшая неофициальным гим-
ном и символом Беларуси. 

Неповторимыми выступле-
ния хора делают именно обра-
ботки песен. Причем аранжи-
ровщики у хора свои, как и ком-
позиторы. 

— За несколько месяцев до на-
чала Олимпиады в Москве в 
1980 году нам заказали песню с 
основной темой: «До свидания, 
Москва, здравствуй, Лос-Андже-
лес!» — рассказала Александра 
Пахмутова. — Но в это время 
США решили бойкотировать мо-
сковскую Олимпиаду, нам пред-
ложили написать просто лириче-
скую песню — прощание с Мо-
сквой и Олимпиадой.

Также в этот вечер прозвучит 
песня «Усталая подлодка» в об-
работке аранжировщика хора 
Сретенского монастыря Андрея 
Полторухина, которую горячо 
полюбили не только на флоте. 
Она из тех, что живут долго и 
помнятся крепко. Эта песня ро-
дилась во время творческой по-
ездки Александры Пахмутовой и 
Николая Добронравова к моря-
кам-североморцам в 1965 году. 
Гостей пригласили на подводную 
лодку, и они совершили на ней 
погружение, проплавав вместе с 
экипажем почти сутки. 

Иосиф Кобзон называет Пах-
мутову достоянием нации, Де-
нис Мацуев отмечает: «Пахму-
това — потрясающий мелодист, 
самобытный композитор на 
уровне Рахманинова».

Акцент

 Человек, обращаясь к Богу, 
приходит к осознанию того, 
что сделал. Это и есть шаг 
к раскаянию. А кто кается, 
тот исправляется

Акцент

 Сидельцы потом, со свободы, 
приходят к нам — и в храм, 
и в молельные комнаты, 
и в «свою» камеру

Публикацию комментирует 
Сергей Шаргунов
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Фантастическое 
пение хора 
Сретенского 
монастыря на этот 
раз посвящено 
Пахмутовой
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ТРАНСПОРТ В метро вернутся привычные указатели
со списками станций

Пассажиров распутали 

Светлана Батова

Д
о конца года на всех навига-
ционных панелях в метро, 
указывающих направление 

движения поездов, появятся пол-
ные списки станций. В подземке 
проходил эксперимент, в ходе ко-
торого на указателях оставили 
минимум информации — это сде-
лали для максимального увели-
чения размера надписей. Мо-
сквичи такой заботы о себе не по-
няли: ориентиры в метро потеря-
ли даже некоторые опытные пас-
сажиры.

Напомню, системно навига-
ция в столичном метро меняется 
с 2015 года. Впервые за много лет 
была разработана довольно 
сложная, но единая система ори-
ентирования, включающая боль-
шое количество элементов. Поя-
вились общие шрифты, трансли-
терация, напольная навигация, 
установлены стелы, световые ко-
роба, на выходах повесили карты 
прилегающего района. Тогда же 
была кардинально обновлена схе-
ма метрополитена. Все новые эле-
менты вводятся постепенно, це-
ликом ее можно увидеть на новых 
и реконструируемых станциях, 
например, на «Бауманской», 
«Спортивной» или в «Раменках». 
В целом, в этом сходятся все ди-
зайнеры, навигация в огромном 
московском метро стала гораздо 
привлекательнее и удобнее. Но 
некоторые ее новые элементы 
вводят в ступор даже тех, кто 
ездит в метро каждый день. В 
частности, в этом году с привыч-
ных панелей с перечнями стан-
ций, которые встречают всех пас-
сажиров при сходе с эскалатора, 
эти списки исчезли. Вместо них 
появились странные надписи. На-
пример, на Калужско-Рижской 
линии пассажирам предложили 
поехать «На юг, к Новоясенев-
ской» и «В центр, Медведково».

«Какое же Медведково — 
центр, — недоумевает Клавдия 

Ильина, жительница Черему-
шек. — И почему такое странное 
противопоставление, центр и 
юг? Писали бы уж «в центр» и 
«из центра», или «на юг» и «на 
север», если уж им так хочется. 
Да и как понять, в какую сторону 
поворачивать от эскалатора, 
если мне нужна, например, «Ка-
лужская»? Не сразу и сориенти-
руешься».

Потом, правда, на части стан-
ций списки остановок все-таки 
вернулись — но на колоннах. По 
типу тех, что размещены на Мо-
сковском центральном кольце. 

«Если бы у нас была четко 
прямоугольная сетка линий ме-
тро, то тогда бы ориентирование 
«юг — север» было понятным», — 
говорит Кирилл Янков, председа-
тель Союза пассажиров. — Но как 
быть, например, с Арбатско-Пок-
ровской линией, которая уходит 
на северо-запад? Подобные ука-
затели могут вводить в заблужде-
ние. Гораздо логичнее оставить 
привычные москвичам ориенти-
ры «В центр» и «Из центра». Еще 
одна проблема со сторонами све-
та, кстати, выявилась и на новых 
участках карты, которые есть на 
выходах из станций — москвичи 
привыкли, что север всегда на-

верху, а эти карты стали перево-
рачивать, дезориентируя лю-
дей». 

«В настоящее время на стан-
циях тестируются различные ва-
рианты навигации, по результа-
там тестирования будет выбрано 
единое решение, — пояснили 
«РГ» в пресс-службе Московско-
го метрополитена. — Например, 
на ряде навигационных панелей 

были указаны только направле-
ния  д вижения поездов  («В 
центр» / «Из центра», «На юг» / 
«На север»). Сделано это было 
для максимального увеличения 
размера надписей на платфор-
мах. Однако, в связи с коммента-
риями, поступающими от пасса-
жиров, полный список станций 
будет нанесен на все панели до 
конца 2017 года. При этом, раз-
умеется, навигация будет и даль-
ше меняться по предложениям 
пассажиров и исходя из измене-
ний транспортных потоков. В 
первую очередь, конечно, изме-
ненния коснутся информацион-
ного наполнения навигации. 
Ведь все время в Москве откры-
ваются новые социальные и ту-
ристические объекты, крупные 
торговые центры и другие точки 
притяжения».

ЖКХ

Собянин
наградил
работников
городского
хозяйства

ЗА ТЕПЛО 
И ПОРЯДОК

Любовь Проценко

ВЧЕРА в Белом зале мэрии на 
Тверской чествовали лучших ра-
ботников комплекса городского 
хозяйства. Поздравляя их с на-
градами, мэр Сергей Собянин 
сказал: 

— Это ваша заслуга, что мо-
сквичи, несмотря на  наш суро-
вый климат, живут всегда в тепле 
и комфорте. А сама Москва по 
сравнению с другими европей-
скими городами выглядит более 
чистой и ухоженной. 

От имени горожан мэр сказал 
большое спасибо людям, кото-
рые каждый день убирают дворы 
и дороги, подают воду в краны 
квартир и тепло в батареи, а в 
темное время года умеют сде-
лать город не просто светлым, но 
и нарядным, поднимая жителям  
настроение. 

Почетные грамоты правитель-
ства Москвы и благодарность 
мэра получили 59 работников 
ЖКХ. Среди них 34-летний Евге-
ний Колодочкин — машинист эк-
скаватора  «Мосгаза». Коллеги 
знают:  Евгений  ковшом своего 
экскаватора может запросто за-
крыть коробок спичек. Впрочем, 
что коробок. «Я раскапываю 
траншеи в случае, например, ког-
да происходят аварии на газопро-
воде, который находится под дав-
лением. Одно неловкое движение 
— и все, что стоит рядом может 
взлететь в воздух. Поэтому пони-
маю, как важны точность и ощу-
щение, что ковш экскаватора — 
это просто продолжение моей 
руки», — рассказал молодой  ма-
шинист. А Надежда Сергеевна 
Бурнашева — дорожный рабочий 
из ГБУ «Автомобильные дороги» 
— человек с опытом. Последние 20 
лет  следит за чистотой на Манеж-
ной площади. «У нас на предпри-
ятии много хорошей техники, — 
рассказала она «РГ». — Но чтобы 
содержать в порядке лестницы, 
пешеходные переходы, прихо-
дится поработать и вручную. 
Особенно зимой, в снегопады. 
Вот как раз сегодня утром выпал 
снег. Природа напомнила, что у 
нас снова начинается горячая 
пора. Но ничего, мы справимся!»

МАСТЕРСТВО 
В столице
учреждены
призы для
победителей
чемпионата
WorldSkills

МИЛЛИОН 
ДЛЯ СТУДЕНТА

Анна Полтавцева 

ПРИЗЫ победителям чемпиона-
та по профессиональному ма-
стерству WorldSkills, которые в 
Москве до сих пор были чисто 
символическими выплатами, 
должны стать более существен-
ными. Такое заявление сделал 
вчера на заседании президиума 
правительства Москвы мэр го-
рода Сергей Собянин. 

Напомню, двое студентов 
колледжей завоевали на миро-
вом первенстве профессиональ-
ного мастерства WorldSkills, 
прошедшем в Абу-Даби, золотые 
медали. Это Никита Степин из 
колледжа декоративно-приклад-
ного искусства и Глеб Шмонин 
из образовательного комплекса 
«Юго-Запад». А еще две серебря-
ные медали получили Егор Кос-
тиков из Первого Московского 
образовательного комплекса и 
Николай Ларионов из колледжа 
современных технологий. 

Золотые призеры  получат 
премии по 1 миллиону рублей, а 
серебряные — по 500 тысяч. 
Бронзовых призеров в Москве 
еще нет, но и они появятся в бу-
дущем, а потому награду предус-
мотрели и для них— 250 тысяч 
рублей. «Ребята достигли миро-
вого уровня, они лучшие в мире 
по своим профессиям. Для того 
чтобы стать лучшими в мире, 
приходится прилагать очень 
много сил и энергии, умения и 
таланта, и, конечно, они заслу-
живают лучших призов, чем 
были ранее», — подчеркнул мэр.  
Руководитель департамента об-
разования Исаак Калина заме-
тил: «Я уверен, что это будет хо-
рошим сигналом для наших под-
ростков выбирать востребован-
ные в городе профессии». 

ОБРАЗОВАНИЕ Частный детсад
в Москве не лишний 

Бизнес 
в штанишках 

Ангелина Зеленькова

ОТКРЫТИЕ частного детского сада в Москве может 
стать прибыльным бизнесом. Несмотря на то что очере-
дей в муниципальные садики в столице больше нет, спрос 
на частные сады остается. 

Согласно статистике портала Всесадики.ру, который 
собирает информацию о муниципальных и частных садах 
с 2009 года, в среднем в каждом округе столицы работают 
60 частных садов, а всего их в городе около 700. Это втрое 
меньше, чем муниципальных, которых около 2,5 тысячи.

— Еще 5—10 лет назад москвичи отдавали детей в част-
ные сады лишь потому, что не могли устроить в город-
ские, — говорит Ксения Ильина, директор проекта Всеса-
дики.ру. Теперь же спрос объясняется поиском «особого 
пути» развития ребенка и готовностью родителей пла-

тить за это немалые 
деньги — в среднем 
45 тысяч рублей в 
месяц. К тому же на 
рынке сформирова-
лась культура част-
ного дошкольного 
учреждения — роди-
тели там более тре-
бовательны к обра-
зовательным услу-
гам, системе пита-
ния, безопасности.  

Вместе с тем частные детсады остаются весьма непро-
стым бизнесом. Чтобы получить лицензию, им нужно 
выполнить ряд условий. Самое сложное — получить поло-
жительное заключение от Роспотребнадзора и МЧС. 

Впрочем, в Москве, если есть помещение, это уже пол-
дела, говорит исполнительный директор сети частных 
детских садов SLAMIKIDS Константин Штанский. По его 
словам, многие не открывают сад только потому, что бо-
ятся не потянуть арендную плату. Между тем столичные 
власти поддерживают частные инициативы. С 2013 года 
действует программа по передаче в аренду частным 
образовательным организациям нежилых помещений из 
имущественной казны города. Она позволяет предпри-
нимателю заключить договор аренды с городом на 49 лет 
по цене 1 рубль за 1 кв.м. в год. По условиям программы 
80% детей, которые будут приняты в детский сад, долж-
ны быть москвичами, а 20% могут быть иногородними.

— Мы нашли объявление на инвестиционном портале 
Москвы. Нам приглянулся объект площадью 1,5 тыс. 
кв.м. Подали заявку на участие в конкурсе и победили. 
По условиям контракта нужно было полностью провести 
капремонт здания и восстановить дорожное покрытие 
на территории — все это заняло два года, — рассказал 
Штанский. — Потратиться на ремонт, конечно, пришлось 
— выложили 200 млн рублей, зато теперь ежегодная арен-
да обходится этому саду всего в 1,5 тысячи рублей. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО В центре
столицы завершена
программа «Моя улица»

Пешком вдоль 
Москвы-реки

Любовь Проценко

БЕСПРЕЦЕДЕНТНОЙ по масштабам назвал вчера 
программу благоустройства «Моя улица», реализован-
ную в этом году мэр города Сергей Собянин. Подводя 
итоги выполненных работ, глава города заметил: 

— Отмучились москвичи со всеми нашими перекры-
тиями дорог. Реконструкция Кремлевского, Бульварного 
и Садового колец, а также ряда площадей в центре столи-
цы — Старой и Новой, площади у Белорусского вокзала и 
других знаковых объектов в основном завершена. В ре-
зультате созданы и реконструированы порядка сотни 
парковых территорий. Впервые в истории Москвы в са-
мом центре города создан новый уникальный парк «За-
рядье». Не забыли мы и о дворовых территориях — отре-
монтировано почти 3,5 тысячи дворов.

Докладывая мэру 
о том, как шли эти 
работы, заместитель 
мэра по вопросам 
жилищно-комму-
нального хозяйства 
и благоустройства 
Петр Бирюков отме-
тил, что все они ста-
ли неотъемлемой ча-
стью создания в Мо-
скве комфортной го-
родской среды. Об-
устройство практически всех улиц, площадей и парков 
происходило при самом активном участии москвичей, 
как во время личных встреч чиновников,  с учетом их по-
желаний, присланных на порталы «Активный гражда-
нин» и «Наш город». На что Собянин заметил:

— В будущем году на это  нужно обратить еще больше 
внимания. И если где-то существуют разные точки зре-
ния, нужно еще раз обсудить  предлагаемые варианты и  
найти консенсус. Такого подхода требует, в частности, си-
туация в Воронцовском парке. 

Всего же в этом году обустроено 119 улиц. Нововведе-
нием стало использование элементов, изготовленных в 
заводских условиях. Таких как пешеходные пандусы из 
цельногранитных элементов, малые архитектурные 
формы  и другие, что делает их производство более каче-
ственным и  дешевым.В память о минувшем лете москви-
чам останется  пешеходный маршрут длиной 17 км, кото-
рый тянется вдоль Москвы-реки от «Москвы-Сити», 
мимо храма Христа Спасителя до  Таганской площади. 
Он проходит по Краснопресненской, Саввинской, Ро-
стовской, Смоленской, Новодевичьей набережным, а 
также Хамовническому Валу и далее — Фрунзенской, 
Пречистенской, Кремлевской, Москворецкой, Котельни-
ческой и Гончарной набережным. Украсили его, как и 
другие пешеходные зоны, свыше 1000 архитектурных 
находок, обнаруженных в процессе работ и музеефици-
рованных. На Пречистенской набережной можно уви-
деть  белокаменные фундаменты стены и Всехсвятской 
башни Белого города (конец ХVI века). А на улицах 
Петровка, Сретенка, Земляной Вал — клинкерную брус-
чатку XIX века, вмонтированную в современеное покры-
тие.  Сейчас в городе продолжается посадка деревьев. 
Липы украсили уже улицу Тверскую. Идет посадка деко-
ративных яблонь, черемухи, сирени и рябины на Садо-
вом кольце. Всего до декабря будет высажено 5000 дере-
вьев, которые вернут основным магистралям Москвы ее 
зеленый наряд, поредевший под напором транспорта. 

Не забыли и о дво-
ровых территори-
ях — отремонтиро-
вано почти 3,5 тыся-
чи дворов

В среднем в каждом 
округе работают 
60 частных садов, 
а всего их в городе 
около 700

Перемены В «Зарядье» посетители уже не топчут, а сажают растения

Эхо невидаль
Сергей Бабкин 

Д
ожили: ограждение во-
круг парка «Зарядье» 
сняли, а москвичи и 
туристы не только пе-
рестали топтать расте-

ния, но даже начали сами прино-
сить саженцы. Например, из-
вестный рэп-исполнитель Децл 
недавно подарил местной адми-
нистрации авокадо, который он 
сам вырастил из косточки. А 
другой житель Москвы Дмитрий 
Мельников презентовал флора-
риуму собственный мини-сад из 
камней и мха, найденного в Ка-
релии. 

И все-таки — не рано ли было 
убирать забор? Ведь в начале 
сентября, когда впервые в исто-
рии столицы открылся парк в са-
мом центре столицы, буквально 
под стенами Кремля, за первые 
дни его работы посетители вы-
топтали около 10 тысяч расте-
ний. Пусть не ели или березы, а 
мхи, лишайники, цветы, но было 
жалко — ведь специально для 
«Зарядья» выписывали из пи-
томников всей страны. «Забор 
был нужен лишь в первое время, 
чтобы регулировать поток посе-
тителей, — убежден директор 
парка Павел Трехлеб. — Теперь 
попасть в «Зарядье» можно и с 
Варварки, и с Москворецкой на-
бережной, и прямо с Красной 
площади. Вход в парк стал сво-
бодным и круглосуточным, как и 
предполагалось концепцией его 
создания». 

И это еще больше привлекает 
народ в «Зарядье». Даже вчера, 
когда с утра прошел густой снег, 
а затем, когда он растаял, кру-
гом под ногами захлюпало, парк 
не был безлюдным. «У меня 
осталось два часа до поезда, вот 
и решил пройтись, — поделился 
житель Санкт-Петербурга Евге-
ний Маминов. — Хочу сфотогра-
фироваться на «парящем мо-
сту». Почему именно там? А вы 
что, не смотрели Instаgram? Тут 
же недавно Зинедин Зидан и 
Алессандро Дель Пьеро (звезды 
футбола приезжали на первый 
тестовый матч в обновленных 
«Лужниках». — Ред.) «зачекини-
лись». Ну и «зенитовские» фана-
ты не отстанут». А вот и еще один 
турист — студент из Тайваня 
Алекс Чанг. Парень уже целый 
год в России, проходит стажи-
ровку в одном из педагогиче-
ских вузов. С любопытством 
разглядывает небольшие та-
блички у каждого саженца: «Мы 
не готовы играть — нам нужно 
укорениться. Подпись — Юные 
деревья». Оказалось, Алекс не 

слышал про историю с «10 тыся-
чами растений». Поэтому и уди-
вился: зачем это с деревьями иг-
рать? 

Неспешно прогуливается по 
«Зарядью» Марина Буданова с 
другом Федором. Парочка как 
раз спустилась с «парящего» и 
шла в сторону выхода к Васильев-
скому спуску. «О, как интересно, 
— заметил парень инсталляцию у 
входа в медиацентр. Это несколь-
ко фигурок с круглым стеклян-
ным элементом. — Где-то в Герма-
нии я такую скульптуру видел, 
называлась «Лунатики». Это 
тоже наверняка инопланетяне, 
правда?» Хм, точно сложно ска-
зать. Сотрудники «Зарядья» объ-
яснили — инсталляция называет-
ся «Эхо». Около нее можно не 
только сфотографироваться. По-
пробуйте зайти в ряд фигурок и 
что-нибудь сказать — получится 
необычное эхо. 

Но главное в «Зарядье», ко-
нечно, растительность. Неуют-
но смотреть на нее под откры-
тым небом? Можно зайти в пар-
ковый лекторий и узнать много 
интересного. Как создать свой 
сад на балконе? Как весной уди-
вить соседей по дачному участ-
ку? Чем порадовать близких? 
На эти и другие темы с гостями 
постоянно беседуют лучшие 
ландшафтные дизайнеры столи-
цы. 

«Парящий мост» уже стал любимой смотровой площадкой москвичей и туристов.  

Акцент

 Системно навигация
в столичном метро
меняется с 2015 года

Легкие ограждения вдоль тропинок — единственные заборы, которые остались в «Зарядье». 

ПРОБЛЕМА Московский зоопарк
готов принять «жертв»
контактных зверинцев

Львиная доля

Сергей Бабкин

СТОЛ И Ч Н Ы Й  зоопарк готов 
стать Центром передержки жи-
вотных, которые оказались бро-
шенными после закрытия кон-
тактных зверинцев. Как расска-
зала «Российской газете» дирек-
тор учреждения Светлана Акуло-
ва, для этого необходима допол-
нительная территория в Подмо-
сковье и финансовая поддержка. 
«Хищников-сирот» столичный 
зоосад пока принимает и так, но 
ресурсов уже не хватает. 

Тем временем по всей стране 
то и дело приостанавливается ра-
бота контактных зоопарков. Их 
действительно опечатывают, 
только вот куда определять жи-
вотных, всерьез мало кто заду-
мывался. Из-за этого в Самаре 
чуть не погибли два льва и бурый 
медвежонок, которые жили в за-
крывшемся «трогательном» зве-
ринце. Хотели было даже отпра-
вить их в соседнюю Пензу, но у 
тамошнего зоопарка необходи-
мых ресурсов не оказалось.

На помощь пришли столич-
ные хранители животных. «В наш 
Центр воспроизводства редких 
видов животных под Волоколам-
ском из Самары привезли льва-
самца, ему один год семь меся-
цев, и семимесячную самку, — со-

общила Светлана Акулова. — Сей-
час животные находятся под по-
стоянным наблюдением специа-
листов».

Случай с самарскими львами 
не исключительный. Ранее в этом 
году в Московский зоопарк под-
селили изъятых на таможне из-
умрудного варана из Новой Гви-
неи, хамелеонов с Мадагаскара и 
черепах из Индии и Мексики. Мо-
сковским специалистам удалось 
вернуть их к жизни после варвар-
ской перевозки. Ящериц бандиты 
утрамбовали в медицинские про-
бирки. А 300 мадагаскарских ха-
мелеонов нашли в яйцах из-под 
«киндер-сюрприза». 

Сейчас конфискованные осо-
би живут и здравствуют в па-
вильоне «Удивительный мир 
рептилий». Или вспомнить секту 
«бога Кузи». В квартире ее лиде-
ра оперативники нашли около 20 
животных, в том числе и вклю-
ченных в конвенцию СИТЕС. До-
кументов на живность, конечно, 
не было. Между тем изъяли ред-
кие виды: благородных попуга-
ев, мадагаскарских лягушек, ще-
тинистого броненосца, тонкого 
лори. И в итоге не отстояли толь-
ко ехидну — она скончалась. Зато 
зоологи создали пару из Кузи-
ных мексиканских ядозубов, и 
уже дважды она приносила по-
томство. По сей день эти живот-
ные находятся в столичном зоо-
парке.

Сейчас вопрос о контактных 
частных зоопарках решают на 
федеральном уровне, правила их 
работы будут прописаны в зако-
не «Об ответственном обраще-
нии с животными», он прошел 
уже два чтения в Госдуме. «Мы 
поддерживаем норму о запрете 
содержания диких и редких ви-
дов животных в контактных пло-
щадках, — сказала Светлана Аку-
лова. — Но вместе с тем нужно ре-
шить и вопрос о судьбе живот-
ных, оставшихся «не у дел».
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КСТАТИ
Как напомнили в дептрансе, все предложения пассажиры могут от-
правлять в контакт-центр «Московский транспорт» по телефонам 
3210, 8 (495)539-54-54 или на сайт www.transport.mos.ru.

ЦИФРА

8600
ЖИВОТНЫХ
живут в Московском зоопарке 
и готовы приютить и других
зверей, брошенных после 
закрытия контактных зверинцев
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От первого лица Андрей Юрин о кладах, ценах на золото и эксклюзивно о новом браслете, который пополнит 
Алмазный фонд

Преображение на камне
Марина Гусенко 

В
двое увеличились про-
дажи ювелирной про-
дукции в России за 
пять лет, несмотря ни 
на какие экономиче-

ские сложности. А российские 
ювелиры тем временем начали 
выходить на международные 
рынки.

 Как развивается сегодня 
ювелирная отрасль, рынок дра-
гоценных камней и металлов? 
Не планирует ли Россия продать 
часть своих сокровищ, чтобы по-
полнить бюджет? И когда изде-
лия лучших современных масте-
ров ювелирного искусства по-
полнят Алмазный фонд, кото-
рый отмечает в ноябре свое пя-
тидесятилетие? 

На эти и другие вопросы «РГ» 
ответил руководитель Гохрана 
России Андрей Юрин. 

История в бриллиантах
Андрей Владимирович, сколько 
лет самой старой коллекции Ал-
мазного фонда? И приходилось 
ли сокровища продавать?
АНДРЕЙ ЮРИН: Самые старинные — 
300-летние вещи. Старше нет. 
Ведь на выставке представлены 
ювелирные украшения и ценно-
сти императорской семьи.

Наиболее ранних экспонатов 
— два, и оба они датируются на-
чалом XVIII века — это нагруд-
ный знак («персона») в виде 
овального медальона с эмале-
вым изображением Петра I и 
знак ордена Св. апостола Андрея 
Первозванного (возможно при-
надлежавший Петру I).

По значимости нагрудные 
знаки с портретом царствующе-
го монарха не уступали орденам. 
Это были личные пожалования 
из рук императора за особые за-
слуги перед Отечеством и свиде-
тельствовали о его высочайшем 
расположении.

Первые миниатюры с портре-
том Петра I (по заказу самого 
царя) были исполнены извест-
ным английским художником Ш. 
Буатом в 1698 году. Впоследст-
вии их изготавливали россий-
ские мастера.

На раннее происхождение 
знака из собрания Алмазного 
фонда указывает юный возраст 
изображенного Петра I, а также 
сдержанная по форме оправа из 
золота и серебра, украшенная 
индийскими алмазами огранки 
«роза» в глухих высоких кастах.

Следующими по времени со-
здания в коллекции Алмазного 
фонда являются украшения им-
ператрицы Елизаветы Петров-
ны, выполненные в 1750-е годы. 
Это две парюры. Первая парюра 
(бриллиантовая с эмалью): диа-
дема-бандо, «Малый букет» и 
серьги с пчелками. Вторая парю-
ра (с сапфирами): эгрет в форме 
фонтана и серьги — «каскады».

Что касается продажи, то сей-
час она просто невозможна. Дей-
ствующее законодательство это 
запрещает. Продажи были в 
1920 году, когда новое государ-
ство нуждалось в деньгах.

А до этого? Много продавали?
АНДРЕЙ ЮРИН: Судьба коллекции 
уникальна тем, что в годы Первой 
мировой войны, революционных 
событий, гражданской войны она 
сохранилась в неприкосновенно-
сти. Молодое государство с пер-
вых дней существования стол-
кнулось с серьезными экономи-
ческими и политическими вызо-
вами, бюджет остро нуждался в 
средствах для внутренних нужд и 

оплаты внешних поставок, в свя-
зи с чем было принято решение 
направить часть ценностей на 
продажу. Поэтому сегодня во 
многих зарубежных коллекциях 
есть изделия, которые ранее на-
ходились в Алмазном фонде.

Продали немало, почти треть. 
Но самое ценное, значимое оста-
лось. И потом ювелиры Гохрана в 
1980-х годах воссоздали, но уже 
в современном виде, те изделия, 
которые были проданы за грани-
цу. И вот уже почти 90 лет кол-
лекция остается в абсолютной 
неприкосновенности.

И сейчас ни о каких прода-
жах речь не идет. Существует 
специальный указ президента, 
который регулирует статус Ал-
мазного фонда. Он не предусма-
тривает выбытие каких-либо 
ценностей из Алмазного фонда. 
А вот пополнение есть. В послед-
ние годы это происходит пре-
жде всего за счет уникальных 
алмазов, которые добываются в 
Якутии.

Завтра, в Кремле
Ювелирные изделия совсем не 
покупали?
АНДРЕЙ ЮРИН: Нет. Ими наша кол-
лекция впервые за многие годы 
пополнится завтра, в день юби-
лея открытия выставки. И это 
будут исторические драгоцен-
ности! С 17 ноября они будут де-
монстрироваться на выставке. 
Это был долгий и трудный путь 
поиска.

Думаю, на этом не нужно 
останавливаться. Мечта работ-
ников выставки — вернуть про-
данные когда-то сокровища Ал-
мазного фонда, связанные с 

историей России. А сейчас они 
находятся в частных коллекци-
ях, разбросаны по всему миру.

И где вы их ищите? На аукцио-
нах?
АНДРЕЙ ЮРИН: Расширяем связи с 
коллекционерами, музейным 
сообществом зарубежья. Ищем 
и будем искать.

Нам интересна история, тра-
диции государства, потому что 
каждая вещь — это люди, собы-
тия, связанные с каким-то пери-
одом жизни страны. Уверен, что 
коллекция должна развиваться 
именно в историческом направ-
лении.

Но это сколько денег надо! Вам 
на закупки их бюджет будет вы-
делять или сами справитесь?
АНДРЕЙ ЮРИН: Это такие вещи, ко-
торые сложно предсказать. Про-
цесс оптимизации состава Госу-
дарственного фонда драгоцен-
ных металлов и драгоценных 
камней России осуществляется 
на постоянной основе. Из Госу-
дарственного фонда драгкамней 
и драгметаллов реализуется то, 
что считаем не имеющим исто-
рической и художественной зна-

чимости, в том числе то, что не-
интересно было бы для выставки 
Алмазного фонда. А также орди-
нарные камни, которые на юве-
лирном рынке нужны огранщи-
кам, чтобы изготавливать брил-
лианты.

Госфонд обеспечивает их реа-
лизацию в объеме средств в со-
ответствии с установленными 
планами. Приобретение новых 
экспонатов — это незначитель-
ный объем по сравнению с реа-
лизацией.

Камни покупаете у производи-
телей? По рыночной цене? Или 
они обязаны отдавать вам часть 
добычи?
АНДРЕЙ ЮРИН: Приобретаются уни-
кальные камни, которые в осо-
бом порядке таковыми призна-
ны, с особыми характеристика-
ми. И, конечно, по рыночной 
цене.

Но для вас действуют скидки 
как для государственной орга-
низации?
АНДРЕЙ ЮРИН: Добывающие компа-
нии часто в дар передают в со-
став Госфонда камни, самород-
ки. Остальное — покупаем у них 

по той цене, по которой они про-
дают покупателю на рынке.

Прямо так и дарят от чистого 
сердца? Не верю! А вообще 
сколько денег тратится в год на 
приобретение драгоценных 
камней, слитков?
АНДРЕЙ ЮРИН: Зря не верите. Такие 
примеры есть. В последние годы 
нам поручалось делать большие 
закупки в кризисный период, 
когда резко упал спрос во всем 
мире на алмазы. И надо было 
под держать АК «А ЛРОСА» 
(ПАО) как компанию, которая 
является градообразующей, 
бюджетообразующей в Якутии. 
Тогда был закуплен почти полу-
годовой объем реализации. Сей-
час массовые закупки не делаем, 
так как в целом рынок устойчив 
и наблюдаются положительные 
тенденции.

Но я слышала, что и Алмазный 
фонд дарит свои богатства. 
Дрездену, например.
АНДРЕЙ ЮРИН: Это очень интере-
сная история. Есть в Дрездене 
уникальный музей «Зеленые 
своды». Там находятся истори-
ческие вещи высочайшего уров-

ня. И часть коллекции была в 
1945 году перевезена в Совет-
ский Союз. Это были только дра-
гоценности, причем высочайше-
го художественного уровня. За-
тем, по решению советского 
правительства, они были воз-
вращены в Германию в 1950-х 
годах. Это был акт доброй воли.

А есть люди, которые просто за-
вещают свои драгоценности му-
зею?
АНДРЕЙ ЮРИН: Да. Хотя это и не ча-
сто происходит.

То, что мы видим на выставке 
«Алмазный фонд» — это, навер-
ное, лишь вершина айсберга.
АНДРЕЙ ЮРИН: Конечно, это далеко 
не весь Алмазный фонд, но на 
ней представлены самые интере-
сные экспонаты, которые инте-
ресны широкому кругу посети-
телей.

Например, золотой слиток, 
который был поднят в 1981 году 
во время совместной операции с 
Великобританией с затопленно-
го в 1942 году немцами крейсера 
«Эдинбург», когда Советский 
Союз по ленд-лизу рассчитывал-
ся слитками. Его ценность здесь 
уже не только как слитка, но и 
как вещи, которая на дне Барен-
цева моря пролежала 40 с лиш-
ним лет.

У нас настолько интересные 
экспонаты, как, скажем, погре-
мушка-свисток императора 
Александра I, которую невоз-
можно убрать в запасники, пото-
му что она интересна всегда. А 
есть вещи, камни уникальные, 
они обновляются.

И каково соотношение выстав-
ки к самому Алмазному фонду?
АНДРЕЙ ЮРИН: Выставляется, на-
верное, около 10 процентов от 
всего Алмазного фонда, но это 
самое интересное.

Золото всегда в цене
За 50 лет как изменилась цена 
коллекции Алмазного фонда?
АНДРЕЙ ЮРИН: Она только растет. 
Если в 2001 году золото стоило 
271 доллар за тройскую унцию, 
то сейчас — 1277 долларов.

Рост — более чем в четыре 
раза в долларовом выражении. В 
рублевом выражении — почти в 
десять раз. Сегодня цена в ру-
блях на золото — 2381 рубль за 
грамм, а было 240 рублей за 
грамм. А если посмотрим, как 
ведут себя все драгметаллы, то 
увидим, что платина сегодня 
стала не только дешевле золота, 
но даже дешевле и палладия. 
Палладий сегодня вышел на вто-
рое место среди драгметаллов по 
стоимости. А самое дорогое — зо-
лото. Конечно, художественную 
стоимость коллекции никакими 
деньгами не измерить.

Ваш прогноз: золото не подеше-
веет, как платина?
АНДРЕЙ ЮРИН: Думаю, нет. Но мы не 
только его копим. А также палла-
дий, серебро и другие металлы. 
Правда, приоритет все-таки по 
золоту и уникальным камням, 
которые представляют особую 
ценность.

Понимаете, золото, палла-
дий, серебро — это же не только 
металл для ювелирных изделий. 
Палладий, например, активно 
используется в автомобилестро-
ении, когда мы говорим о ката-
лизаторах и о снижении вред-
ных выбросов, то там без палла-
дия пока не обходится. А золото, 
серебро связаны с радиоэлек-
тронной промышленностью, с 
высокотехнологичным произ-
водством. Платина, как и палла-
дий, используются в автомо-
бильной промышленности.

И сколько золота накопила Рос-
сия? Или это секрет?
АНДРЕЙ ЮРИН: Совместно с Цен-
тральным Банком — более полто-
ры тысячи тонн, и золотой запас 
существенно пополняется. Это 
тренд, который сегодня во всем 
мире нарастает. Центральные 
банки и государства накаплива-
ют золото.

Я так поняла, что и камни вы по-
купаете. А потом продаете на 
аукционе. И сколько в год полу-
чается заработать?
АНДРЕЙ ЮРИН: В этом году объем 
реализации составил около 7 
миллиардов рублей. Эти деньги 
поступают в федеральный бюд-
жет.

Вы также пытались продать за-
пасы ювелирных изделий из со-
ветских коллекций. Никто не бе-
рет?
АНДРЕЙ ЮРИН: Те изделия, которые 
были сделаны в 1980-х годах, 
как сегодня показали наши про-
дажи, не пользуются спросом, 
потому что сегодня есть гораздо 
более интересные вещи. Но мы 
продолжим эту практику. Их 
все-таки покупают, но это не-

большие объемы — несколько 
миллионов рублей. В основном 
ювелиры, чтобы починить, пере-
делать ювелирное изделие, рено-
вацию провести.

Может, не мучиться, отдать на 
переплавку?
АНДРЕЙ ЮРИН: Что касается изде-
лий без камней, то, скорее всего, 
примем именно такое решение. 
Для государства это будет вы-
годнее.

Они достаточно простые по 
своему дизайну — изделия массо-
вого спроса.

Еще один источник пополнения 
фонда — изделия, которые неле-
гально ввозятся и изымаются. 
Здесь встречается что-то инте-
ресное?
АНДРЕЙ ЮРИН: Все, что изымается 
таможней, по приговорам суда, 
обращается в собственность 
Российской Федерации, посту-
пает в Государственный фонд 
драгоценных металлов и драго-
ценных камней. И дальше при-
нимается решение — хранить, 
если вещи представляют худо-
жественную ценность, либо на-
править на аффинаж для превра-
щения в слитки.

В основном это ювелирные 
изделия. Не уникальные, будем 
говорить, массовые изделия. 
Иногда, правда, бывают истори-
ческие вещи, которые пытаются 
вывезти из страны. Но говорить 
о широком потоке здесь нельзя.

А древние клады к вам поступа-
ют?
АНДРЕЙ ЮРИН: Этого становится все 
меньше и меньше. Недавно в Мо-
скве нашли монеты. Но они мед-
ные — в музей поступят.

Кольца окольцуют
Министерство финансов заяви-
ло о подготовке к маркировке 
ювелирных изделий. Что ваша 
организация делает в этом на-
правлении?
АНДРЕЙ ЮРИН: Это отдельный раз-
говор. В министерстве финансов 
принято решение по подготовке 
введения электронной системы 
отслеживания товаров.

И именно эта система, мы 
считаем, наведет должный поря-
док на рынке продажи драгоцен-
ных камней, драгоценных ме-
таллов. И самое главное, она за-
щитит потребителя от недобро-
совестного продавца и изготови-
теля изделий, когда станет воз-
можным проследить судьбу каж-
дого изделия — от добычи камня 
до реализации в магазине.

И как она будет работать?
АНДРЕЙ ЮРИН: Сейчас эта система 
находится на стадии разработ-
ки. Она заключается в том, что 
на этапе добычи камня будет 
специальным образом маркиро-
ваться его упаковка.

Невозможно достать камень, 
не нарушив упаковку. И все по-
следующие операции с ним бу-
дут отслеживаться электронной 
системой. И потребитель будет 
точно знать, что тот камень, ко-
торый у него вставлен в изделие, 
имеет вот такую-то историю, 
тогда-то был добыт.

Но упаковку можно подменить. 
И положить в нее что попало.
АНДРЕЙ ЮРИН: Нет, это невозможно, 
потому что она разовая. Она 
утрачивает свои свойства после 
вскрытия. В магазин он посту-
пит уже в изделии с клеймом.

Мы считаем, что в следую-
щем году система будет разрабо-
тана. И, наверное, с 2019 года за-
пустим ее в пробном режиме.

Клеймо будет на самом камне 
или на металле?
АНДРЕЙ ЮРИН: Мы считаем, что это 
будет на изделии, плюс прило-
жен паспорт к нему. И, по дого-
воренности с розничными сетя-
ми, маркировка будет ставиться 
и на крупных камнях.

А синтетика насколько часто 
выдается за натуральные кам-
ни?
АНДРЕЙ ЮРИН: Синтетика бурно 
развивается. Это путь дальней-
шего развития отрасли, это 
стратегия. Естественно, здесь 
важно для потребителя отделить 
синтетический камень от при-
родного. И система кодирования 
позволит это делать.

Новые Фаберже
А вообще рынок ювелирных 
изделий сейчас растет, пада-
ет?
А Н Д Р Е Й  Ю Р И Н :  Если в 2011 году 
ювелирных изделий в России 
было продано на 133 миллиарда 
рублей, в 2012 году — на 171 мил-
лиард, в 2013 году — на 189 мил-
лиардов, то даже в те, как мы 
считаем, кризисные годы: в 
2014 году — на 210 миллиардов, 
2015-м — на 220 миллиардов. И в 
2016 году — на 226 миллиардов 
рублей.

То есть кризис кризисом, все го-
ворят, что денег нет, а золотиш-
ко-то прикупают.
АНДРЕЙ ЮРИН: Да, вот такая стати-
стика.

Скажите, а есть спрос на нашу 
ювелирную продукцию за рубе-
жом?
АНДРЕЙ ЮРИН: Впервые в этом году 
наши ювелиры при поддержке 
Российского экспортного цен-
тра выехали для участия в меж-
дународных ярмарках.

Конечно, широко известен за 
рубежом наш знаменитый юве-
лир Ильгиз Фазулзянов, который 
в Париже открывает свой мага-
зин. Это первый случай в исто-
рии новой России. То есть сейчас 
вновь российский ювелир про-
бивает дорогу на западный ры-
нок. То, что было во времена Фа-
берже, конечно, утрачено. Будем 
надеяться, все  еще впереди.

А где сейчас в мире живут самые 
лучшие ювелиры?
АНДРЕЙ ЮРИН: Италия, Франция. 
Арабские Эмираты сейчас начи-
нают тоже активно в этом плане 
работать. И Россия, конечно.

Как вы думаете, будет расти ин-
терес к нашим мастерам?
АНДРЕЙ ЮРИН: Однозначно будет. 
Потому что это самобытность и 
характер, то, как российский ху-
дожник видит, как он может это 
показать. Конечно, признание — 
дело не одного дня. Но надо про-
бовать, пробиваться, показы-
вать наши ювелирные изделия.

Именно поэтому на выставке 
«Алмазный фонд» 9 ноября от-
крылась экспозиция современ-
ных ювелиров России — победи-
телей конкурса, который прово-
дит Гохран России.

И тогда вы будете закупать их 
для Алмазного фонда?
АНДРЕЙ ЮРИН: А почему нет? Лет че-
рез пять это вполне возможно.

Андрей Юрин: Алмазный фонд пополнялся в основном уникальными алмазами. Теперь в коллекцию начнут добавлять исторические драгоценности. 

Композиция «Пятьдесят лет Алмазному фонду». В основном бесцветном топазе располагаются ограненные 
вставки из граната, голубого топаза и гелиодора. Общее число граней — более 630. Автор — Дмитрий Саморуков.

Эксклюзив! Публикуется впервые. Новинка коллекции Алмазного фонда — золотой браслет, выполненный 
ювелиром Самуэлем Арндтом для кабинета Его Императорского Величества в 1860-е годы. 

Акцент

 В 2018 году в России начнут 
маркировать ювелирные 
изделия. И подделкам 
полностью закроют путь 
к прилавку

Акцент

 Через пять лет 
Алмазный фонд может 
начать покупать изделия 
современных мастеров. 
Если они постараются

ТОЛЬКО В «РГ»

Что увидим завтра на выставке в Кремле
Список изделий, которыми пополнится Алмазный фонд, пока держит-
ся в секрете. Раскроют его завтра в Московском Кремле на торжествах, 
посвященных юбилею Алмазного фонда.
Но для «РГ» завесу тайны чуть-чуть приоткрыли, рассказав об одном 
из изделий, которым будет пополнена коллекция. 
Это золотой браслет, выполненный санкт-петербургским придвор-
ным ювелиром Самуэлем Арндт для кабинета Его Императорского 
Величества в 1860-е годы. В этом браслете располагается миниатюр-
ный парадный портрет Императрицы Марии Александровны, супру-
ги Императора Александра II. Она изображена женщиной после 50. 
Эксперты Гохрана предполагают, что, возможно, предмет принадле-
жит кому-то из членов семьи Романовых или одной из фрейлин или 
статс-дам.
Браслет скульптурно вылепленный, красивые листья оканта прохо-
дят по его центральной части, обрамляя портер Марии Александров-
ны. Несмотря на то, что вещь довольно крупная и эффектная, сделана 
она легко. Вес изделия 54 грамма. В Алмазный фонд она попадет из од-
ной из художественных галерей России.

ИСТОРИЯ

Все началось с Петра
 Андрей Владимирович, Алмазному фонду на самом деле наверняка больше 
50 лет.
Юрин | Фактически — 298. В 1719 году Петр I выделил самое ценное в государст-

ве — коронационные регалии — из частного владения, придав им юридически 

оформленное положение «государству принадлежащих вещей». И последние 

поручил хранить Камер-коллегии, а говоря современным языком — министерст-

ву финансов. Ценности направили в специальное подразделение Камер-колле-

гии, определили специальный порядок доступа к ним, когда только три уполно-

моченных государственных чиновника одновременно могли их взять и затем 

вернуть. На рубеже XIX—XX вв. в Эрмитаже, в Зимнем дворце создалась галерея 

драгоценностей, более-менее открытая для посещения.

В период Первой мировой войны, в 1914 году, все эти ценности были эвакуиро-

ваны в Москву, как в город, который дальше отстоит от линии фронта, они нахо-

дились в Кремле и в целостности и сохранности пережили там все тяжелые вре-

мена. В 1967 году по предложению министерства финансов выставку сделали 

доступной для публики. Сначала выставка открылась в Кремле как временная. 

А с 1968 года стала постоянной.
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Мнение Как усовершенствовать систему мониторинга банков

Ва-банк
Елена Березина 

Б
анку России стоит быть 
с кредитными органи-
зациями помягче,  а 
п р о ф е с с и о н а л ь н ы х 
вкладчиков могут огра-

ничить в компенсациях. Об этом 
и многом другом на «Деловом за-
втраке» в «Российской газете» 
рассказал Михаил Эскиндаров, 
ректор Финансового универси-
тета при правительстве РФ.

Михаил Абдурахманович, за по-
следние 15 лет в России умерло 
более 80 процентов банков. ЦБ 
раз за разом «обнаруживал» 
проблемы только в момент ката-
строфы. В чем причины?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Я бы не стал 
жестко наезжать на Банк России, 
к сожалению, это беда не только 
нашего ЦБ, такая ситуация во 
всем мире. Были еще большие ка-
тастрофы, например, когда в кон-
це 1990-х годов полностью «сго-
рела» вся банковская система 
Южной Кореи.

Хотя доля правды в ваших 
словах есть, ЦБ на самом деле не 
смог предотвратить гибель абсо-
лютного большинства банков. 
Не побоюсь сказать, что он зача-
стую и способствовал гибели 
этих банков своими действиями, 
которые могли бы быть более 
осторожными. Думаю, что на-
ступил момент, когда ЦБ следует 
снизить свою агрессивность.

Что вы имеете в виду?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Требования, ко-
торые предъявляются банкам по 
достаточности капитала, в вопро-
сах резервирования и иным пока-
зателям были рассчитаны, в пер-
вую очередь, на развитые, ста-
бильные экономики. Эти требова-
ния международные, однако наш 
регулятор предъявляет их к отече-
ственным банкам, которые толь-
ко-только начали развиваться. 
Нужно ли «под одну гребенку» 
подходить к таким крупным бан-
кам и небольшим, круг экономи-
ческой активности которых, как 
правило, ограничивается регио-
нальными границами? Не разум-
нее ли применять здесь дифферен-
цированный подход?

Речь идет не о «закрывании 
глаз» на противоправную, а то и 
криминальную деятельность 
банка, а о финансово-экономиче-
ских нормативах, определяющих 
качественное состояние банка.

Дыры в балансе банков копи-
лись годами, как и вывод акти-
вов. Банки отправляют постоян-
но свою отчетность ЦБ, почему 
регулятор  не видит этих дыр?

МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Несмотря на то, 
что в ЦБ работают много специа-
листов, они просто не успевают 
обрабатывать огромную массу 
отчетности, которую предостав-
ляют кредитные организации. В 
результате сейчас в любом банке 
сидят представители регулятора.  
Сегодня все, начиная от Сбербан-
ка и заканчивая самым мелким, 
жалуются, что от них не вылезает 
комиссия ЦБ.

Видимо, несовершенна сама 
система мониторинга деятель-
ности банков, коль скоро она не 
выполняет прогностической фун-
кции, в результате чего ЦБ вы-
нужден «бить по хвостам».

В этой связи хочется немнож-
ко «оправдать» владельцев тех 
банков, которые начали, особен-
но в последние три года, выводить 
активы, потому что их к этому за-
частую принуждают. Банковская 
сфера находилась под жестким 
прессом Центробанка. С одной 
стороны, ЦБ слегка передавил 
банки, заставляя их пойти на пра-
вонарушения. С другой стороны, 
конкретных инструментов у регу-
лятора, наверное, не было, чтобы 
отследить все операции, которые 

проводили недобросовестные 
банки. Но тех, кто выводил круп-
ные суммы денег, их, может быть, 
5—6. А ведь лишились лицензий 
более 380 банков.

Для того чтобы закрыть дыры в 
капитале банков «Открытие» и 
Бинбанк, ЦБ понадобится влить в 
них почти триллион рублей. Не 
лучше ли дать им умереть?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Конечно, плохо, 
что мы такие большие деньги тра-
тим на санацию. Но в сложившей-
ся ситуации — это вынужденная 
мера. Банковские структуры дей-
ствуют на рынке не изолированно. 
Если бы ЦБ не поддержал эти бан-
ки, то мы бы сегодня наблюдали 
крах не одного десятка из остав-
шихся кредитных организаций.

Банки обслуживают сотни ты-
сяч предприятий и индивидуаль-
ных предпринимателей, десятки 
тысяч простых граждан. ЦБ не мог 
поступить иначе: выбрать из двух 
зол наименьшее. Но в основе ле-
жит несовершенная система мо-
ниторинга банковской деятель-
ности. И это уже задача ЦБ.

Триллион под подушкой
Появились серийные вкладчики. 
Банки привлекают большими 
процентами, потом рушатся, 
вкладчики получают от Агентст-
ва по страхованию вкладов сред-
ства с процентами, перекладыва-
ют их в другой гибнущий банк. 
Может быть, надо изменить уро-
вень компенсации вкладов?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Ваша правда, у 
нас появились профессиональ-
ные вкладчики, но их действия — в 
рамках действующего законода-
тельства. АСВ давно понимает та-
кую игру и начинает, если не еще 

начал, действовать против таких 
вкладчиков. Например, обсужда-
ется предложение об ограниче-
нии количества раз, когда вклад-
чики смогут обращаться за ком-
пенсацией.

Однако снижать предельный 
размер компенсации не стоит. Бо-
рясь таким образом с профессио-
нальными вкладчиками, мы мо-
жем нанести весомый ущерб 
остальным 90 процентам вклад-
чиков. 1,4 миллиона рублей — нор-
мальная сумма для того, чтобы 
люди не прекратили нести деньги 
в кредитные организации.

И так, по разным оценкам, на-
селение в подушках и стеклян-
ных банках хранит около 30 
триллионов рублей, которые не 
работают в экономике. Мы же не 
хотим, чтобы количество «нера-
ботающих» денег еще увеличи-
лось .  Последствия от  этого 

страшнее, чем выплаты вкладчи-
кам погоревших банков.

Может регулятор использовать 
какие-то инструменты поддер-
жки, помимо санации?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Мог бы, но се-
рьезных предложений по объеди-
нению банков крупных и мелких, 
такой кропотливой работы, когда 
нужно было оказать поддержку 
банкам, не было. Когда банки еще 
не попали в критическое положе-
ние, можно было поддержать их 
разными инструментами, в том 
числе кредитами ЦБ. Сделано это-
го не было. Результат мы наблюда-
ем: под лозунгом «Очистим бан-
ковскую систему от воров и недо-
бросовестных банкиров» факти-
чески активную кредитную рабо-
ту проводят топ-14 банков, 
остальные занимаются поддер-
жкой индивидуальных предпри-
нимателей и потребкооперации в 
лучшем случае.

Фактически произошло огосу-
дарствление банковской систе-
мы. Около 80 процентов кредитов 
выдают крупнейшие банки с госу-
частием, а их доля в объеме кор-
поративных кредитов еще боль-
ше. Но ведь монополия неизбежно 
порождает тенденции к застою. 
Нужна другая политика ЦБ, что-
бы спасти хотя бы оставшиеся 
банки.

Есть экономисты и практикую-
щие специалисты, которые счита-
ют, что России достаточно и 10 бан-
ков с филиалами. Я же разделяю 
точку зрения, что мы, наоборот, 
фактически оголили экономику 
регионов, ликвидировав или свои-
ми действиями закрыв большинст-
во региональных банков. В резуль-
тате у нас прекращается конкурен-
ция в банковской сфере, появляет-
ся государственный монополизм, 
который не приводит к снижению 
процентных ставок и увеличению 
количества банковских услуг. От-
сутствие конкуренции — большая 
беда любой сферы экономики, а 
финансовой тем более.

Экономика пока выживает
Сегодня кредитные организации 
используют в лучшем случае 
пару десятков инструментов, тог-
да как на Западе их многократно 
больше. В чем причина?
МИХАИЛ ЭСКИНДАРОВ: Во-первых, за 
плечами у нас всего 25 лет форми-
рования рыночной системы хо-
зяйства. Только с начала 2000-х гг. 
мы перешли к более-менее си-
стемному строительству совре-
менной экономической структу-
ры. Это очень маленький срок. Те 
финансовые инструменты, кото-
рые используются в высокоразви-
тых экономиках, стали результа-
том длительного пути эволюции. 
Попытки их немедленной «пере-
садки» в нашу систему не всегда 
оправданы.

Во-вторых, нынешнее состоя-
ние экономики далеко не удовлет-
ворительное. У нас только-только 
наметились отдельные «ростки» 
выхода из стагнации. В этих усло-
виях ставят перед собой задачу не 
развивать финансовый инстру-
ментарий, а просто выжить. Будет 
расти экономика, будет расши-
ряться финансовый инструмента-
рий. А за счет чего она начнет ра-
сти, пока трудно сказать.

Экономика все-таки начала вос-
станавливаться. Устойчивое это 
оживление?
М И Х А И Л  Э С К И Н Д А Р О В :  Некоторое 
оживление наметилось. Но устой-
чивым его назвать трудно. За пер-
вое полугодие этого года прирост 
ВВП страны составил 1,5 процента 
по сравнению с первым полугоди-
ем 2016-го .  По итогам года 
минэконом развития ожидает при-
рост на 2,1 процента. Но в 2015—
2016 гг. ВВП сократился на 3,9 
процента по сравнению с 2014-м. 
Это значит, что в этом году наш 
ВВП окажется всего лишь на уров-
не 2012 года. При этом реально 
располагаемые денежные доходы 
населения будут на уровне 2011 
года. Если мы будем расти теми 
темпами, которые закладывает 
минэкономразвития в своем про-
гнозе до 2020 года, о переходе к 
устойчивому развитию говорить 
трудно. В принятых в начале 2013 
года Основных направлениях дея-
тельности правительства отмеча-
лось, что для устойчивого разви-
тия нам необходим годовой при-
рост ВВП темпами не ниже 5 про-
центов, а 2—3 — это критический 
уровень, при котором невозможно 
обеспечить баланс экономиче-
ских и социальных показателей. 
Однако в базовом варианте про-
гноза минэкономразвития даже на 
2020 год прирост ВВП намечен 
лишь в 2,3 процента, а в целевом — 
3,1. Такие темпы устойчивого раз-
вития не гарантируют.

Михаил Эскиндаров: Отсутствие 
конкуренции — беда любой сферы 
экономики, а финансовой тем 
более.

Акцент

 Под лозунгом «Очистим бан-
ковскую систему от воров» 
активную кредитную работу 
проводит лишь топ-14 банков

ВЫПУСКНИКА ОБЯЖУТ ОТРАБОТАТЬ НЕ МЕНЬШЕ ТРЕХ ЛЕТ В СВОЕМ РЕГИОНЕ

В 2018 ГОДУ ПРАВИЛА ДЛЯ ЦЕЛЕВИКОВ СТАНУТ СТРОЖЕ
Ректор РУДН Владимир Филиппов недавно рас-
сказал, что на международных конференциях 
встречает от силы десяток своих коллег из Рос-
сии. Остальные либо не знают иностранный 
язык, либо им не о чем говорить на научных 
конференциях. Вы в десятку входите?
Эскиндаров | Я четыре года работал за грани-

цей, а там без языка делать нечего. Ни на рус-

ском, ни на черкесском там не поговоришь. В по-

следнее время идет обновление ректорского 

корпуса, уходят люди, которые начинали свою 

карьеру еще в советские времена, когда не было 

насущной потребности знать иностранные язы-

ки и выезжать за границу. На их место приходят 

молодые, подготовленные и прошедшие стажи-

ровку в западных вузах. Так что языковой про-

блемы, думаю, больше не будет. Всем ректорам 

надо знать, в первую очередь, английский язык.

ЕГЭ открыл двери столичных вузов для абитури-

ентов из глубинки. Сколько приезжих ребят у вас 

и возвращаются ли они потом в свои регионы?

Эскиндаров | На Москву и Московскую об-

ласть в бакалавриате приходится примерно 65 

процентов, в магистратуре соотношение 50 на 

50. Так получилось, что лучшие вузы страны на-

ходятся в нескольких крупных городах — Мо-

скве, Санкт-Петербурге, Томске, Красноярске, 

Новосибирске. Выпускники школ хотят посту-

пать именно в них и стремятся всеми правдами 

и неправдами попасть в число студентов. Кон-

курс даже на платные отделения в этих вузах 

значительно выше, чем на бюджетные места в 

других вузах.  Но обвинять молодежь, которая 

хочет получить хорошее образование, я бы не 

стал. Надо активнее поддерживать местные 

вузы и некоторые шаги в этом направлении де-

лаются.

Но можно создать достойные условия в регио-
нах, и молодежь будет возвращаться...
Эскиндаров | Многое зависит не только от того, 

какие у них будут бытовые и карьерные условия 

непосредственно к их возвращению, но и от 

того, какое место они займут в перспективных 

программах развития своего региона. Если руко-

водители региона могут раскрыть выпускникам 

эти перспективы, то убежден: значительная 

часть из них вернется, чтобы включиться в эту 

работу. Многие выпускники, вернувшись домой, 

благодаря полученным знаниям заняли превос-

ходные стартовые позиции в начале карьеры и 

сегодня находятся на руководящих должностях 

как в крупном региональном бизнесе, так и в ре-

гиональных органах власти.

Вузы обязаны взять до 10 процентов льготни-
ков. Как правило, средний балл ЕГЭ у них значи-
тельно ниже, чем у остальных, и в первую же 
сессию многих отчисляют. Может, надо сначала 
доучивать их на подготовительных отделениях?

Эскиндаров | Мы в этом году приняли 140 

льготников. Вся квота была заполнена. Нам при-

ходится доучивать слабых студентов уже на 

первом курсе. Проблема не только в слабых 

знаниях. Многие из льготников относятся к уче-

бе в вузе потребительски, рассуждая: вы меня 

приняли, выгнать за «двойки» не сможете, учи-

те, как хотите.  С целевиками мы решили во-

прос, ужесточив к ним требования. Чтобы по-

ступать к нам, целевики должны иметь по про-

фильному предмету — математике, обществоз-

нанию или истории — не ниже 65 баллов. Со сле-

дующего года, думаю, правила для целевиков 

станут еще строже. В Госдуму внесен законо-

проект, который предусматривает ответствен-

ность работодателя и студента-целевика. Вы-

пускник будет обязан отработать не меньше 

трех лет в своем регионе.

В программе повышения конкурентоспособно-
сти участвует 21 университет. Перед ними стоит 
задача попасть к 2020 году в топ-100 ведущих 
рейтингов. С предметными рейтингами дело у 
нас обстоит неплохо. Но есть ли шансы попасть 
в общие университетские?
Эскиндаров | Шансы есть, но они очень малы. 

Вот почему: перед нашими вузами такая зада-

ча раньше никогда не стояла, они к ней были 

не готовы, у нас не было и нет исторического 

стремления попасть в рейтинги. Еще одна при-

чина: в этих рейтингах совсем не те требова-

ния, которые наши вузы предъявляли сами 

себе — публикация в международных журна-

лах, наличие лауреатов Нобелевской премии. 

Между прочим, в Нобелевском комитете нас 

как прижимали в советское время, так и сей-

час прижимают. Разрабатываем новую идею 

мы, а премии получают те, кто идет следом за 

нами. И главное, вузы, которые сейчас в топ-

100 международных рейтингов, совсем не со-

бираются покидать эту сотню.

Мне кажется, увлечение рейтингами перехо-

дит в болезненную гонку. Давайте посмотрим 

на Германию — развитая страна с огромным по-

тенциалом. Немцы ни в какие рейтинги не торо-

пятся, не тратят на это государственные день-

ги. Они считают, что у их вузов свои задачи, они 

подчиняются прежде всего национальным ин-

тересам.

Скоро появится еще один международный рей-
тинг со штаб-квартирой в России. Там будут 
другие критерии?
Эскиндаров | Там будет, по-моему, больше 30 

показателей, в том числе социальная ответст-

венность вузов в регионах. Нам надо уделить в 

первую очередь внимание этим критериям, не 

отвергая при этом и западные рейтинги.

Беседовала Ирина Ивойлова

МЫ ИЩЕМ ТАЛАНТЫ 

Финансовый университет совместно с «РГ» в одиннадцатый раз проводит 
Всероссийскую олимпиаду «Миссия выполнима. Твое призвание — финан-
сист!». Каковы особенности олимпиады этого года?
Эскиндаров | Олимпиада значительно расширилась. Если раньше мы проводи-

ли конкурс только по экономике, то сегодня уже по пяти предметам. Наряду с 

экономикой это математика, обществознание, история и информатика. Побе-

дители олимпиады получат стопроцентную скидку на обучение, а победители и 

призеры по обществознанию, экономике и математике будут зачислены в рам-

ках бюджетных мест. Новация этой олимпиады в том, что очный этап пройдет в 

большинстве наших многочисленных региональных филиалов. Если раньше 

школьникам надо было ехать в Москву, тратить на это деньги и время, то теперь в 

этом нет необходимости.

Когда вы объявили конкурс, какая основная задача была? Поменялась ли 
она за эти годы?
Эскиндаров | Конечно, как и любой другой вуз, мы ищем таланты. И не только в 

Москве, но и в других регионах. От решения этой задачи мы не откажемся. Попу-

лярность олимпиады возрастает — за эти годы число участников олимпиады 

многократно выросло. Если на первые олимпиады приходило 600—700 чело-

век, то в прошлом году их было уже 20 тысяч. Думаю, в этом году конкурсантов 

будет еще больше, так как мы расширили круг дисциплин.

Наша олимпиада хорошо выполняет свою задачу. Огромное количество моло-

дых людей, которые по итогам олимпиад поступили в Финансовый университет, 

успешно учатся или уже завершили обучение. Мы периодически анализируем 

их успехи — еще не было ни одного человека, который бы подвел нас — поступил 

после олимпиады и не сумел одолеть учебную программу университета. И
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Ознакомиться с проектом технической документации на агро-
химикат почвогрунт «ЗЕЛЕНЫЙ ГОРОД», заказчик Общество с 
ограниченной ответственностью «ЭКО-ИЗЫСКАНИЯ», для вы-
явления общественного мнения можно будет по адресу: 601390, 
Россия, д. Вяткино Судогодского района Владимирской области, 
ул. Прянишникова, д. 2, к. 401, ФГБНУ ВНИИОУ, в период с 
21.11.2017 по 21.12.2017 г. в рабочее время с 9.00 до 18.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Ангарская нефтехимическая компания» 
предварительно объявляет о реализации следующих объектов недвижи-
мого имущества, принадлежащих АО «АНХК» на праве собственности:

1. База отдыха «Сосновый бор», в том числе:
1.1. Нежилое здание — дом отдыха — двухэтажное, смешанной кон-

струкции (панельно-брусовое), назначение: нежилое здание, двухэтаж-
ное (подземных этажей — 0) общей площадью 1142,5 кв. м, лит. А.

Адрес (местоположение): Иркутская область, Усольский район, 
д. Старая Ясачная, база отдыха «Сосновый бор», комплекс строений № 1, 
строение 1/1.

Кадастровый номер: 38:16:000088:1077.
1.2. Нежилое здание — директорский домик — двухэтажное, брусо-

вое, назначение: нежилое здание общей площадью 139,92 кв. м, лит. Е.
Адрес (местоположение): Иркутская область, Усольский район, 

д. Старая Ясачная, база отдыха «Сосновый бор», комплекс строений № 1, 
строение 1/2.

Кадастровый номер: 38:16:000088:1075.
1.3. Баня — одноэтажное, брусовое здание, назначение: нежилое зда-

ние общей площадью 24,60 кв. м.
Адрес (местоположение): Иркутская область, Усольский район, 

д. Старая Ясачная, база отдыха «Сосновый бор», комплекс строений № 1, 
строение 1/3.

Кадастровый номер: 38:16:000088:1078.
1.4. Нежилое здание — столярка — одноэтажное, брусовое, назначе-

ние: нежилое, общей площадью 35,10 кв. м, лит. И.
Адрес (местоположение): Иркутская область, Усольский район, 

д. Старая Ясачная, база отдыха «Сосновый бор», комплекс строений № 1, 
строение 1/5.

Кадастровый номер: 38:16:000088:1080.
1.5. Нежилое здание — столовая — брусовое, одноэтажное, назначе-

ние: нежилое здание общей площадью 193,31 кв. м, лит. Ж.
Адрес (местоположение): Иркутская область, Усольский район, 

д. Старая Ясачная, база отдыха «Сосновый бор», комплекс строений № 1, 
строение 1/6.

Кадастровый номер: 38:16:000088:1074.
1.6. Нежилое здание — котельная — одноэтажное, кирпичное, назна-

чение: нежилое здание общей площадью 140,30 кв. м, лит. М.
Адрес (местоположение): Иркутская область, Усольский район, 

д. Старая Ясачная, база отдыха «Сосновый бор», комплекс строений № 1, 
строение 1/7.

Кадастровый номер: 38:16:000088:1073.
1.7. Нежилое здание — гараж — кирпичное, одноэтажное, назначе-

ние: нежилое здание общей площадью 171,80 кв. м, лит. В.
Адрес (местоположение): Иркутская область, Усольский район, 

д. Старая Ясачная, база отдыха «Сосновый бор», комплекс строений № 1, 
строение 1/8.

Кадастровый номер: 38:16:000088:1079.
1.8. Здание — теплица — одноэтажное, в металлическом исполнении, 

остекленное, назначение: нежилое здание общей площадью 251,20 кв. м, 
лит. З.

Адрес (местоположение): Иркутская область, Усольский район, 
д. Старая Ясачная, база отдыха «Сосновый бор», комплекс строений № 1, 
строение 1/9.

Кадастровый номер: 38:16:000088:1076.
Начальная цена лота — 23 270 000,00 рублей.
2. Административно-хозяйственный комплекс, в том числе:
2.1. Административный корпус, назначение: нежилое, двухэтажное 

общей площадью 993,4 кв. м, инв. № 1701, лит. А.
Адрес (местоположение): Иркутская область, г. Ангарск, квартал 33, 

д. 13.
Кадастровый номер: 38:26:000000:2508.
2.2. Гараж, назначение: нежилое, одноэтажное общей площадью 

185,8 кв. м, инв. № 252, лит. Б.
Адрес (местоположение): Иркутская область, г. Ангарск, квартал 33, 

строение 13/1.
Кадастровый номер: 38:26:040101:628.
2.3. Хозяйственный блок, назначение: нежилое, одноэтажное общей 

площадью 115,7 кв. м, инв. № 1658, лит. В.
Адрес (местоположение): Иркутская область, г. Ангарск, квартал 33, 

строение 13/2.
Кадастровый номер: 38:26:000000:510.
Начальная цена лота — 19 724 800,00 рублей.
Способ проведения тендера: открытый тендер с онлайн-подачей 

ценовых предложений (на повышение) в электронной форме.
Место проведения тендера: электронная торговая площадка ЗАО 

«ТЭК-Торг», секция «Продажа имущества», http://sale.tektorg.ru/ru/
procedures.

Требования к потенциальным участникам тендера: к участию 
в тендере допускается претендент, соответствующий на момент подачи 
заявки следующим требованиям:

— непроведение ликвидации претендента — юридического лица, не-
проведение в отношении претендента процедур, применяемых в делах 
о банкротстве, отсутствие решения арбитражного суда о признании пре-
тендента несостоятельным (банкротом) и об открытии конкурсного про-
изводства;

— деятельность претендента не приостановлена в порядке, предусмо-
тренном Кодексом Российской Федерации об административных право-
нарушениях;

— отсутствует вступившее в законную силу решение суда о дисква-
лификации руководителя претендента — юридического лица о лишении 
права заниматься предпринимательской деятельностью — в отношении 
претендента — физического лица.

Статус участника тендера приобретает претендент, допущенный к уча-
стию в тендере.

О дате и времени проведения тендера будет сообщено дополни-
тельно.

Настоящее информационное сообщение не является офертой или пу-
бличной офертой.

По всем интересующим вопросам просим обращаться:
Малаханова Ольга Николаевна, +7 (3955) 57-83-51, MalakhanovaON@

anhk.rosneft.ru 
Ложкин Владимир Дмитриевич, +7 (3955) 57-65-34, LozhkinVD@

anhk.rosneft.ru 
Юдников Сергей Владимирович, +7 (3955) 57-57-61, YudnikovSV@

anhk.rosneft.ru
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ

АО «Барнаульская ТЭЦ-3» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме представления замечаний и предложений) 
проекта технического задания оценки воздействия на окружаю-
щую среду, материалов предварительной экологической оценки и 
обосновывающей документации по объекту: проект технической 
документации «Технологический регламент «Материал золошла-
ковый, для рекультивации, получаемый в результате деятельности 
АО «Барнаульская ТЭЦ-3». 

Название намечаемой деятельности: производство продукта 
«Материал золошлаковый, для рекультивации, получаемый в ре-
зультате деятельности АО «Барнаульская ТЭЦ-3». 

Цели намечаемой деятельности: производство продукта «Мате-
риал золошлаковый, для рекультивации, получаемый в результате 
деятельности АО «Барнаульская ТЭЦ-3». 

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал АО 
«Барнаульская ТЭЦ-3» расположен на земельных участках с када-
стровыми номерами: 22:63:010105:3, 22:61:010101:77 в г.Барна-
ул. 

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: АО 
«Барнаульская ТЭЦ-3», 656037, Алтайский край, г.Барнаул, 
ул.Бриллиантовая, 2. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду –IV кв. 2017 г. — I кв. 2018 г. 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: комитет по энергоресурсам и газификации города Барнаула. 

Форма общественных обсуждений: представление замечаний и 
предложений. 

Форма предоставления замечаний и предложений: в письмен-
ной форме. 

Ознакомиться с проектом технического задания на разработку 
оценки воздействия на окружающую среду,  материалами предва-
рительной экологической оценки и обосновывающей документа-
цией можно:

интернет-сайт администрации г.Барнаула в течение 30 дней со 
дня опубликования объявления. 

В информационном терминале, расположенном в холле здания 
администрации г.Барнаул по адресу: 656043, г.Барнаул, ул.Гоголя, 
48.

На бумажном носителе вышеуказанная документация доступна 
для ознакомления по адресу: г.Барнаул, ул.Трактовая, 7, АО «Бар-
наульская ТЭЦ-3».

Замечания и предложения принимаются в письменном виде на 
почтовый адрес: 656043, г.Барнаул, ул.Гоголя, 48 (комитет по энер-
горесурсам и газификации города Барнаула). 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ТЕАТР В «Гоголь-центре» показали новаторского «Шекспира»

Черный танец
Алена Карась

Д
аже если бы московский 
«Гоголь-центр» существо-
вал в привычном режиме, 

выпуск спектакля по произведе-
ниям Шекспира все равно был 
бы событием экстраординар-
ным. А тем более в нынешней си-
туации, когда труппа работает 
без худрука. А тем более — когда 
спектакль сделан средствами 
современной хореографии, с ко-
торой актеры хоть и сталкива-
лись, но профессионально ей не 
обучались.

Хореограф Иван Естегнеев и 
режиссер Евгений Кулагин вме-
сте с актерами придумали но-
вый язык для трагедий Шекспи-
ра. Телесные формулы боли, 
горя, удушья, отчаяния, тира-

нии, любви, ревности, насилия, 
власти, гибели, ярости, умира-
ния и еще множества других со-
стояний, которые так неповто-
римо выразил в своем поэтиче-
ском мире Шекспир, в спекта-
кле «Гоголь-центра» обретают 
такую чувственную силу, кото-
рая становится новым ключом к 
хрестоматийным текстам.

Сама идея сделать тексты 
Шекспира средствами пластики 
не нова, но кажется, именно се-
годня она обрела особую фило-
софскую убедительность. Об-
ветшалость языка, невозмож-
ность с помощью любого пере-
в о да  п ер е дат ь  в с ю  м о щ ь  и 
ярость шекспировской словот-
ворческой революции подтол-
кнула создателей этого спекта-
кля к такому необычному экспе-

рименту. Почти год пробовали 
они на вкус архетипы и настрое-
ния шекспировских пьес, погру-
жаясь в недра его поэтической 
лаборатории.

Художник Ксения Перетру-
хина с ее особой чувствительно-
стью к уникальным законам 
игры, создала монохромное чер-
ное пространство, которое, тем 
не менее, отважно творит собст-

венную хореографию — то есть 
ритм. Зашитая в черный каби-
нет сцена слева возвышается 
покатым помостом, если хотите 
— горой. Эта гора позволяет пре-
одолевать гравитацию, отчаян-
ную силу земного притяжения, 
как магнит втягивает человече-
ские тела вверх, заставляя их ка-
титься вверх, исчезать в ее пуга-
ющих недрах.

Одержимый болью, начинен-
ный памятью о травмах совре-
менный человек вырывается из 
плена слов с помощью некон-
тролируемых телесных жестов. 
Самый яркий из таких этюдов 
создан выдающимся актером 
Одином Байроном, который, 
кстати, сыграл Гамлета в ди-
пломном спектакле Марины 
Брусникиной в Школе-студии 
МХАТ. Там его легкий, едва за-
метный американский акцент 
становился ярчайшим средст-
вом остранения, без которого 
невозможно никакое свежее 
восприятие искусства. Здесь 
остраняющим эффектом стано-
вится его пластика, буквально 
выворачивающая наружу все 
гамлетовское — безумие, потря-
сение, боль, его игру в парадок-
сы, его трикстерское юродство, 
его «молчание», в которое он 
уходит, так и не сумев выразить 
в словах все, что постиг.

Этот «гамлетовский» аффект, 
невозможность выразить в сло-
ве новый опыт, который обру-
шился на него всей своей тьмой, 
стал законом и для других персо-

нажей и образов этого черного в 
буквальном и переносном смы-
сле спектакля. Не случайно на-
чинает его некий персонаж, 
больше всего созвучный Кали-
бану (Евгений Сангаджиев). Он 
выбрасывает в микрофон слова, 
которые скорее всего звучат как 
некий архаичный или дадаист-
ский лепет, как глоссолалия, как 
шепоты и крики, как шум и 
ярость. Существо, затерянное 
между природой и цивилиза-
цией, в космосе, где человеку 
только предстоит родиться.

Там же, кажется, живут и все 
остальные персонажи. И страш-
ная Гертруда-Геката, порождаю-
щая все новые и новые тела, и 
игривые эльфы лесов. И леди 
Макбет, чья ворожба больше 
связана с  деревьями,  чем с 
людьми. И Офелия, плывущая в 
реке рук как большая и таинст-
венная рыба.

Страшный мир расчелове-
ченной природы сотрясаем 
спазмами власти, насилия, вой-
ны. Джульетту сметают орды не-
нависти, а Гамлет исчезает в 
щели горы, почти незаметно для 
глаза.

Одним из спектаклей Седь-
мой студии, а потом Гоголь-цен-
т р а  ста л и  « М ета м о р ф о з ы » 
французского режиссера Доме-
ника Бобе по текстам Овидия, 
которого больше всех любил 
Шекспир. Пластический и му-
зыкальный образы нынешнего 
спектакля (музыку специально 
для него написал французский 
композитор Anthony Rouchier 
A.P.P.A.R.T) транслируют идею 
метаморфозы: человеческие су-
щества превращаются в природ-
ные, космос — в хаос.

В финале все это черное про-
странство вдруг покрывает ог-
ромный золотой занавес. И са-
мое трудное разгадать — это по-
кров надежды или посмертной 
позолоты. 

МУЗЫКА

Легендарный
английский
музыкант
Крис Ри
представил 
в Москве
новый альбом

ДОРОЖНЫЕ 
РАБОТЫ

Александр Алексеев

ГИТАРИСТ, романтичный певец 
с узнаваемым хрипловатым го-
лосом, автор и исполнитель ду-
шераздирающих приблюзован-
ных песен — Road To Hell, 
Josephine и пары десятков дру-
гих хитов, Крис Ри не выпускал 
новых альбомов шесть лет. Те-
перь он вновь решил выйти на 
большую дорогу — и название но-
вого альбома, который он прие-
хал представлять в новом миро-
вом турне, The Road Songs For 
Lovers как раз и переводится: 
«Дорожные песни для влюблен-
ных».

Неулыбчивый седобородый 
Крис Ри, будто вождь непокор-
ного племени аборигенов рока, 
уверенно занял место во главе 
своего небольшого музыкально-
го войска: второй гитарист, ба-
сист, клавишник, барабанщик. 
Ри по-хорошему старомоден: он 
не поддается модным веяниям, 
не приемлет компьютерную об-
работку звука, не стремится 
быть оригинальным любой це-
ной. 

Его тембры и приемы игры 
узнаваемы и неизменны: все и 
сейчас звучит почти как на глав-
ном альбоме конца 80-х, Road To 
Hell.

В московском «Крокусе» слу-
чился аншлаг. Кто-то из зрителей 
— от 14 до 75 лет — пришел, чтобы 
послушать красивые мелодии 
Looking For The Summer, посвя-
щенную дочери Josephine, и On 
The Beach ; другие — чтобы на-
сладиться отменной техникой 
гитарной игры. Но явно не толь-
ко в музыке дело: зрителей при-
влекает тепло и оптимизм Криса 
Ри, много лет героически боров-
шегося с онкологическим забо-
леванием, которое стоило ему 
многих серьезных операций. 

Лет десять назад Ри решил иг-
рать только то, что ему самому 
нравится больше всего — то есть 
настоящий корневой американ-
ский блюз. 

Записал несколько альбомов 
в разных блюзовых стилях, но, в 
конце концов, снова стал играть 
свои хиты в «восьмидесятниче-
ском» звуке.

В этот вечер голос Криса Ри 
немного сел и казался чуть под-
уставшим. Зато играл он от 
души. 

Использовал новые гитар-
ные примочки, а Road To Hell 
начал с того, что проверил, на-
сколько яростно и «по-полу-
ночному» рычат гитарные стру-
ны. Затем перешел к главной 
теме, сопровождаемой только с 
тихим и тревожным фоном кла-
вишных. А после нескольких 
дрожащих и мистических ги-
тарных разрядов — ко второй 
части знаменитой песни — соб-
ственно той, которую вот уже 
почти 30 лет неустанно крутят 
радиостанции всего мира. В 
Road To Hell Rart II на первый 
план клавишные вышли уже во 
всем своем апокалиптическом 
неистовстве. Вся Road To Hell 
растянулась в итоге на восемь с 
половиной минут.

Альбомы и синглы Криса Ри 
в 80-е и 90-е часто попадали в 
списки бестселлеров. Конечно, 
и новый альбом Криса Ри The 
Road Songs For Lovers слушате-
ли тоже быстро раскупят — и не 
разочаруются. Новые песни, 
прозвучавшие в Москве — Two 
Lost Souls, Nothing Left Behind, 
— погружение в освежающие пу-
чины южного блюза; все того 
же, хорошо знакомого, слегка 
приправленного полуденными, 
расслабленными интонациями 
кантри.

Только в «РГ» Юлия Лежнева даст сольный концерт в рамках 
культурного форума в Санкт-Петербурге

Зыбкое сердце
Владимир Дудин

О
дним из ярких собы-
тий программы Куль-
турного форума, ко-
торый 16 ноября на-
чинает работу в Пе-

тербурге, станет сольный кон-
церт сопрано Юлии Лежневой. 
27-летняя «русская Чечилия Бар-
толи» — виртуоз, настоящая евро-
пейская звезда, редкая для Рос-
сии исполнительница барочной 
музыки. В день открытия форума 
в Академической капелле она вы-
ступит с барочным ансамблем La 
Voce Strumentale под руководст-
вом скрипача и контратенора 
Дмитрия Синьковского. Накану-
не Юлия Лежнева рассказала 
«РГ» о своем музыкальном опыте 
и мечтах.

Вас воспринимают в Европе как 
абсолютное вокальное чудо — и 
вы часто там выступаете. Но вот 
в России вы бываете очень ред-
ко.
ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Да, но я все время 
ощущаю связь с Россией и всег-
да помню о том месте, где я ро-
дилась. Так получилось, что с 
тех пор как мы уехали из Южно-
Сахалинска, а мне было тогда 
семь лет, я ни разу больше там 
не бывала. Но у меня какое-то 
святое, животрепещущее чувст-
во к острову Сахалин. Двор, 
школа, мои друзья, песочница, 
походы в музыкальную школу — 
все это мне помнится. И к Мо-
скве я испытываю очень теплые 
чувства — как к родине моего 
профессионального становле-
ния. Именно в Москве, лет в 
шестнадцать, когда я училась на 
2-3 курсах колледжа, я поняла, 
что пение — это что-то особен-
ное. И, конечно, я помню свой 
любимый Лениногорск в Татар-
стане, откуда родом моя мама и 
куда я приезжала на летние ка-
никулы каждый год.

Вы говорили о своей мечте 
спеть в Южно-Сахалинске. Там 
готовы вас принять?
ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Конечно! Я очень 
надеюсь соединить это высту-
пление со своим азиатским тур-
не, ведь оттуда очень близко до 
Японии, где я выступала уже не-
сколько раз (в прошлом году, на-
пример, в опере «Дон Жуан» 
Моцарта на гастролях Королев-
ского театра Ковент-Гарден).

Вы сегодня владеете огромней-
шим репертуаром западноевро-
пейской духовной музыки. Но 
русскую духовную музыку не 
поете. Есть причина?

ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Я мечтаю это петь. 
Все духовное мне очень интере-
сно. И я очень часто ловлю себя 
на мысли, что скучаю по време-
нам своего первого европейско-
го ангажемента, когда мне было 
восемнадцать лет и меня при-
гласил дирижер Марк Минков-
ски. Благодаря Марку я попала и 
в Зальцбург. Признаюсь, мне 
было тогда еще очень некомфор-
тно петь соло: чувствовалось, 
что сзади меня не стоит хор. В 
детстве я пела в хоре в москов-
ской школе им. А. Гречанинова в 
ансамбле «Лествица», под руко-
водством Беллы Дерениковны 
Эбре. Именно там мы исполняли 
много русской духовной музы-
ки: Бортнянского, Березовского 
и других. 

Что вам самой дает исполнение 
духовной музыки? Вы так ясно, 
светло, легко и идеально точно 
выпеваете латинские тексты.
ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Мне кажется, что не 
только духовная, но и любая 
академическая музыка способ-
на одухотворять. Если даже вы 
не церковный, не очень верую-
щий человек, через музыку все 
равно можно быть ближе к Богу. 
Мне с юных лет очень нравился 
Бах, и я нескончаемое количе-
ство раз переслушивала его за-
писи, жила этим, у меня даже 
возникали видения. Мне было 
так хорошо, я чувствовала себя 
в этой музыке, как дома. И мне 
кажется, что духовная музыка 
приносит одухотворение любо-
му — как молитва. 

Когда певцы поют Верди, они 
имеют дело с хорошо извест-
ным материалом, и у них нет 
необходимости просиживать в 
архивах. А барочный певец пос-
тоянно имеет дело с новой ин-
формацией, с забытыми и неиз-
вестными ариями. Да и не вся-
кий критик напишет адекват-
ную рецензию на барочную 
«премьеру».
ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Точно. Как интере-
сно вы заметили. Что касается 
меня, то я действительно живу с 
ощущением, будто нахожусь на 
корабле и подо мною все зыбко 
— и это здорово, когда все посто-

янно меняется. Нет ощущения, 
что ты вдруг врылся в песок и 
ощутил устойчивость. Кроме 
того,  существует огромная раз-
ница между большим симфони-
ческим оркестром и оркестрами 
барочными. Старинную музыку 
каждый оркестр играет по-раз-
ному — и в силу разных инстру-
ментов самих по себе, и в силу 
разных техник (например, скри-
пичной — в Италии, Франции, 
Германии, России) — поэтому 
каждый раз получаются  абсо-
лютно разные исполнения. Я, 
например, очень счастлива, что 
приняла участие в «Реквиеме» 
Моцарта в исполнении Теодора 
Курентзиса. Это были потряса-
ющие впечатления от репети-
ций, от невероятной продуман-

ности, точности во фразировке, 
в нюансах — во всем, что касает-
ся музыки. Курентзис — это яв-
ление: очень харизматичный, 
сильный, волевой человек и ху-
д о ж н и к .  А  к а к о й  х о р 
musicAeterna, какие это замеча-
тельные люди — добрейшие, пре-
данные, работающие с полной 
самоотдачей! У них невероят-
ный руководитель Виталий По-
лонский. В каждом концерте 
этих артистов продумывается 
все, вплоть до стилизации оде-
жды музыкантов, света в зале — 
все, что создает неповторимую 
атмосферу на концертах.

А планов выступить с маэстро 
Гергиевым пока нет?
ЮЛИЯ ЛЕЖНЕВА: Мы с Михаилом Ан-
тоненко, пианистом, дириже-
ром и моим многолетним ак-
компаниатором оказались в 
прошлом году на фестивале Ме-
нухина в Гштаде, где и познако-
мились с Валерием Гергиевым 
после его великолепного кон-
церта. Я ничего особенного ска-
зать ему не смогла, была просто 
счастлива его видеть. У меня бы-
вает, когда я ничего не могу ска-
зать, язык заплетается. Мне по-
казалось, у Валерия Абисалови-
ча удивительные, добрые, очень 
проникновенные глаза и глубо-
кий взгляд. Очень надеюсь, что 
когда-нибудь у меня получится 
выступить с ним.
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Для трагедий Шекспира придумали новый язык — телесных формул.
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«ВОТ СЧАСТЬЕ! 
ВОТ ПРАВА…»
МАРК Захаров написал однажды, что больше всего его 
заботят отношения с публикой и властью. Он не лукавил, 
хотя не сказал о главном — как всякого настоящего ху-
дожника его больше всего беспокоят отношения с небе-
сами. Все ведь читали пушкинское «Из Пиндемонти» и 
точно знают, что «зависеть от царя, зависеть от народа, /
Не все ли нам равно…» Но, как говорится, знание знани-
ем, а жизнь жизнью.

Сегодня в среде художественной интеллигенции эхом 
отзываются слова Александра Калягина, председателя Со-
юза театральных деятелей России о том, что, по его мне-
нию, существует некая продуманная компания по дискре-
дитации культуры и ее деятелей. Об этом он заявил на 
чрезвычайном внеочередном заседании Секретариата 
СТД России, призвав своих коллег не политизировать си-
туацию, но разобраться в ней по существу. Он говорил от 
своего имени, но уверен: в данном случае замечательный 
артист и прирожден-
ный лидер, некогда 
удивительным обра-
зом сыгравший В.И. 
Ленина в спектакле 
О. Ефремова по пьесе 
М. Шатрова «Так по-
бедим!», выступал от 
большинства своих 
товарищей по искус-
ству. Можно, конеч-
но, не вдаваясь в под-
робности, с ходу, 
опровергнуть подоб-
ное заявление лидера 
театрального сообщества, сославшись на гипертрофиро-
ванную эмоциональную возбудимость представителей ак-
терского цеха.

Но  дело не только в так называемом «деле Серебренни-
кова», втягивающего в свою орбиту все новых «фигуран-
тов», которых до судебного приговора правильнее считать 
добропорядочными коллегами. Но и в агрессивном, на по-
верхностный взгляд искусственно нагнетаемом контексте. 
Во избежание неверных толкований скажу сразу: уверен, 
что никакой «линии Кремля» здесь нет. Пишу это, как гово-
рят дипломаты, в личном плане, высказываю свое собст-
венное суждение, которое мне кажется верным. Хотя бы 
потому, что я достаточно хорошо знаю своих уважаемых 
коллег, которые занимаются культурной политикой. Было 
бы наивно думать, что кто-то из серьезных людей во влас-
ти заинтересован в конфронтации с деятелями культуры.

Но речь не об истине, а об ощущениях деятелей культу-
ры. Вновь повторю вполне банальное, что перед законом 
все равны. Точно так же все равны и перед средствами мас-
совой информации. Но не стоит забывать — и это тоже об-
щеизвестно, — что художники, какими бы победительными 
они ни выглядели на телеэкранах, люди хрупкие, рефлек-
сирующие по поводу и без повода острее, чем прочие смер-
тные. При всей профессиональной привычке к публично-
сти, они, как правило, оберегают пространство своей част-
ной жизни — личной и творческой. Подлинные мастера 
предпочитают высказываться в своих произведениях, а не 
в популярных ток-шоу. Разумеется, всегда есть исключе-
ния, но они лишь подтверждают правила. К тому же следу-
ет помнить слова Талейрана: язык дан человеку для того, 
чтобы скрывать свои мысли.

Могут сказать, что театральное — и в целом — сообщест-
во деятелей культуры выступает в защиту своих коллег по 
чисто корпоративным соображениям. Из-за опасения, что 
каждый из них (из нас? — МШ) может оказаться на месте 
Серебренникова и его сотоварищей. Не стану отбрасывать 
этот мотив — все мы знаем, как непросто, педантично со-
блюдая действующее законодательство, сделать, порой, 
самое нехитрое дело. И как сложно создать театральный 
спектакль или кинофильм. Ведь не зря кардинал Ришелье 
вполне беззлобно утверждал: «Дайте мне шесть строчек, 
написанных рукой самого честного человека, и я найду в 
них то, за что его можно повесить». Ощущение того, что де-
ятели культуры как бы лишены права на презумпцию не-
виновности, безусловно, не прибавляет им творческого 
энтузиазма. А когда размеры заработной платы ведущих 
мастеров культуры становятся достоянием гласности и пу-
бличного обсуждения, то, естественно, у людей, чьи дохо-
ды в разы, а то и на порядок меньше, возникает твердое 
ощущение, что их кумиры нечисты на руку. Можно, конеч-
но, сказать, что во всем виноваты СМИ, но ведь кто-то, — 
использую слово М.С. Горбачева, — подбрасывает эту пер-
вичную информацию. Понятно, что по Основному Закону 
нашей страны мы живем в социальном государстве, но дав-
но уже не социалистическом. А потому «партмаксимум», 

как это ни обидно для 
кого-то, давно уже пе-
рестал быть граждан-
ской добродетелью. 
Отдельным людям 
искусства платят не-
малые деньги за их 
уникальный талант, 
за их исключитель-
ность, которая до-
ставляет радость де-
сяткам миллионов их 
почитателей. Поверь-
те, счет таким худож-
никам в нашей — как 

и в любой другой — стране идет на единицы. А многотысяч-
ный отряд работников российской культуры живет скром-
нее своих коллег из системы образования или здравоохра-
нения. И это обстоятельство должно быть в центре внима-
ния в большей степени, чем иные проблемы.

Важно понимать, что культура и люди, ее создающие, — 
вовсе не нахлебники, непонятно почему претендующие на 
народные деньги. Не разрушители нравственности, а твор-
цы, расширяющие наши представления о мире, создатели 
новых смыслов. Необходимо вывести, наконец, культуру и 
искусство из унизительного пребывания в сфере услуг, где 
она приравнена к парикмахерским и прачечным. Поверь-
те, я не имею ничего против парикмахеров и работников 
прачечных!.. Но художественное творчество влияет не на 
чистоту сорочек — оно призвано очищать человеческие 
души! Неужели так трудно уловить различие?

...Едва собрался направить эти заметки в редакцию, как 
обнаружил новое обращение Н. Поклонской по поводу 
оскорбления чувств верующих, и заявление К. Райкина о 
необоснованных проверках его театра, которые, по его 
мнению, связаны с его сравнительно недавним выступле-
нием по поводу чиновничьей цензуры. Ничего нового, но 
подумать есть о чем. 

Художники — люди 
хрупкие, рефлекси-
рующие острее, чем 
прочие смертные. 
И не учитывать 
этого нельзя

Следует помнить 
слова Талейрана: 
язык дан человеку 
для того, чтобы 
скрывать свои 
мысли

Крис Ри по-хорошему старомоден: 
он не поддается модным веяниям, 
не приемлет компьютерную обра-
ботку звука, не стремится быть 
оригинальным любой ценой...

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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СИТУАЦИЯ Президиум РАН 
выступил за сохранение 
и укрепление ВАК

Новое — враг 
привычного?

Александр Емельяненков

РУКОВОДСТВО Российской академии наук выступает за 
укрепление общественно-государственных функций  ВАК 
и намерено расширить деловое взаимодействие с государ-
ственными корпорациями и ФАНО.  

Таковы наиболее резонансные итоги состоявшегося 
вчера заседания президиума РАН. Рассмотрение еще од-
ного важного вопроса — о Прогнозе научно-технологиче-
ского развития Российской Федерации на период до 2030 
года — из предварительной повестки было исключено. Как 
пояснил президент РАН академик Александр Сергеев — 
для более тщательной проработки и согласования некото-
рых позиций, чтобы уже в таком, доработанном, виде при-
нять документ на ближайшем заседании президиума. 

А в этот раз заглавным стал доклад председателя Высшей 
аттестационной комиссии, ректора РУДН Владимира Фи-
липпова «О совершенствовании системы аттестации науч-
ных кадров в Российской Федерации». За сухим и маловы-
разительным, казалось бы, названием оказались очень вы-
разительные примеры, сопоставления и оценки, которыми 
докладчик откровенно поделился с обновленным руковод-
ством РАН. И вовсе не для того, чтобы дезавуировать крити-
ку, нередко справедливую, по поводу существующей у нас 
системы аттестации кадров или отвести какие-то упреки, 
адресованные ВАК и ее экспертным советам. 

Многоэтапная реформа, начатая в этой сфере с памят-
ного совещания в Физтехе весной 2013 года, по словам 
Владимира Филиппова, задела интересы очень разных 
лиц и общественных институтов, но в конечном итоге 
приносит позитивные плоды. Уже нет того напора желаю-
щих остепениться чиновников и госслужащих. Останов-
лены, причем во многих местах, фабрики и мастерские по 
написанию диссертаций «под ключ», развенчано и преда-
но остракизму само это понятие. 

В результате ужесточения требований во всей цепочке 
аттестации научных кадров число «липовых» диссерта-
ций — кандидатских и докторских, как и масштабы «недо-
бросовестных заимствований», а проще говоря, плагиата, 
резко сократились. Владимир Филиппов показал это на 
цифрах. Так, общее число принятых к рассмотрению дис-
сертаций за период с 2012 по 2016 год снизилось на 30 
процентов, а количество защит — в два раза. 

Наиболее показательна ситуация с работами по эконо-
мическим наукам, где было больше всего нарушений. В 
2012 году тут было защищено 432 диссертации на соиска-
ние докторской степени, а в прошлом году — всего 92. То 
есть сокращение почти в пять раз. Кандидатских диссер-
таций по экономике 
в 2012 году защище-
но 3408, в 2016 году 
— только 801. 

Приняв к сведе-
нию эти цифры и об-
щую динамику в во-
просах аттестации, 
члены президиума 
РАН выразили еди-
нодушную озабочен-
ность преждевре-
менным и поспеш-
ным, как они счита-
ют, расширением эк-
сперимента по наде-
лению вузов права-
ми самостоятельно, 
минуя ВАК, прису-
ждать ученые степе-
ни. В этом году, напомним, минобрнауки наделило таким 
правом сразу 19 вузов и 4 научные организации — помимо 
МГУ им. Ломоносова и Санкт-Петербургского госунивер-
ситета, которым такую автономию даровали в порядке эк-
сперимента еще два года назад. 

— Расширение списка учебных заведений, которым 
предоставлено такое право, кажется мне делом поспеш-
ным, — заявил на президиуме академик Валерий Козлов, 
который в течение полугода исполнял обязанности прези-
дента РАН. Государство, по его словам, не должно уходить 
из этой очень важной и чувствительной сферы деятель-
ности. А Высшая аттестационная комиссия должна сохра-
нить и упрочить свой общественно-государственный ста-
тус и свои контрольные функции. 

О солидарности с такой позицией заявили многие из-
вестные ученые, в том числе ректор МГУ. Если необдуман-
но разрушим существующую систему аттестации, то еще 
неизвестно, когда и какую взамен соберем, дал понять 
академик Садовничий и призвал коллег принять вполне 
определенное решение. 

В тот же день после доклада научного руководителя 
Российского федерального ядерного центра ВНИИ техни-
ческой физики академика Георгия Рыкованова члены пре-
зидиума РАН высказались за подготовку трехстороннего 
меморандума Российской академии наук, ФАНО и корпо-
рации «Росатом» об условиях и принципах делового взаи-
модействия в проектах mega-science на территории Рос-
сии. Как ожидают, рабочий вариант такого документа мо-
жет быть подготовлен для подписания уже в декабре. 

РАКУРС Микроорганизмы способны жить на Марсе миллионы лет

Есть жизнь и при минус 145?
Аркадий Меркулов

С
пособны ли какие-то бак-
терии выдержать экстре-
мальные условия Марса? 

Такие исследования провели 
ученые биологического факуль-
тета МГУ имени М.В. Ломоносо-
ва. Для эксперимента они взяли 
бактерии, обитающие до 20 

миллионов лет в древних аркти-
ческих мерзлых породах, и по-
местили их в условия, близкие к 
марсианским. Как известно,  
средняя температура на этой 

планете составляет минус 63 
градуса С, а на полюсах опуска-
ется до минус 145 градуса С. К 
низкой температуре ученые до-
бавили еще низкое давление, а 
главное — высокую радиацию 
(100 гКр). В ходе эксперимента 
микроорганизмы показали вы-
сокую устойчивость к экстре-
мальным воздействиям, в част-
ности, довольно высокую устой-
чивость к воздействию ультра-
фиолетового излучения и радиа-
ции, а их ДНК хорошо сохраня-
ется в древних мерзлых осадоч-
ных породах в течение миллио-
нов лет. По мнению авторов ра-
боты, результаты исследования 
свидетельствуют, что микроор-
ганизмы могут вполне жить в 
марсианском грунте в состоя-
нии длительной криоконсерва-
ции. 

Интенсивность ионизирую-
щего излучения на поверхности 
Марса составляет 0,05—0,076 Гр/
год и снижается с глубиной. С 
учетом интенсивности излуче-
ния в грунте Марса полученные 
данные позволяют предполагать, 
что  в нем могли сохраниться эко-
системы в анабиотическом со-

стоянии в поверхностном слое в 
течение не менее 1,3—2 миллио-
нов лет, на глубине два метра — не 
менее 3,3 миллиона лет, на глуби-
не пять метров — не менее 20 мил-
лионов лет. 

Полученные данные также 
могут быть применены для оцен-
ки возможности обнаружения 
жизнеспособных микроорганиз-
мов на других объектах Солнеч-
ной системы и внутри малых тел 
в космическом пространстве. Ав-
торы впервые доказали возмож-
ность выживания некоторых ми-
кроорганизмов при облучении 
ионизирующей радиацией в до-
зах свыше 80 кГр. 

Работа проходила в сотрудни-
честве с учеными из Института 
космических исследований РАН, 
Физико-технического института 
имени А.Ф. Иоффе РАН, Санкт-
Петербургского политехниче-
ского университета Петра Вели-
кого, Уральского федерального 
университета и Петербургского 
института ядерной физики име-
ни Б.П. Константинова Нацио-
нального исследовательского 
центра «Курчатовский инсти-
тут».

ПРОРЫВ 

Молекулярный 
скальпель 
обещает 
революцию 
в медицине 

ПЕРЕСТАВИТЬ 
БУКВЫ

Аркадий Симонов 

ГЛАВНЫМ кандидатом на Нобе-
левскую премию по медицине 
уже несколько лет ученые назы-
вают метод редактирования ге-
нома CRISPR. Его называют мо-
лекулярный скальпель, который 
может найти в организме «непра-
вильные» мутации и вырезать их 
из ДНК. Метод сразу же был объ-
явлен прорывом, обещающим из-
бавление человека от многих ге-
нетических заболеваний. 

Однако, как почти всегда бы-
вает с громкими открытиями, все 
оказалось не так просто. Дело в 
том, что для лечения многих за-
болеваний надо изменить всего 
одну букву ДНК, а вот для такой 
ювелирной операции скальпель 
CRISPR не подходит — он режет 
слишком большие участки гено-
ма. С тем же успехом можно с по-
мощью мачете удалять бородав-
ки, говорят специалисты. И вот 
только что в самом престижном 
научном журнале Nature появи-
лось сообщение американских 
ученых о разработке принципи-
ально новых методов редактиро-
вания. Они способны переписы-
вать отдельные буквы ДНК. При-
менив их, ученые в эксперименте 
внесли необходимые исправле-
ния в эмбриональные клетки по-
чек человека и клетки рака кости, 
причем без каких-либо побочных 
эффектов. 

По оценке руководителя рабо-
ты, профессора Гарвардского 
университета Дэвида Лю новые 
способы редактирования более 
безопасны, чем CRISPR, миними-
зируют риск внедрения мутаций, 
из-за которых в «перепрошитых» 
клетках может возникнуть рак.

ПОИСК Новый 
метод лечения 
отслоения 
сетчатки глаза

ЗАПЛАТКА 
ИЗ МАГНИТА

Сергей Деменко 

ОТСЛОЕНИЕ сетчатки глаза — 
тяжелое заболевание, без хирур-
гического вмешательства приво-
дит к полной слепоте. Задача хи-
рурга — вернуть отслоившуюся 
сетчатку в исходное положение. 
Это очень сложная операция с 
применением лазера, который 
«припаивает» сетчатку к приле-
гающим тканям. И здесь главная 
проблема — как на операционном 
столе расправить сетчатку, что-
бы она плотно прилегала к тка-
ням. В тяжелых случаях это редко  
удается, и хирург раличными 
ухищрениями все же добивается 
прилегания, но и тогда далеко не 
всегда удается восстановить нор-
мальное положение сетчатки. 

Ученые МГУ и Государствен-
ного НИИ химии и технологии 
элементоорганических соедине-
ний нашли кардинальное реше-
ние проблемы. Чтобы полностью 
расправить сетчатку, а затем 
удержать ее для прижигания ла-
зером, физики предложили фик-
сировать ее с помощью  магнит-
ной «заплатки».  «Для этого с на-
ружной стороны глазного яблока 
устанавливается жгут с магнита-
ми, а в разрезы на глазном яблоке 
вводится созданная нами магнит-
ная пломба, — сказала руководи-
тель разработки Елена Крама-
ренко. — За счет взаимного притя-
жения этих систем магнитов сет-
чатка удерживается расправлен-
ной, что позволяет хирургу без 
особых проблем сделать опера-
цию по прижиганию и восстано-
вить зрение». 

Чтобы реализовать новый 
метод, ученые создали магнито-
активные эластомеры — поли-
мерные матрицы с внедренны-
ми в них магнитными частица-
ми железа и его оксидов нано-
или микроразмера. Сейчас они 
разрабатывают способ покры-
тия магнитных пломб и эласто-
мера слоем биосовместимого 
медицинского силикона, а так-
же намерены вставить «заплат-
ки» через разрез менее 1мм. 
«Кроме того, надо так подо-
брать конфигурации магнитных 
полей, чтобы наиболее точно 
позиционировать «заплатки» 
на поверхности сетчатки, что 
позволит достичь прилегания 
сетчатки даже в самых тяжелых 
случаях», — отметила Крамарен-
ко. Исследование поддержано 
грантом Российского научного 
фонда (РНФ).

ЦИФРА
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ВУЗОВ
и четыре научные организации 
наделены вслед за МГУ и Санкт-
Петербургским госуниверситетом 
правом самостоятельно, минуя 
ВАК, присуждать ученые степени

Эксперимент Поиск таинственной частицы может завершиться 
Нобелевской премией

Идет охота на призрака

Юрий Медведев 

У
ченые Института ядер-
ных исследований РАН 
намерены открыть 
окно в «новую физи-
ку». Они начали экспе-

римент по поиску «стерильных» 
нейтрино, которые еще называют 
частицами-призраками. Многие 
ученые считают, что именно из 
них состоит загадочная «темная 
материя». Как известно, на ее 
долю приходится 25—30 процен-
тов массы Вселенной. В отличие 
от обычной видимой материи —
звезд и планет, — составляющей не 
более 5 процентов массы Вселен-
ной, «темная» не испускает света, 
а потому невидима. Она проявля-
ет себя только гравитацией, удер-
живая звезды на месте и не давая 
им «разбежаться».

— Над загадкой «темной мате-
рии» вот уже несколько десяти-
летий бьются сотни лаборато-
рий мира, — говорит заместитель 
директора Института ядерных ис-
следований РАН доктор физико-
математических наук Максим Ли-
банов. — Одними из претендентов 
на разгадку являются как раз 
нейтрино, потоки которых про-
низывают космос. Эта удиви-
тельная частица — один из лиде-
ров по числу Нобелевских пре-
мий. Если знаменитый бозон 
Хиггса удостоен всего одной, то 
за нейтрино выдано уже три. И 
такое внимание не случайно: все 
развитие физики элементарных 
частиц в XX веке неразрывно 
связано с этой частицей. Не обо-
шли ее и писатели. В романе Ста-

нислава Лема «Солярис» описы-
вались «гости» — разумные суще-
ства из нейтрино.

Последняя нобелевка вручена 
в 2015 году за открытие явления 
осцилляции. Лауреаты «замахну-
лись» на один из фундаментов 
современной науки — Стандар-
тную модель, которая считается 
выдающимся достижением физи-
ки XX века. Она описывает огром-
ный мир элементарных частиц, 
предсказывает появление новых. 
В разное время физиками были 
открыты три вида нейтрино. Они 
вписывались в модель, правда, с 
условием, что ни одно не имеет 
массы. Так и считали многие 
годы, пока не было открыто явле-
ние осцилляции. Оказалось, что 
три «сестрицы» могут превра-
щаться друг в друга. А вывод из 
этого открытия стал поистине ре-
волюционным: без массы такие 
метаморфозы невозможны. В 
итоге нейтрино обрели вес.  

Почему физики заблуждались 
так долго? Работа с нейтрино — 
дело неблагодарное. Мало того 
что у них ничтожная масса, так 
она себя практически никак не 
проявляет. Вступает во взаимо-
действие, только если к нему при-

близиться почти вплотную. Поэ-
тому нейтрино может пролететь 
гигантские расстояния в сотни 
световых лет, так и оставшись не-
заметной. (Кстати, через наше 
тело в секунду проходят триллио-
ны триллионов нейтрино без вся-
кого эффекта.) 

Когда три нейтрино потяжеле-
ли, физики задумались, как впи-
сать новичков в Стандартную мо-
дель. А тут их ожидал новый сюр-
приз. Недавно в экспериментах 
появилась косвенная «улика», 
что может существовать и четвер-
тое нейтрино. Но если уже извест-
ные три пусть очень слабо, но себя 
хоть как-то проявляют, то данная 
частица  вообще не подает ника-
ких сигналов. Поэтому ее назвали 
частицей-призраком, или «сте-
рильным» нейтрино. Как искать 
то, о чем наука почти ничего не 
знает? То, что стремится остаться 
инкогнито? 

— Как ни странно, ответ подска-
зал космос, — говорит Максим Ли-
банов. — В излучении галактик 
была обнаружена странная спек-
тральная линия. Это след фотонов 
с энергией 3,55 кэВ. Но в природе 
нет веществ, атомы которых дава-
ли бы такую спектральную ли-

нию. И ученые предположили, что 
ее могло породить «стерильное» 
нейтрино. А самое главное, опре-
делена ее масса — примерно 7,1 
кэВ. (К примеру, масса протона 
почти в тысячу раз больше.) А это 
уже серьезная наводка, где искать 
частицу-призрак. 

В Институте ядерных исследо-
ваний РАН на эту энергию сейчас 
нацелены установки «Троицк-ню-
масс» и KATRIN. Максим Либанов 
подчеркивает: если стерильное 
нейтрино попадется в сети, то по-
явится шанс не только открыть 
новую частицу, но и разгадать тай-
ну «темной материи». Ведь согла-
сно теории, она может состоять 
как раз из таких частиц. Более 
того, ученые смогут в перспективе 
получить эту материю прямо в ла-
боратории. Кроме того, именно 
стерильное нейтрино поможет 

объяснить еще одну загадку Все-
ленной — ее асимметрию. Как из-
вестно, ее вещество состоит пра-
ктически только из материи и по-
чти отсутствует антиматерия. По 
мнению Либатова, открытие сте-
рильного нейтрино может приве-
сти к появлению новой физики, 
дополнению Стандартной моде-
ли, даст принципиально новые 
знания о космосе. Поток нейтрино 
несет в себе уникальную инфор-
мацию об окружающем нас мире. 
Его исследование может объя-
снить, что происходило в ранние 
стадии эволюции Вселенной, про-
цессы формирования химических 
элементов, механизм эволюции 
звезд, помочь понять проблемы 
внутреннего строения Земли.

Открытие «стерильного» нейтрино 
даст новые знания о многих 
загадках космоса. 

Эксперименты российских ученых позволят разрабатывать методы поиска жизни в космосе.    

Акцент

 Через наше тело в секунду 
проходят триллионы 
триллионов нейтрино

КСТАТИ
Очередной эксперимент по поиску «темной материи» оказался неудач-
ным. Об этом сообщили ученые Национальной ускорительной лабора-
тории Ферми (США). Они проверяли гипотезу, что «темная материя» 
состоит из особых частиц «вимпов», которые никак себя не проявля-
ют, кроме гравитации. Их пытаются найти, используя гигантские 
подземные детекторы с чистым ксеноном. За последние 20 лет ученые 
создали около дюжины таких установок, но не одна не смогла зафикси-
ровать хотя бы один надежный след «вимпов». Особые надежды возла-
гались на детектор, построенный в Италии в 2014 году. Он содержит 
3,5 тонны ксенона, что в 10 раз больше массы всех конкурентов.
Увы, результаты в очередной раз оказались нулевыми — команде из бо-
лее ста физиков из 21 страны не удалось найти никаких признаков су-
ществования «вимпов». Ученые подчеркивают, что это не ставит 
крест на подобных экспериментах. Сейчас физики проводят повтор-
ные наблюдения, которые или позволят найти «вимпы», или укажут, 
что «темная материя» имеет совершенно иную природу. 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Заказчик — Общество с ограниченной ответственностью «Аль-
тернативная Генерирующая Компания 1», далее — ООО «АГК 
-1», информирует о результатах общественных обсуждений в 
форме общественных слушаний по проектной документации, 
содержащей материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС) объекта государственной экологической 
экспертизы проектной документации «Завода по термическому 
обезвреживанию твердых коммунальных отходов мощностью не 
менее 700 000 тонн ТКО в год (Россия, Московская область)»:

— В соответствии с выводами, отраженными в протоколе 
слушаний по обсуждению проектной документации «Завода по 
термическому обезвреживанию твердых коммунальных отходов 
мощностью не менее 700 000 тонн ТКО в год (Россия, Москов-
ская область)», содержащей материалы ОВОС, общественные 
слушания признаны состоявшимися.

— Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений, документирование этих пред-
ложений в приложениях к материалам по оценке воздействия на 
окружающую среду обеспечиваются в течение 30 дней после даты 
проведения общественных слушаний:

— на бумажном носителе по адресу: 143421, Московская об-
ласть, Красногорский район, 26 км автодороги «Балтия», бизнес-
центр «Рига Ленд», строение Б2; 

— в электронном виде по адресу электронной почты 
PublicQuestion@w2e.ru.

 Доступ общественности к окончательному варианту мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду объекта 
государственной экологической экспертизы — проектной доку-
ментации «Завода по термическому обезвреживанию твердых 
коммунальных отходов мощностью не менее 700 000 тонн ТКО 
в год (Россия, Московская область)» в течение всего срока с мо-
мента утверждения последнего и до принятия решения о реали-
зации намечаемой деятельности осуществляется на сайте проек-
та www.w2e.ru. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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С МЕСТА СОБЫТИЯ Нигерия 
обыграла Аргентину 
в товарищеском матче

Споткнулись 
без Месси

Илья Соболев, Краснодар

ВЧЕРА в Краснодаре товарищеский матч сыграли сбор-
ные Аргентины и Нигерии. Встреча завершилась яркой 
победой африканской команды — 4:2.

С немногочисленных плакатов, зазывавших болель-
щиков на матч, на прохожих глядел, конечно же, капитан 
аргентинской сборной Лионель Месси. Но он-то в итоге 
поездку в Краснодар манкировал: после матча с россия-
нами в московских «Лужниках» Лео уехал в Барселону.

Аргентинцы сократили свою программу в Краснода-
ре до минимума, обойдясь без пресс-конференций и от-
крытых тренировок. Другое дело, сборная Нигерии, не 
настолько обласканная вниманием общественности. 
«Суперорлы», как величают себя сами нигерийцы, в пол-
ном составе даже приняли участие в презентации Кубка 
мира, который в ходе тура по России добрался до Крас-
нодара аккурат в день матча.

К слову, у африканцев, несмотря на то что они впер-
вые приехали в Россию, были все основания чувствовать 
себя как дома. Хотя бы потому, что краснодарский стади-
он выдержан в той же цветовой гамме, что и форма «су-
перорлов». Еще более домашней и колоритной атмосфе-
ру на арене делал импровизированный нигерийский 
фан-сектор, барабанная дробь, пляски и пение на кото-
ром не прекращались весь матч.

Впрочем, аргентинцы на этом футбольном празднике 
не собирались чувствовать себя лишними. Без Месси 
остальные звезды команды выглядели даже поинтере-
снее, чем несколькими днями ранее в «Лужниках». 

Под одобрительный шум трибун парни в бело-голу-
бых футболках комбинировали в свое удовольствие. За-
бить им удалось дважды. Сначала Эвер Банега безупреч-
но исполнил штрафной удар, а затем геометрически вы-
веренную атаку завершил Серхио Агуэро.

Аргентинцам все давалось так легко, что они слишком 
быстро успокоились. Чем воспользовался соперник. 
Один гол Ихеаначо ударом со «стандарта» отыграл до пе-
рерыва. А сразу после паузы нигерийцы принялись 
штамповать голы. Алекс Ивоби сравнял счет, а Брайан 
Идову вывел «суперорлов» вперед. 

К слову, для Идову, всю жизнь прожившего в России и 
выступающего за пермский «Амкар», это был дебют за 
сборную Нигерии. Но на этом команда из Африки не 
успокоилась, и неутомимый Ивоби на линии штрафной 
легко обыграл Маскерано и, оказавшись перед ворота-
ми, нанес неотразимый удар, который поставил точку в 
этом матче — 4:2! 

СПАРТАКИАДА В Сочи 
пройдут соревнования 
по боевым искусствам

Молодежь 
заткнет за пояс

Павел Петровский

С 6 ПО 19 НОЯБРЯ в Сочи во дворце зимнего спорта 
«Айсберг» пройдут спортивные соревнования по бое-
вым искусствам и спортивным единоборствам в рамках 
финального этапа VIII летней Спартакиады учащихся 
России 2017 года.

Организаторами захватывающих соревнований вы-
ступают Министерство спорта Российской Федерации и 
Российский союз боевых искусств.

Как сообщили организаторы, соревнования пройдут 
по шести видам спорта: айкидо, всестилевому карате, ки-
окусинкай, мас-рестлингу, тайскому боксу и ушу.

«Соревнования в Сочи станут для всех наших спор-
тсменов одним из самых ярких событий этого года. Сам 
факт, что боевые искусства и спортивные единоборства 
впервые в истории попали в программу Спартакиады 
учащихся, послужит для ребят дополнительной мотива-
цией в борьбе за самые высокие места. В составе команд 
будут выступать победители и призеры первенств мира 
и Европы, которые продемонстрируют зрителям свое 
мастерство, физическую подготовку, выдержку и волю к 
победе», — заявил исполнительный директор Российско-
го союза боевых искусств, главный судья соревнований 
Рамиль Габбасов.

По предварительным данным, в столицу Олимпиа-
ды-2014 года приедут сотни спортсменов из более 50 ре-
гионов Российской Федерации.

Напомним, что финальные соревнования VIII летней 
Спартакиады учащихся прошли летом текущего года в 
11 субъектах Российской Федерации. Девять тысяч 
юных спортсменов из 83 регионов страны разыграли ме-
дали в 44 видах спортивной программы.

Победителем общекомандного зачета стала сборная 
Москвы. Второе место заняла команда Санкт-Петербур-
га, третье — сборная Московской области. 

Накануне в министерстве спорта глава ведомства Па-
вел Колобков вместе с прославленными спортсменами и 
тренерами вручил награды победителям и призерам со-
ревнований. 

Кроме того, благодарностями Минспорта России за вы-
сокий уровень проведения соревнований Спартакиады 
были отмечены Краснодарский край и Ростовская область. 
Также были награждены победители конкурса «Лучший 
спортсмен и спортсменка Спартакиады». Ими стали Эве-
лина Петрова (самбо, Московская область) и Алдар Баль-
жинимаев (стрельба из лука, Забайкальский край).

БАСКЕТБОЛ Нашей женской национальной команде предстоит 
важнейший домашний матч отбора на первенство Европы-2019 против Литвы

Забросить всё в Крылатском
Илья Трисвятский

Ж
енская сборная России 
сегодня в столичном 
дворце спорта «Дина-

мо» в Крылатском проведет важ-
нейший матч квалификации чем-
пионата Европы-2019 против ко-
манды Литвы.

Это будет первое по-настоя-
щему серьезное испытание для 
нового главного тренера россия-
нок немецкого специалиста Ола-
фа Ланге, шестой сезон работаю-
щего в екатеринбургском УГМК. 
Он уже дебютировал на своем 
посту, но состоявшийся в минув-
шую субботу гостевой матч про-

тив Албании предсказуемо ока-
зался легкой прогулкой — на пло-
щадке дворца спорта Тираны 
наши девушки победили с ог-
ромной разницей в 85 очков 
(122:37), обновив массу рекор-
дов национальной команды.

Общеизвестно, что Литва — 
страна баскетбольная. Конечно, 

женская сборная находится не-
сколько в тени мужской, но и у 
нее были серьезные успехи. Ров-
но двадцать лет назад литовки 
стали чемпионками Европы. 
Правда, последнее континен-
тальное первенство прибалтий-
ские девушки пропустили, спот-
кнувшись о барьер квалифика-
ции. В отборочной группе они 
проиграли по два матча Латвии 
и Словении.

Нынешнюю сборную с «золо-
той» командой образца 1997 
года роднит одно обстоятельст-
во — игроки разбросаны по клу-
бам разных зарубежных нацио-
нальных чемпионатов (России, 
Румынии, Германии, Турции, 
Франции, Польша и так далее). 

При этом Литва остается од-
ной из немногих женских евро-
пейских команд, где принципи-
ально не хотят пользоваться 
услугами натурализованных 
американок.  В  Прибалтике 
слишком уважают свои баскет-
больные традиции, относятся к 
ним трепетно.  

Особняком стоит фигура ны-
нешнего главного тренера жен-
ской сборной, ведь 34-летний 
Мантас Серниус — бывший про-
фессиональный.. . футболист. 
Правда, карьера его была недол-
гой, но Серниус успел стать 
бронзовым призером чемпио-
ната литовской лиги в составе 
«Атлантаса» из Клайпеды и не-
плохо справлялся с обязанно-
стями форварда, забивая важ-
ные мячи. Ну а с 2008 года Ман-
тас переквалифицировался в ба-
скетбольные тренеры. Прошлый 
сезон он впервые провел в зару-
бежном клубе, работая с китай-
ским «Шаньси».

Наша команда вступила в от-
борочный цикл в заметно об-

новленном составе,  причем 
большинство составляют моло-
дые игроки УГМК. Напомним, 
что минувшим летом россий-
ская молодежка завоевала «зо-
лото» чемпионата мира, сенса-
ционно победив в решающем 
матче американок. Из той сбор-
ной Ланге сейчас привлек глав-
ных героев финала против США 
Марию Вадееву и Раису Мусину, 
а также Викторию Завьялову и 
Дарью Курильчук. Если первые 
двое и раньше вызывались в 
главную команду страны, то За-
вьялова дебютировала в матче с 
Албанией. Курильчук в Тирану 
не летала, но ее дебют во взро-
слой сборной это лишь вопрос 
времени. 

Также в нашем квартете «С» 
сегодня сыграют Венгрия и Алба-
ния. Мадьярки в первом туре на 
выезде обыграли Литву — 73:70. 
Путевки на Евро-2019 получат 
победители всех восьми групп и 
еще шесть команд, занявших вто-
рые места (определятся по до-
полнительным показателям). 
Сербия и Латвия как страны-ор-
ганизаторы чемпионата от ква-
лификации освобождены.

Футбол Италия впервые за 60 лет пропустит чемпионат мира, 
а легендарный голкипер Буффон завершил карьеру в сборной

Буффонада отменяется

Илья Зубко 

Р
оссийский чемпионат 
мира по футболу прой-
дет без Италии. В по-
следний раз «Скуадра 
адзурра» пропускала 

подобный турнир в 1958-м, и 
проходил он в Швеции. По иро-
нии судьбы, именно шведы не пу-
стили итальянцев в финальную 
стадию на этот раз, обыграв их по 
сумме двух стыковых матчей 1:0.

Шок. Трагедия. Катастрофа. 
Национальный позор. Итальян-
ские коллеги-журналисты теперь 
соревнуются в хлестких эпитетах, 
чтобы описать произошедшее на 
миланском «Сан-Сиро». В ответ-
ной игре, где «Скуадре адзурре» 
надо было обязательно забить 
хотя бы один гол, она этого сде-
лать не смогла. В России очень 
много поклонников кальчо, кото-

рые в эту драматичную для себя 
ночь наполнили переживаниями 
социальные сети. Дескать, как так, 
чемпионат мира — и без Италии? 
Команды, которая четырежды 
становилась лучшей на планете, 
причем в последний раз совсем 
недавно — в 2006-м. К слову, это 
единственная сборная, побеждав-
шая на чемпионатах мира, но не 
прошедшая отбор в Россию. На са-
мом деле провал итальянцев толь-
ко с виду кажется шокирующим и 
внезапным. Местный футбол дав-
но и планомерно шел к такому фи-
аско. А его причины весьма точно 
сформулировал защитник «Сас-
суоло» Паоло Каннаваро — млад-
ший брат того самого Фабио Кан-
наваро, который был капитаном 
сборной на победном ЧМ-2006.

— Мы потеряли чемпионат 
мира не сегодня. Это случилось 
еще 15 лет назад, когда наших ре-
бят несправедливо игнорировали 
и в сборную звали разных неудач-
ников со всех концов света. — Я 
надеюсь, что после того, как мы 
достигли дна, наш футбол будет 
реформирован. Пора прощаться с 

мумиями, которые управляют 
итальянским футболом и мешают 
молодым игрокам. Уходите!

Итальянский футбол давно на-
ходится в кризисе. Старые стади-
оны, которые на рядовых матчах 
стоят почти пустыми. Слабые 
клубы, давно уже не играющие 
первые роли в Европе, — только 
«Ювентус» держит марку, тогда 
как о величии «Милана» и «Инте-
ра» забыто. Средние игроки, не 
претендующие на статус звезд за 
пределами страны. А те, кто сей-
час надевает футболку сборной, 
либо давно прошли свой пик, 
либо не соответствуют самому 
высокому уровню. Кризис Ита-
лии системный, а последний ре-
зультат просто подтверждает — 
местный футбол нуждается в то-
тальной перестройке.

Кого действительно искренне 
жаль, так это вратарь Джанлуид-
жи Буффона. Человек-символ, 
образец для подражания и просто 
достойнейший футболист. Он и в 
этот драматичный момент вел 
себя как мужчина. Сначала отве-
тил тиффози, зачем-то освистав-

шим перед игрой шведский гимн, 
— капитан итальянцев стал демон-
стративно аплодировать нацио-
нальной мелодии соперника. За-
тем идеально сделал свою работу, 
не позволив сопернику забить 
гол. После чего, со слезами на гла-
зах, объявил о завершении ме-
ждународной карьеры: «Мне 
жаль не себя, а весь итальянский 
футбол. Мы не смогли сделать что-
то очень важное для всего народа. 
Жаль заканчивать таким вот 
образом.  У нас есть гордость и 
силы, и мы упрямы. Мы знаем, как 
подняться снова».

20 лет Джанлуиджи играл за 
сборную, побил рекорд по коли-
честву матчей за «Скуадру адзур-
ру». Игра на «Сан-Сиро» стала 
для него 175-й, и пропустил в них 
Буффон всего 140 мячей. Его де-
бют в главной команде живьем ви-
дели как раз российские болель-
щики, ведь произошло сие собы-
тие в Москве — в стыковом матче 
29 октября 1997-го. Тогда юный 
голкипер «Пармы» экстренно за-
менил Джанлуку Пальюку. Ита-
льянцы в итоге попали на ЧМ-98, а 
мы остались у телевизоров. Буф-
фон ездил со сборной на пять чем-
пионатов мира, был одним из 
главных творцов «золота» 2006-
го. Было бы красиво, если бы 
39-летний вратарь и завершил ка-
рьеру в сборной у нас же, в России. 
Но жизнь не всегда дарит голли-
вудский «хеппи энд», и истории 

не суждено было закольцеваться. 
А Буффону не суждено было по-
бить рекорд по количеству уча-
стий в чемпионатах мира. Он ухо-
дит, вместе с ним покидают сбор-
ную Де Росси и Кьеллини. Скорее 
всего, объявят об отставке другие 
ветераны. А место Буффона в во-
ротах наверняка займет теперь 
вчерашний школьник Доннарум-
ма. Кстати, он этого достоин.

Ну а что же шведы? Их приезд в 
Россию тоже многое даст турниру. 
Во-первых, вполне вероятно, в 
сборную вернется Златан Ибраги-
мович. И вместо одной мегазвезды 
в лице Буффона мы получим дру-
гую, не менее статусную. Во-вто-
рых, у скандинавов в основном со-
ставе сразу двое «наших» — Гран-
квист и Классон играют за «Крас-
нодар», причем первый является 
еще и капитаном сборной. А есть 
еще Понтус Вернблум в ЦСКА, ко-
торого пока не зовут. В-третьих, 
мы увидим замечательных швед-
ских болельщиков, которые за 
своей командой путешествуют 
тысячами — чего, кстати, не ска-
жешь об итальянцах. Они точно 
добавят чемпионату мира атмос-
феры праздника. Который все рав-
но состоится. Даже без Италии.

Поражение по сумме двух встреч 
от шведов и невыход на ЧМ-2018 
стали для итальянцев трагедией.

Потомственная баскетболистка центровая Мария Вадеева в свои 19 лет 
уже считается опытным бойцом нашей национальной команды.

Акцент

 Главный тренер сборной 
Литвы 34-летний Мантас 
Серниус — бывший 
 профессиональный 
 футболист

Акцент

 К провалу итальянский фут-
бол шел давно и планомерно

В Краснодаре команды Аргентины и Нигерии устроили 
голевую феерию.

Морозов 
выиграл 
стометровку  
на Кубке мира 

ПЕРВЫЙ 
НА ДОРОЖКЕ

Анна Козина

ВЛАДИМИР Морозов выиграл 
очередное «золото» на этапе 
Кубка мира по плаванию в 
25-метровом бассейне. На тур-
нире в Токио один из лидеров 
сборной России и победитель 
кубковой серии 2016 года фини-
шировал первым на дистанции 
100 м вольным стилем.

Морозов преодолел дистан-
цию за 45,65 секунды, обогнав 
южноафриканца Чада ле Кло 
(46,09) и японца Кацуми Нака-
мура (46,54).

Однако в общем зачете Кубка 
мира Чад ле Кло все равно впере-
ди. После шестого этапа в Пеки-
не, где Морозов одержал две по-
беды, россиянин поднялся на 
вторую строчку рейтинга (237). 
Хотя у южноафриканца сохраня-
ется солидное преимущество — 
360 очков. Третьим идет россий-
ский брассист Кирилл Пригода 
(210).  

В Токио Пригода занял второе 
место на 100 м брассом (56,71 
секунды). А Юлия Ефимова пока-
зала третье время на дистанции 
200 метров брассом — 2.19,21 се-
кунды.

НОВОСТИ

ФИФА
отметила
интерес
болельщиков
к ЧМ-2018

ЛИШНИХ 
БИЛЕТОВ НЕТ

Анна Бекетова

В ПЕРВЫЙ период продаж биле-
тов на чемпионат мира по футбо-
лу 2018 года, который проходил 
в сентябре и октябре, на сайт 
ФИФА поступило около 3,5 мил-
лиона заявок, сообщается в 
пресс-релизе организации. 

Спрос значительно превысил 
предложение, поэтому в ходе 
случайной жеребьевки было 
распределено 622 117 билетов. 
57 процентов досталось болель-
щикам из России, 43 процента — 
иностранцам. В первую десятку 
самых активных зарубежных фа-
натов попали любители футбола 
из США, Китая, Германии, Бра-
зилии, Израиля, Англии, Фин-
ляндии, Мексики и Франции.

Интересно, что россияне вы-
брали всю квоту билетов самой 
дешевой четвертой категории. 
Они стоят от 280 рублей на груп-
повые матчи до 7040 рублей на 
финал и доступны только для хо-
зяев ЧМ. Второй период продаж 
продлится с 16 по 28 ноября. В 
это время билеты будут прода-
ваться на сайте ФИФА в режиме 
реального времени.

Сборная U-19
по футболу
оконфузилась 
на греческом
острове Крит

ФИАСКО 
ЮНИОРОВ

Владимир Ильин

ЮНИОРСКАЯ сборная России 
по футболу (до 19 лет) не смогла 
преодолеть первый раунд квали-
фикации чемпионата Европы 
2018 года. На отборочном турни-
ре в греческом городе Ираклион 
команда главного тренера Алек-
сандра Гришина сумела опере-
дить только Гибралтар, пропу-
стив вперед хозяев и Румынию.

В первом туре россияне раз-
громили записного аутсайдера 
Гибралтар с теннисным счетом 
6:0, однако на этом положитель-
ные эмоции от пребывания на 
острове Крит были исчерпаны. 
Далее и румынам, и вчера гре-
кам наши футболисты уступили 
с одинаковым результатом 1:2. 

В следующем, так называе-
мом «элитном» раунде отбора 
выступят 28 команд, однако Рос-
сии среди них не будет. Финаль-
ный турнир Евро-2018 состоит-
ся во второй половине июля бу-
дущего года в нескольких горо-
дах Финляндии с участием вось-
ми сборных. Туда попадут побе-
дители семи групп решающего 
раунда квалификации и хозяева.

Следите за играми на сайте
rg.ru/sujet/3638

ЦИФРА

175
МАТЧЕЙ
провел за сборную Италии Джан-
луиджи Буффон
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 ноября, среда, 
«МАТЧ! Арена!
19.25. Россия — Литва. Женщины. От-

бор на ЧЕ-2019. Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
20.55. «Црвена Звезда» (Сербия) — 

ЦСКА. Мужчины. Евролига. Прямая 

трансляция.
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Москва 0...+2, осадки

Санкт-Петербург 0...+2, осадки

Анадырь -2...+1, осадки

Архангельск -2...0, снег

Астрахань +6...+12, дождь

Благовещенск  -16...-10, облачно

Владивосток -4...0, облачно

Волгоград +7...+10, дождь

Воронеж +2...+5, дождь

Екатеринбург -4...+2, осадки

Иркутск -13...-7, снег

Казань +2...+3, осадки

Калининград +4...+7, дождь

Краснодар +7...+15, облачно

Магнитогорск -4...+2, осадки

Мурманск -5...-3, снег

Нижний Новгород +1...+2, осадки

Новосибирск -18...-13, облачно

Омск -9...-5, облачно

Орел +1...+3, облачно

Оренбург 0...+6, дождь

Пермь -2...+2, осадки

Ростов-на-Дону +6...+10, дождь

Севастополь +9...+15, облачно

Симферополь +8...+14, дождь

Сочи +11...+19, облачно

Тамбов -1...+3, осадки

Тюмень -7...0, снег

Уфа +1...+4, дождь

Хабаровск -15...-7, снег

Челябинск -4...+2, осадки

Чита -21...-10, облачно

Элиста +7...+12, солнечно

Южно-Сахалинск 0...+1, снег

Якутск -30...-24, снег

Ярославль -1...+2, осадки

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
На улице пасмурно, воз-
можен небольшой снег. 
Атмосферное давление — 
750 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
По-прежнему облачно. 
Местами пройдет дождь 
со снегом. Атмосферное 
давление не изменится.

ПЯТНИЦА
Метеорологи прогнози-
руют пасмурный день, но 
к обеду может выглянуть 
солнце.

Женщина идет рядом с разрушенной машиной, после сильнейшего ливня и штор-
ма «Эвридика», которые вместе фактически затопили большую часть греческого 
острове Сими на юге Эгейского моря. Власти Греции объявили о направлении 
дополнительных спасательных команд из-за того, что под водой оказались не 
только магазины и дома жителей, но и почти инфраструктура: а самое главное  — 
электростанция и водопровод. В результате этого ЧП в море унесло не менее 
десяти автомобилей. Один житель острова числится пропавшим без вести. 
Непогода в Эгейском море продлится до конца недели. 

СОБЫТИЕ 
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КОГДА мы рассуждаем о прев-
ращении тюрьмы в место иску-
пления с помощью веры, о раска-
янии заключенных в тюрьмах, 
хочется прежде всего говорить 
об изменении мышления тех, кто 
их охраняет. К слову, священник 
Покровского храма Бутырского 
замка Константин Кобелев рас-
сказывал мне, что многие надзи-
ратели и тюремщики постепен-
но меняются в отношении тех, 
кто сидит, начинают понимать, 
что нужно обращаться с аресто-
ванными по-человечески. Ведь 
очень многие могут оказаться в 
тюрьме из-за судебной ошибки, 
и вообще сами они небезгреш-
ны, дела их сомнительны.

Надо не забывать, что у нас в 
стране очень низкий процент 
оправдательных приговоров — 
это реальная проблема. И мы с 
теми пастырями, которые окор-
мляют сидящих, часто говорим о 
том, как важно было бы принять 
амнистию в отношении тех, кто 
совершил незначительные пре-
ступления. Но, к сожалению, по-
прежнему многие тюрьмы не ис-
правляют, а превращают людей в 
закоренелых преступников. И 
актуальной остается тема обра-
щения с заключенными: хоте-
лось бы, чтобы не было издева-
тельств над человеческим досто-
инством. Я только что получил 
письмо из печально известной 
Красноярской колонии. Люди 
боятся называть свои имена, но 
рассказывают в том числе и о 
тяжких преступлениях. Жутко, 
что это происходит сейчас, в XXI 
веке…

Ведь, казалось бы, многое у 
нас можно изменить: можно из-
бавиться от дедовщины, введя 
год службы в армии, можно ча-
стично устранить взятки со сто-
роны гаишников, расставив ка-
меры, автоматизировав специ-
альную систему. Неужели же нам 
нельзя уйти от безумных нравов 
в тюрьмах и лагерях? Конечно, 
можно, но для этого должны се-
рьезнее действовать обществен-
ные, наблюдательные комиссии. 
И низкий поклон тем священни-
кам, которые защищают заклю-
ченных. Эта защита может быть 
разной: она может быть право-
вой, но духовное окормление, о 
котором «РГ» пишет на 9-й поло-
се, это тоже очень важно людям, 
которые оказались в неволе. Они 
чувствуют, что не брошены.

У меня отец священник, какое 
же количество писем приходит 
ему из тюрем, из лагерей каждый 
месяц. Специальный человек в 
храме ведет эту переписку. Надо 
сказать, в России тема тюрьмы и 
тема сумы крепко связаны, и за-
частую бедность и беспросвет-
ность толкают людей на те или 
иные преступления. Поэтому у 
нас принято не злорадствовать 
про тех, кто оказался в тюрьме. 
Конечно, это не отменяет и того, 
что нужно бороться с преступно-
стью, но та церковь, которая при-
ходит на выручку бедным, боль-
ным, страждущим, бездомным, 
заключенным, — это церковь, ко-
торая, собственно, и следует за-
поведям Христовым: «Был бо-
лен, и вы посетили Меня; в тем-
нице был, и вы пришли ко Мне». 
Хорошо, что у нас есть такие свя-
щенники, которые живут по этим 
нравственным правилам, они, на 
мой взгляд, настоящие пастыри.

Подготовила Елена Кухтенкова

Свежая головаоооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооооовввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввв

Сергей Шаргунов,
писатель

Я 
включен в группу журна-
листов центральных газет, 
освещающих поездку но-

воиспеченного Генерального се-
кретаря ЦК КПСС М.С. Горбаче-
ва в Куйбышев и Тольятти.

В Куйбышев прилетаем зара-
нее. Город встречает грохотом и 
суетой. Тысячи рабочих, студен-
тов и солдат, снятых с работы, 
учебы и службы — наводят поря-
док. Для охраны Генсека свозят 
оперативников из трех сосед-
них с Куйбышевым областей. 
Позже я видел этих бедолаг. Они 
были переодеты в ватники ле-
сников и крестьян. Место де-
журств — леса и подлески. После 
отъезда Горбачева они выходи-
ли из своих берлог на дорогу 
Куйбышев — Тольятти. На дороге 
их подбирали специальные ав-
тобусы.

А пока — ажиотаж в Тольятти. 
В цехах ВАЗа Горбачеву показы-
вают сборку «Жигулей». Рабо-
чие вскарабкиваются на козло-
вые краны, один срывается на 
головы чиновничьей свиты. Гор-
бачева прячут в микроавтобус. 
Машина едва продвигается по 
узким проходам справа и слева — 
допотопные сборочные линии.

Финал наступает в рабочем 
клубе.

Доклад о перестройке Горба-
чев заканчивает фразой, в мгно-
венье ока облетевшей страны и 
континенты. Говорит: Вскоре 
наша страна станет законодате-
лем автомобильной моды в 
мире!

Зал взрывается аплодисмен-
тами, гортанными выкриками. 
Восторг сотрясает простецкое 
строение клуба. Не помню: за-

стонал я в это мгновенье или 
вздрогнул. Но тяжелую подав-
ленность помню точно. Что-то 
сродни боли, при утрате над-
ежды.

Я не знал — уходить мне из 
клуба или усилить ликование. В 
памяти, как в зеркале, вспыхну-
ла и завертелась фраза лидера 
СССР Н.С. Хрущева, сказанная 
им незадолго до своего полити-
ческого небытия. Фраза, не за-
бытая ни в мире, ни в собствен-
ной стране. Хрущев сказал: Уже 
нынешнее поколение советских 
людей будет жить при комму-
низме.

В Москве, в редакции спро-
сил: «О чем писать?» «О поездке 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС в Тольятти», — ответил 
главный редактор «Литератур-
ной газеты». Неизлечимо.

ГЕННАДИЙ БОЧАРОВ: 
Долгие мгновения века
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Вас здесь не чадило
Ирина Рыбникова
rg.ru/art/1472020
Москвичей, чьи дома попали в программу реновации, 
обещают переселять в более комфортное жилье. И ком-
форт этот должен начинаться еще во дворе — власти рас-
сматривают возможность строительства жилых микро-
районов по модной концепции «двор без машин». Это 
очень отличная идея, так как дворы должны принадле-
жать людям, а не железу на колесах. Самое главное — это, 
в первую очередь, безопасно, а во-вторых, дворы будут 
чистыми и не загажены пыльными авто.
Леонид Добрый

Соцсети могут попасть в закон об иностранных 
агентах
Татьяна Замахина
rg.ru/art/1472749
История с ответом на гонения против российских СМИ в 
США продолжает набирать обороты. Наши политики ска-
зали, что не только работающие в России СМИ, но и аме-
риканские соцсети могут стать фигурантами закона об 
иностранных агентах. Я вообще считаю, что России необ-
ходимо иметь свой Интернет, так же как и операционные 
системы для компьютеров. И тогда все порядочное чело-
вечество будет пользоваться нашим Интернетом.
Валерий Корнеев

Страшные картинки
Марина Гусенко
rg.ru/art/1468661
В России и на всей территории Евразийского экономиче-
ского союза изменился  дизайн сигаретных пачек. Изо-
бражения, которыми пугают курильщиков, станут еще 
страшнее. Я считаю, что это правильное решение. Надо 
спасать нацию от курения. И это — один из действенных 
методов. 
Светлана 

Я не курю. Но мне не нравятся эти неприятные картинки 
на пачках сигарет. Мне кажется, что это нарушает права 
курильщиков. У каждого человека есть свободный вы-
бор. Курение древняя традиция. Размещать негативную 
информацию в виде подобных образов на упаковке счи-
таю неправильный путь. К тому же это может воздейст-
вовать на подсознание людей. Вызывать негативную ре-
акцию. Таким образом, это может причинять вред, ока-
зывать негативное воздействие на психику и сознание 
людей, в том числе людей, которые сделали свой выбор 
осознанно. Хорошо, что еще на алкоголь такая практика 
не распространяется, а то приятно было бы вам, скажем, 
купить бутылочку дорогого вина на праздник, с нелице-
приятной картинкой? К тому же это дополнительные за-
траты, повышающие стоимость конечной продукции. 
Александр Федоров

Народный вагон
Сусанна Альперина
rg.ru/art/1472764
Хорошие люди уходят... Михаил Задорнов — человек ог-
ромного таланта, яркий и разносторонний. Он писал 
пьесы, сценарии, но больше всего, конечно, запомнился 
своими потрясающими рассказами. Юмор Михаила За-
дорнова — это наша история, наш быт, наши привычки и 
традиции, о которых он рассказывал, демонстрируя не-
дюжинный актерский талант и острый язык сатирика. 
Дмитрий Самойленко 

Для русских Михаил Николаевич Задорнов — это наше 
всё! Сколько энергии и любви в его выступлениях, сколь-
ко гордости за русскую историю и русскую речь. Он был 
светочем для близких по духу людей, жизнерадостным, 
обаятельным человеком. Вечная память великому па-
триоту России.
Регина Матвеева

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

ОРУЖИЕ  В Сети появилось видео испытаний 
компактного реактивного огнемета «Приз». Первым 
выстрелом он разорвал пополам автобус, вторым — 
оторвал башню БРДМ. Секрет в новом взрывчатом 
веществе, которым снаряжена ракета.
rg.ru/art/1473795

ТЕХНОЛОГИИ  Эксперты по кибербезопасности 
обнаружили новый вирус, способный заразить 
устройство без макросов. Проникновение вредоносного 
ПО происходит через документ Microsoft Office. Как не 
погубить свой гаджет — узнайте на сайте.
rg.ru/art/1473740

ТЕСТ В Беларуси царит двуязычие, поэтому, попадая в 
синеокую, часто можно увидеть название привычных 
для нас мест как на русском, так и белорусском языках. 
«СОЮЗ» предлагает пройти тест и проверить себя — что 
такое «шкарпэтки» и «Вавёрачка»?
rg.ru/art/1473406

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU
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